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Долги 
подключились 
к интернету
На кредиты граждан  
растет электронный спрос

На российском рынке проблем-
ных долгов появились новые 
 игроки — электронные площад-
ки по реализации их коллекто-
рам с аукциона. Это  позволяет 
банкам объединять мелкие 
порт фели для повышения цены 
и спроса. Впрочем, по мнению 
 экспертов, такой подход увели-
чивает не только шансы на про-
дажу, но и репутационные риски 
продавцов: победить в аукционе 
может и недобросовестный взы-
скатель, готовый к противоправ-
ным действиям по взысканию 
долгов с граждан.

О росте количества площадок, 
предлагающих услуги по органи-
зации аукционов по продаже про-
блемных долгов банков, 

”
Ъ“ расска-

зали участники рынка. Так, в середи-
не апреля начнет работать площад-
ка для продажи цессионных долгов 
«Долговая площадка», пояснил парт-
нер компании Георгий Аракелян. 
Кроме того, в ближайшее время услу-
ги в качестве площадки для прода-
жи цессионных долгов будет предо-
ставлять «Финкарта», пояснил ее гла-
ва Александр Морозов. В начале года 
запустилась еще одна площадка — 
Loansales.ru, предоставляющая услу-
гу подбора покупателей на кредит-
ные портфели. Связаться с Loansales.
ru 

”
Ъ“ не удалось. До сих пор было 

известно о запуске лишь одной по-
добной площадки — «Призмы» — 
от бюро кредитных историй «Экви-
факс», заработавшей в конце 2015 
года. Пока она провела лишь одну 
сделку (участники не раскрываются).

Схема работы подобных компа-
ний в целом одинакова: банк разме-
щает на площадке долги своих кли-
ентов, а коллекторы сегментиро-
ванно выбирают ту часть, которая 
в большей степени подходит их про-
филю (например, по региональному 
признаку). Кроме того, площадки да-
ют возможность объединить схожие 
долги нескольких банков в один 
пул, что увеличивает спрос клиен-
тов и цену продажи. «Банк, у кото-
рого исходно был не очень большой 
объем интересных инвесторам дол-
гов, может продать их, объединив 
портфель с другим игроком»,— по-
ясняет Георгий Аракелян.
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Перемирию дали бой
Карабахский конфликт вышел из замороженного состояния

В зоне армяно-азербайджанского про-
тивостояния произошли самые серьез-
ные столкновения с 1994 года — с того 
момента, когда стороны договорились 
о пере мирии, остановив горячую фазу 
 войны за Нагорный Карабах. Счет убитым 
идет на десятки, Ереван, Баку и Степа-
накерт рапортуют об уничтожении вер-
толетов и бронетехники противника. Не-
смотря на ожесточенный характер боев, 
большинство опрошенных ”Ъ“ экспер-
тов считают, что полномасштабной войны 
удастся избежать: к ней сегодня не гото-
ва ни одна из сторон. Международные по-
средники прилагают активные усилия для 
прекращения огня: завтра в Вене прой-
дут консультации минской группы  ОБСЕ, 
позднее Ереван посетит российский 
премьер Дмитрий Медведев, а  Баку — 
 глава МИД РФ Сергей Лавров.

«Мы просчитывали  
все возможные варианты 
развития событий»
Эскалация по всей линии соприкоснове-
ния армянских и азербайджанских воору-
женных сил началась в ночь на 2 апреля с ис-
пользованием бронетехники, систем залпо-
вого огня и авиации. «Я распорядился не под-
даваться провокациям, однако враг вконец 
распоясался»,— объяснил президент Азер-
байджана Ильхам Алиев. В Минобороны Ар-
мении заявили о «наступательных действи-
ях с азербайджанской стороны» и осудили 
Баку за решение «проникнуть в тыл армии 
обороны Нагорно-Карабахской Республики 
и занять стратегические позиции».

В Москве на обострение ситуации отреа-
гировали оперативно. По словам российско-
го военного источника 

”
Ъ“, президенту Вла-

димиру Путину регулярно докладывалось 
об обстановке в Нагорном Карабахе. «Мы 
просчитывали все возможные варианты раз-
вития событий»,— сказал он. Днем в суббо-
ту в Кремле сообщили: президент «призыва-
ет стороны конфликта к немедленному пре-
кращению огня и проявлению сдержанно-
сти, с тем чтобы не допустить новых челове-
ческих жертв». По информации 

”
Ъ“, ситуа-

ция в Нагорном Карабахе может обсуждать-
ся на ближайшем заседании Совбеза РФ.

Впоследствии, по сведениям 
”
Ъ“, госпо-

дин Путин поручил главам Минобороны 

и МИД РФ провести переговоры со своими 
коллегами в Армении и Азербайджане. По-
сле полудня стало известно, что министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу провел экстренные 
телефонные переговоры с Сейраном Оганя-
ном и Закиром Гасановым, призвав сторо-
ны принять «безотлагательные меры по ста-
билизации ситуации в зоне конфликта». Од-
новременно глава МИД РФ Сергей Лавров по-
общался со своими коллегами Сержем Сар-
гсяном и Эльмаром Мамедъяровым, заявив 
о необходимости «воздействовать на ситуа-
цию для прекращения насилия».

Телефонные переговоры с главами МИД 
и Минобороны Армении Эдвардом Налбан-
дяном и Сейраном Оганяном также провел 
генсек Организации Договора о коллектив-
ной безопасности (ОДКБ) Николай Бордюжа. 
В соответствии со ст. 4 Договора о коллектив-
ной безопасности, любое государство в слу-
чае вооруженного нападения на его терри-
торию может попросить других участников 
предоставить ему необходимую помощь, 
включая военную. Источник 

”
Ъ“ в Минобо-

роны Армении вчера подтвердил, что в слу-
чае вторжения азербайджанских вооружен-
ных сил в страну Ереван будет готов обра-
титься в ОДКБ с просьбой задействовать кол-
лективные силы быстрого реагирования.

Впрочем, пока активные боевые дейст-
вия идут в Нагорном Карабахе и на приле-
гающих территориях, не входящих в зону 
ответственности ОДКБ. Что касается собст-
венно Армении, то в Ереване заявляют об 
обстрелах пограничных районов азербайд-
жанской артиллерией, но при этом призна-
ют: наступательных действий противник не 
ведет. Соответственно, формального пово-
да для обращения к ОДКБ пока нет. «Но если 
сценарий происходящего в Нагорном Кара-
бахе повторится на территории Армении, 
Ереван гарантированно попросит о помо-
щи ОДКБ в соответствии с условиями дого-
вора»,— предупредил собеседник 

”
Ъ“ в обо-

ронном ведомстве Армении.
В Москве обратили внимание на интен-

сивные перестрелки и растущее число жертв 
на границе между Арменией и Азербайджа-
ном. «Таких больших потерь в этом районе не 
было много лет. Это не может нас не беспоко-
ить»,— заявил собеседник 

”
Ъ“ в МИД РФ.

мировая политика — с6
Ситуация вокруг Нагорного Карабаха все больше напоминает 1990-е годы —  
жертвами обстрелов становятся не только военные, но и мирные жители   ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Землю разменяют  
на науку
Лаборатории сельхозакадемии перенесут за МКАД

Резонансный спор вокруг передачи 
 Фонду РЖС более 100 га, принадлежа-
щих Тимирязевской сельхозакадемии, 
близок к разрешению. Уже завтра фе-
деральными чиновниками и руководст-
вом вуза может быть согласован проект 
документа, предусматривающего ком-
пенсации вузу. Преподавателям обеща-
ны новые квартиры, самой академии — 
участки в ближайшем Подмосковье под 
опытные станции и лаборатории, а сту-
дентам — современный кампус со всей 
необходимой инфраструктурой. Теперь 
ректорат должен подсчитать, сколько 
средств потребуется на этот проект.

В субботу в Минсельхозе прошло совеща-
ние, на котором обсуждался вопрос о ком-
пенсационных мерах Тимирязевской сель-
хозакадемии (ТСХА), сообщил 

”
Ъ“ один из 

его участников. Компенсации предусмо-
трены вузу в рамках передачи Фонду РЖС 
101,58 га, находящихся в районе станции ме-
тро «Петровско-Разумовская» на севере Мо-
сквы (всего в бессрочном пользовании у ака-
демии находятся 540 га). Земля передает-

ся по решению правительственной комис-
сии по жилищному строительству. Этот факт 
вызвал скандал. Сотрудники и студенты ву-
за обратились к вице-спикеру Совета федера-
ции Николаю Федорову, который в свою оче-
редь попросил мэра Москвы Сергея Собяни-
на разобраться с ситуацией.

Изымаемые земли полностью задейст-
вованы в уставной деятельности вуза, как, 
например, сад с уникальной коллекци-
ей плодовых и ягодных культур, цитиру-
ет вице-спикера «Интерфакс». Как сообщил 

”
Ъ“ чиновник Минсельхоза, сад занимает 

45 га, из которых 20 га почти не использу-
ются, к тому же большая часть деревьев бы-
ла высажена еще в 1944 году. Сенатор так-
же сообщил, что изымается опытный птич-
ник и манеж. Чиновник Минсельхоза эту 
информацию не подтверждает. Другой со-
беседник 

”
Ъ“ говорит, что участники суб-

ботнего совещания специально осмотрели 
земли ТСХА, обнаружив там несколько не-
профильных объектов.
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Президентская линия 
электропередачи
Реформа сетевой отрасли дошла до Владимира Путина

Жесткий внутренний конфликт в россий-
ском электросетевом комплексе при-
дется решать президенту: по данным 

”Ъ“, подконтрольные государству «Рос-
сети» и их дочерняя Федеральная се-
тевая компания (ФСК) представят Вла-
димиру Путину противоположные кон-
цепции реформы отрасли. «Россети» 
настаивают на полной консолидации 
 дочерних структур и усилении контроля 
над ФСК и крупными госпроектами в ма-
гистральном комплексе. ФСК же пред-
лагает лишить материнский холдинг 
большинства активов через приватиза-
цию региональных сетей, а сама в обмен 
на независимость готова заняться про-
блемами Дальнего Востока.

Уже завтра президент Владимир Путин 
может провести совещание по развитию 
электросетевого комплекса, говорят три 
источника 

”
Ъ“ в отрасли. Предварительно те-

ма обсуждалась у премьера Дмитрия Медве-
дева 28 марта. Президенту планируется пред-
ставить варианты решения обострившихся 
разногласий между госхолдингом «Россети» 

и его дочерней ФСК, в том числе путем серь-
езных структурных преобразований.

Текущая ситуация в холдинге, когда круп-
ные дивиденды прибыльной ФСК за 2015 год 
могут пойти на решение проблем убыточных 
региональных сетевых компаний (МРСК), не 
устраивает компанию и государство, уверя-
ют два собеседника 

”
Ъ“. Распределить выпла-

ты ФСК между проблемными МРСК предла-
гает Минэнерго, об этом на прошлой неде-
ле говорил замминистра Вячеслав Кравчен-
ко. Минимально ФСК направит акционерам, 
крупнейший из которых «Россети» (80%), 25% 
чистой прибыли по РСБУ (17,87 млрд руб.), то 
есть около 4,45 млрд руб., но правительство 
может изменить базу расчета на МСФО (44 мл-
рд руб. по итогам 2015 года), что увеличит ди-
виденды до 11 млрд руб. Кроме того, внутри 
«Россетей» останутся дивиденды МОЭСК (око-
ло 2,3 млрд руб.). Чистую прибыль по РСБУ по 
итогам 2015 года также показали МРСК Урала, 
МРСК Центра и Приволжья, МРСК Северо-За-
пада, МРСК Волги, МРСК Центра.
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Росстат подтвердил оценку 
 спада ВВП в 2015 году на 3,7% 
и впервые опубликовал данные 
о структуре его роста в четвер-
том квартале. Оценки ведомства 
фиксируют резкий рост экспорта 
и замедление спада инвестиций 
в конце года, что не подтвержда-
ют независимые исследования и 
статистика ЦБ. Улучшение обоих 
показателей может отражать из-
менение методологии Росстата.

В прошедшую пятницу Рос-
стат подтвердил свои оценки спа-
да ВВП на уровне 3,7% в 2015 го-
ду. По расчетам Дмитрия Полево-
го из банка ING, показатель частно-
го потребления был улучшен с ми-
нус 10,1% до минус 9,6% «год к го-
ду» (его отрицательный вклад в го-
довой ВВП составил 5,2 процентно-
го пункта); экспорта — с 3,1% до 3,6% 
(плюс 1,1 п. п.); а импорта — с 25,6% 
до 25,7% (плюс 5,5 п. п.). Динамика и 

вклад других компонентов фактиче-
ски не изменились — потребление 
государства снизилось на 1,8% (ми-
нус 0,3 п. п.), а инвестиции — на 7,6% 
(минус 1,7 п. п.). Со стороны произ-
водства добавленная стоимость уве-
личилась лишь в сельском хозяйст-
ве (3,1%), добыче полезных ископа-
емых (0,4%) и деятельности домохо-
зяйств (1,4%), а сокращалась быстрее 

всего в торговле (минус 10%), стро-
ительстве (минус 8,4%), гостинич-
ном и ресторанном хозяйстве (ми-
нус 5,3%), промышленности (минус 
5,1%) и образовании (минус 4,1%).

Хотя годовая оценка спада ВВП 
не изменилась, в соответствии с но-
вой методологией расчета показате-
ля статистики пересмотрели квар-
тальную динамику его основных 

компонентов, неожиданно обнару-
жив замедление спада инвестиций 
и рост экспорта (см. график). При 
этом независимые исследования и 
опросы промышленников такого 
отскока не подтверждают. В начале 
февраля 2016 года, после публика-
ции первой оценки Росстата, анали-
тики департамента исследований и 
прогнозирования ЦБ отмечали: «Ве-
роятно, что несколько более опти-
мистичная по сравнению с ожида-
ниями рынка оценка Росстата (спад 
ВВП на 3,7% в 2015 году.— 

”
Ъ“) связа-

на с проведенным им положитель-
ным пересмотром квартальных се-
зонно сглаженных темпов приро-
ста ВВП за первые девять месяцев 
2015 года. Аналогичная ситуация 
наблюдалась и в случае улучшения 
Росстатом оценок сезонно сглажен-
ного квартального роста ВВП в пер-
вом полугодии 2015 года в декаб-
ре» (см. 

”
Ъ“ от 4 февраля). Резкий 

рост реального экспорта и замедле-
ние спада инвестиций в четвертом 
квартале Дмитрий Полевой называ-
ет «удивительным» и среди вероят-
ных объяснений называет в первом 
случае увеличение физических по-
ставок нефти, нефтепродуктов и га-
за, а во втором — рост чистого фи-
нансового результата. «Это также 
может быть связано с тем, как новая 
методология расчета ВВП учитыва-
ла производство товаров военного 
назначения на фоне участия России 
в сирийском конфликте»,— говорит 
он. Напомним, методологические 
нововведения Росстата в ВВП 2015 
года учитывают затраты на покупку 
военного оборудования как капи-
тальные (ранее — как госпотребле-
ние, за исключением товаров двой-
ного назначения), что увеличива-
ет его на размер амортизации этого 
оборудования.

Алексей Шаповалов

Росстат сделал правильный ВВП
В четвертом квартале 2015 года обнаружен всплеск инвестиций и экспорта

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 36,5

доллара стоил в среднем баррель нефти марки Urals в марте 2016 года, сообщил Минфин. В срав-
нении с февралем 2016-го цена российского сорта заметно выросла — тогда она составляла $30,5. Сред-
немесячный же минимум с начала начавшегося осенью 2014 года цикла падения цен на нефть был зафик-
сирован в январе — $28,8 за баррель. Средняя цена по итогам всего первого квартала 2016 года составила 
$32 за баррель. В сравнении с январем—мартом 2015 года цена Urals сократилась в 1,6 раза (год назад она 
стоила $52,8). Напомним, в закон о федеральном бюджете на 2016 год все еще заложена цена нефти $50 
за баррель, однако сейчас Минэкономики готовит новый макропрогноз с ценой барреля Urals $40. 0
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Средняя цена нефти Urals ($/баррель)

36,5

декабрь январь февраль март

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Бюрократия  
и постоплата  
отпугивают бизнес  
от госзакупок

Интерес бизнеса к участию в гос-
закупках невелик, свидетельствуют 
данные Национального агентства 
финансовых исследований (НАФИ), 
опросившего 500 представителей 
крупного, среднего и малого бизнеса 
по всей России. Среди респонден-
тов 41% компаний заняты в торговле, 
28% — в сфере услуг, 16% в про-
изводстве, 12% — в строительстве 
и 3% — в сельском хозяйстве.

Как выяснилось, 65% опрошен-
ных в закупках государства и госком-
паний никогда не участвовали, а 51% 
респондентов и не собираются этого 
делать. Попробовать побороться 
за госконтракт намерены 14% 
опрошенных. Участвовали же в за-
купках в качестве поставщика 35% 
компаний-респондентов. При этом 
лишь 26% планируют продолжить 
такое участие, соответственно 9% 
попробовавших решили отказаться 
от этого способа заработка.

В НАФИ выяснили, что крупные 
предприятия (более 250 работников) 
и микро (меньше 15) чаще склонны 
продолжать участие в закупках, чем 
малые и средние (до 100 и 250 
сотрудников) — 40% и 38% против 
34% и 31% соответственно.

Неучастие в закупках бизнес 
объясняет чаще всего «отсутствием 
необходимости» (55% от числа неу-
частвовавших). Еще 18% жалуются 
на слишком высокие администра-
тивные и бюрократические барьеры, 
а 12% — на непрозрачность системы 
закупок. Это, отметим, согласуется 
с данными исследования, недавно 
проведенного Торгово-промышлен-
ной палатой и Единой электронной 
торговой площадкой: 10,5 тыс. участ-
ников системы закупок основными 
сложностями назвали «необосно-
ванные отказы по формальным 
признакам» (22,7%), «сложности 
с документацией» (18,7%) и «нехват-
ку ресурсов» (18,1%).

«Интервью с предпринимателями 
показывают, что многим сложно 
разобраться в процедурах — требо-
вания написаны бюрократическим 
языком, а юридическая грамотность 
предпринимателей находится не на 
высоком уровне»,— комментирует 
данные опроса руководитель направ-
ления корпоративных исследований 
НАФИ Ольга Стасевич. По ее словам, 
для многих также затруднительны 
финансовые условия: от предпри-
нимателя требуется банковская 
гарантия. Авансов, как правило, нет, 
а оплату за поставки они получают 
с отсрочкой — это приводит к тому, 
что у бизнеса не остается ресурсов 
для качественного исполнения 
контракта, отмечает эксперт.

Софья Окунь

УЧАСТИЕ ПРЕДПРИЯТИЙ В ГОСКОНТ-
РАКТАХ И ЗАКУПКАХ ГОСКОМПАНИЙ
(% ОПРОШЕННЫХ)   ИСТОЧНИК: НАФИ.
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Крупные предприятия

Средние предприятия

Малые предприятия

Микропредприятия

Минэкономики и Минюст внесли в пра-
вительство очередной проект поправок 
к закону об АО и ООО, ущемляющий пра-
ва миноритариев. Если он будет принят, 
для одобрения сделок понадобится со-
гласие не большинства акционеров — 
а только большинства присутствующих 
на общем собрании, также ведомства 
предлагают ввести ценз в 1% акций или 
долей для оспаривания уже одобренных 
сделок. Впрочем, при нынешней конъ-
юнктуре влияние некрупных акционеров 
на фондовый рынок не настолько вели-
ко, чтобы обеспечить защиту их интере-
сов: у опрошенных ”Ъ“ юристов проект 
бурных протестов не вызвал. 

Минэкономики внесло в правительст-
во подготовленные совместно с Минюстом 
поправки к законам об акционерных обще-
ствах и обществах с ограниченной ответст-
венностью, подтвердил 

”
Ъ“ источник, знако-

мый с их обсуждением. Проект (есть у 
”
Ъ“) 

уточняет порядок действий юрлиц в отно-
шении сделок с заинтересованностью и ме-
няет порядок их одобрения акционерами 
АО и участниками ООО. Так, сейчас сдел-
ки, в которых контрагент юрлица аффили-
рован с его менеджментом, требуют одобре-
ния большинства всех незаинтересованных 
в сделке акционеров. Если поправки прой-
дут, «аффилированность» будет заменена на 
«подконтрольность», описанную в законе о 
рынке ценных бумаг,— а большинство будет 
рассчитываться от числа незаинтересован-
ных миноритариев, присутствующих на со-
брании,— что потребует меньшего числа го-
лосов. Для того же, чтобы оспорить соверше-
ние крупной сделки или сделки с заинтере-
сованностью, миноритариям понадобится 
пакет в не менее 1% акций АО; оспорить же 
сделку с заинтересованностью только на ос-
новании ущерба от нее будет нельзя.

Уточнены и параметры сделок, которые 
выносятся на собрания акционеров: они 
должны быть дороже 10% стоимости акти-
вов (сделки от 2% до 10% рассматривает совет 
директоров). Для сделок с заинтересованно-
стью такой порог повысится с 2% до 10% сто-
имости активов компании, аналогичные 
сделки дешевле 0,1% от активов вообще не 
будут требовать одобрения. Сделки же доро-
же 50% активов не смогут быть одобрены в 
обход собрания акционеров. Те же ограниче-
ния предлагается распространить на доли в 
ООО: для вынесения сделки на общее собра-
ние ее цена должна превышать 10% от акти-
вов, а для их оспаривания понадобится доля 
более 1% общества.

Опрошенные 
”
Ъ“ юристы приветству-

ют переход от обсуждения аффилированно-
сти к изучению подконтрольности контр-
агентов, объясняя это более «жестким» и 
формализованным определением послед-
ней. К предложению же ограничить одобре-
ние сделки оговоркой о числе присутствую-
щих на собрании акционеров они относят-

ся по-разному. Так, партнер «Егоров, Пугин-
ский, Афанасьев и партнеры» Дмитрий Сте-
панов называет поправку «довольно логич-
ной»: «Если миноритарии не участвуют в со-
брании — это их риски»,— говорит он. «Ак-
ционеры, которые не согласны со сделкой, 
могут прийти и проголосовать против»,— 
соглашается исполнительный директор Ас-
социации профессиональных инвесторов 
Александр Шевчук. Партнер «Некторов, Са-
вельев и партнеры» Анастасия Савельева 
возражает: «Это может привести к злоупотре-
блениям, поскольку решение об одобрении 
сделки с заинтересованностью, по сути, мо-
жет быть принято даже одним незаинтере-
сованным акционером с минимальным ко-
личеством голосов, который пришел на со-
брание». По ее словам, чтобы сохранить ба-
ланс между интересами миноритариев и об-
щества, в проект следует ввести как мини-
мум 50-процентный кворум незаинтересо-
ванных акционеров.

Идея же однопроцентного «порога отсе-
чения» для оспаривания сделки «нарушает 
права акционера на защиту, особенно это ка-
сается владельцев акций крупных публич-
ных АО. Для их миноритариев порог в 1% 
— фактически запретительный. Есть риск, 
что их сделки перестанут обжаловаться»,— 
предупреждает господин Степанов, уточ-
няя, что для ООО или непубличных АО по-
рог в 1% — некрупная величина. С ним не со-
гласен господин Шевчук: «Порог в 1% скорее 
можно отнести к позитивным изменениям: 
сейчас акционер в любом случае должен до-
казать, что он мог повлиять на сделку»,— го-
ворит он. Опрошенные агентством «Интер-
факс» юристы (оно со ссылкой на источник 
сообщило о существовании проекта 2 апре-
ля) связывают инициативу Минэкономики 
с «казусом 

”
Мечела“» (в начале марта мино-

ритарии компании не смогли одобрить ре-
структуризацию ее кредитов). По словам же 
госпожи Савельевой, такие случаи «случа-
ются достаточно часто: достаточно извест-
ный пример был, например, в 2011 году, ког-
да миноритарные акционеры Транскредит-
банка не одобрили сделки общества с Бан-
ком Москвы, которые были инициированы 
ВТБ»,— говорит юрист. 

Впрочем, два собеседника 
”
Ъ“ в отрасли, 

один из которых участвовал в обсуждении 
проекта, заявили 

”
Ъ“, что документ следует 

воспринимать в общей логике наступления 
на права миноритариев — и что идеологиче-
ски он связан с параллельным проектом Ми-
нюста по ограничению доступа минорита-
риев к корпоративной информации (см. 

”
Ъ“ 

от 30 марта). Такое наступление, в свою оче-
редь, вероятно, следует объяснять общим со-
стоянием фондового рынка — при отсутст-
вии интереса к нему у некрупных частных 
акционеров, в том числе иностранных, в за-
щите их прав остается все меньше интереса.

Олег Сапожков, Софья Окунь,  
Евгения Крючкова

Нет процента —  
нет и миноритария
Минюст и Минэкономики готовятся 
снова ограничить права некрупных акционеров

Минэкономики против введения курортного 
сбора в Ставропольском крае, предложен-
ного Минкавказом. В кризис удорожание 
отдыха может привести к тому, что гостини-
цы и санатории края потеряют часть клиен-
тов, а последние будут отдавать предпочте-
ние «полулегальным видам размещения». 
Также в ведомстве отмечают отсутствие 
контроля за собранными средствами и их 
распределением. В Минкавказе подчерки-
вают, что отдых в Кавминводах все равно 
будет дешевле зарубежных курортов, а ре-
гион отчитается об использовании собран-
ных в ходе эксперимента средств перед 
правительством.

Идея Минкавказа о введении курортного сбо-
ра в Ставропольском крае вызвала спор ведом-
ства с коллегами по Белому дому. Минэкономи-
ки опубликовало отрицательное заключение на 
этот проект — публикация была сделана пятни-
цу, в день заседания совета по развитию туриз-
ма в Смоленске, где вице-премьер Ольга Голо-
дец поручила проработать вопрос сдачи частных 
квартир для проживания курортников.

Идею введения регионального курортного 
сбора Минкавказ разработал в ноябре (см. 

”
Ъ“ от 

23 ноября 2015 года). Посетители гостиниц, са-
наториев, домов отдыха и турбаз должны будут 
платить сбор, который не должен превышать 
150 руб. в сутки. В Минкавказе ранее оценива-
ли средний размер платы в 50–100 руб. Экспери-
мент рассчитан на 2016–2021 годы и начать его 
планируется с Кавминвод. Идею горячо поддер-
живал губернатор Ставрополья Владимир Вла-
димиров, назвав ее «долгожданным ответом на 
ожидания и надежды курортов Ставрополья». По 
его словам, содержание курортной инфраструк-
туры края требует крупных затрат, но средств на 
эти цели нет ни в краевом, ни в муниципальных 
бюджетах. До 2021 года, по оценкам Минкавка-
за, Ставропольский край может собрать 2–6 мл-
рд руб., которые целевым образом пойдут на со-
хранение, восстановление и развитие курорт-
ной инфраструктуры. В случае успеха, говорил 
ранее глава Минкавказа Лев Кузнецов, меха-
низм можно было бы распространить и на дру-

гие курорты. Как ожидает ведомство, турпоток в 
СКФО в 2016 году вырастет в 1,5 раза и составит 
3,8 млн человек.

В Минэкономики напоминают, что ведомст-
во «неоднократно высказывалось о нецелесоо-
бразности введения механизма курортного сбо-
ра в силу сложности его администрирования и 
удорожания стоимости организованного отды-
ха, что приведет к эффекту, противоположному 
заявленной цели». Сбор в 150 руб. для семьи из 
четырех человек за две недели составит 8,4 тыс. 
руб. По словам главы департамента оценки регу-
лирующего воздействия Минэкономики Вадима 
Живулина, «когда люди стараются экономить на 
всем, в том числе на отдыхе, любое удорожание 
может привести к переориентации потребитель-
ских предпочтений в сторону полулегальных ви-
дов размещения». Гостиницы и санатории в та-
ком случае могут утратить часть клиентов, а бюд-
жет при этом не пополнится. «Кроме того, дан-
ный сбор является одним из неналоговых плате-
жей, на которые правительство установило мо-
раторий до 2019 года»,— напоминает господин 
Живулин, не указано в проекте и как будут контр-
олироваться сбор и распределение средств.

В Минкавказе 
”
Ъ“ сообщили, что при ведом-

стве создана рабочая группа, в которой будут об-
суждаться все замечания и предложения. В ми-
нистерстве настаивают: курортный сбор будет 
составлять 1,5–3% от общей стоимости прожива-
ния в гостинице за сутки. «Отдых в Кавминводах 
останется финансово выгоднее по сравнению 
с аналогичными зарубежными бальнеологиче-
скими и термальными курортами»,— заверили 

”
Ъ“ в министерстве. «Деньги будут оставаться в 

региональном бюджете и пойдут только на улуч-
шение условий отдыха — их нельзя будет потра-
тить ни на что другое»,— говорят в ведомстве, от-
мечая, что после окончания эксперимента Став-
ропольский край должен будет отчитаться перед 
правительством о собранных средствах.

Евгения Крючкова

Курортный сбор не впрок
Минэкономики против введения нового платежа

Минэкономики готово «завернуть» законо-
проект Минкавказа о курортном сборе  
из-за дороговизны и несвоевременности  
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В минувшую субботу спикер Гос-
думы Сергей Нарышкин,  который 
выдвинул свою кандидатуру 
на праймериз «Единой России», 
приехал в деревню Горбунки Ле-
нинградской области для участия 
в дебатах. Дебаты — обязатель-
ная часть внутрипартийных прай-
мериз по отбору кандидатов в де-
путаты Госдумы. Корреспондент 

”Ъ“ МАРИЯ КАРПЕНКО наблюда-
ла за тем, как единороссы при-
общаются к культуре публичной 
 политики.

Деревню Горбунки перед прие-
здом спикера Госдумы Сергея На-
рышкина не слишком прихорашива-
ли. Даже неприличный жест, нарисо-
ванный на стене напротив здания Ле-
нинградского госуниверситета (ЛГУ), 
где проходили первые в области пар-
тийные дебаты, замазывать не стали. 
Прямо под ним стояли омоновцы и 
ждали кортеж господина Нарышки-
на. Но приезжали только автобусы с 
пенсионерами из соседних деревень.

Пенсионеры тоже ждали Сергея 
Нарышкина — с наказами. Активист-
ка местного совета ветеранов тере-
била в руках письмо с просьбой при-
нять закон о детях войны. Ее соседка 
планировала пожаловаться на дере-
венский транспорт. Ректор ЛГУ Вяче-
слав Скворцов очень волновался. По 
случаю визита спикера Госдумы он 
выставил в университетской столо-
вой бесплатные пирожки с капустой 
и растворимый кофе. Но спикер все 
не ехал, и ректор кормил пирожками 
пенсионеров.

Волновался господин Скворцов 
не зря. Когда Сергей Нарышкин на-
конец прибыл и вышел на сцену, об-
наружилось, что не работает ни один 
микрофон. Впрочем, партийцы ре-
шили это проигнорировать: спикера 
Госдумы, в отличие от его оппонен-
тов, было худо-бедно слышно.

Оппонентов было двое: главврач 
областной клинической больницы 
Татьяна Тюрина и глава соседнего му-
ниципалитета Сосновоборский го-
родской округ Дмитрий Пуляевский. 
Их расставили по бокам от Сергея На-
рышкина. Друг на друга они не смо-
трели, а на спикера — тем более. «Кто 
они такие?» — поинтересовалась у 
своей соседки активистка местного 
совета ветеранов. «К Нарышкину бес-
платное приложение»,— ответила та.

Участие в дебатах — обязатель-
ное требование партии. Чтобы выд-
винуться в Госдуму от «Единой Рос-
сии», нужно победить на праймериз, 
а для этого не меньше двух раз поде-
батировать с конкурентами. Чтобы 
объяснить избирателям «Единой Рос-
сии», зачем им приходить на участки 
два раза, партийцы на всех экранах 
крутили проморолики. «Процедура 
праймериз зародилась в Америке. А 
теперь она есть и у нас»,— говорил 
голос за кадром. Ведущая тем време-

нем зачитывала правила дебатов: «В 
своем выступлении запрещается аги-
тировать голосовать против другого 
кандидата». Было очевидно, однако, 
что ни господину Пуляевскому, ни го-
споже Тюриной даже не приходили в 
голову подобные мысли.

Первым («согласно алфавиту») сло-
во взял Сергей Нарышкин. Свое двух-
минутное выступление он решил по-
святить культуре. Культуру, сказал 
он, нужно обязательно хранить. Да-
же если кому-то кажется, что культу-
ра «находится в разобранном состо-
янии» и уже не может «служить точ-
кой опоры для нашего общества». От-
дельно спикер остановился на пар-
ламентской культуре. О ней, сказал 
Сергей Нарышкин, нельзя забывать, 
а наши соседи в Верховной раде Ук-
раины иногда забывают. Закончить 
свое выступление господин Нарыш-
кин хотел цитатой «нашего земляка, 
ленинградца Иосифа Бродского», но 
цитату забыл.

Эту ошибку спикер Госдумы учел, 
когда спустя три часа выступал перед 
военнослужащими областной вой-
сковой части. Там он решил сделать 
упор уже на историю, заметив, что за-
падные государственные деятели на-
верняка по истории в школе получа-
ли тройки. «Они не помнят множест-

ва попыток Золотой Орды, Польско-
Литовского государства, шведов, ар-
мии Наполеона и, наконец, немец-
ких захватчиков попытаться захва-
тить нашу страну. И что с ними бы-
ло? Они были уничтожены,— напом-
нил спикер и пообещал военнослу-
жащим: — Так будет с каждым».

Регламент дебатов подразумевал, 
что у каждого участника есть группа 
поддержки, которая задает вопросы 
кандидатам-оппонентам. Это позво-
ляло дебатерам не взаимодействовать 
между собой. Однако главврач Татья-
на Тюрина почти нарушила это прави-
ло. «Если мы на пропаганду здорового 
образа жизни будем тратить столько 
же, сколько на выборы депутатов Гос-
думы,— сказала она и покосилась на 
Сергея Нарышкина,— то результат не 
заставит себя ждать». Смысл выступле-
ния Дмитрия Пуляевского зрителям 
понять не удалось. Микрофон вклю-
чался лишь изредка, и до зала доноси-
лись отдельные фразы: «Здоровье се-
мьи!.. Здоровье женщины!.. Здоровье 
нации!.. Огромная страна!..»

— Каково ваше отношение к пен-
сионной реформе? — спросила у не-
го участница группы поддержки Тать-
яны Тюриной.

— Пенсионная реформа должна 
идти со скоростью травы. Если бу-
дешь дергать, получится сено. Если 
будешь прижимать, получится си-
лос. Ни силос, ни сено нам не нуж-
ны,— отрезал кандидат.

— А как бы вы реформировали си-
стему муниципального управления?

— Мы ведем плотную и жаркую ра-
боту. Но у нас в Ленобласти отличная 
система местного самоуправления,— 
отчитался Дмитрий Пуляевский.

Зато у главы Сосновоборского 
округа нашлись идеи по реформиро-
ванию государственного устройства: 

— Нужно, чтобы наша партия 
власти превратилась в высший на-
циональный совет по народосбере-
жению. И чтобы любая инициатива 
проходила через этот совет.

Выступая с заключительным сло-
вом, Сергей Нарышкин поблагода-
рил оппонентов за «открытую дискус-
сию». Татьяна Тюрина и Дмитрий Пу-
ляевский призвали избирателей «22 
мая прийти на праймериз и проголо-
совать за партию, а потом 18 сентября 
прийти на выборы и еще раз прого-
лосовать за партию».

Корреспондент 
”
Ъ“ поинтересо-

вался у оппонентов Сергея Нарыш-
кина (сам спикер с журналистами не 
общался), почему ни один из них не 
агитировал собравшихся голосовать 
за свою кандидатуру. «Думаю, люди 
сами поймут, кто достойнейший»,— 
многозначительно сказала госпожа 
Тюрина. «У нас же партийный прин-
цип,— чуть-чуть виновато объяснил 
господин Пуляевский.— Главное — 
вдохнуть силу в партию. А партия са-
ма разберется».

Первая партия на деревне
Кандидаты «Единой России» начинают внутрипартийные дебаты

Национальный план противодей-
ствия коррупции на 2016–2017 
годы президент Владимир Путин 
утвердил своим указом 1 апреля. 
В документе приоритетной явля-
ется тема конфликтов интересов 
у госслужащих. Правительство 
должно более эффективно выяв-
лять и предотвращать их, а Ген-
прокуратура проверит на наличие 
конфликтов интересов глав ре-
гионов, министерств и ведомств. 
Эксперты признают важность те-
мы конфликта интересов, но не-
доумевают, почему в новый нац-
план не попали невыполненные 
требования предыдущих.

Согласно нацплану противодейст-
вия коррупции, правительство долж-
но проверить, как чиновники пре-
дотвращают конфликты интересов, 
а Белый дом должен усовершенство-
вать механизмы урегулирования та-
ких конфликтов (до 1 октября 2017 го-
да). Генпрокуратура же должна прове-
рить, как соблюдают требования зако-
на в этой сфере главы регионов, мэры 
и министры (до 1 сентября 2017 года). 
«Люди в высшем эшелоне власти по-
нимают, что растаскивание бюджета 
по карманам аффилированных с чи-
новниками компаний бьет и по ним 
самим»,— уверена вице-президент 
Transparency International Елена Пан-
филова. «Проблема конфликта инте-
ресов существует во всех странах, и 
универсального решения пока нет. 
Невозможно за два года его найти»,— 
считает, в свою очередь, член эксперт-
ного совета при правительстве Сер-
гей Стрельников. Напомним, глава 
администрации президента Сергей 
Иванов еще 26 января обещал, что 
приоритетом нового нацплана станет 
тема конфликтов интересов.

В рамках работы с кадрами Ген-
прокуратура должна уже до 1 ноября 
2016 года проанализировать «практи-
ку информирования» правоохрани-
телями госорганов о ставших извест-
ными им «фактах несоблюдения гос-
служащими запретов». О том, что она 
получит эти полномочия, говорилось 
еще на совещании в АП в октябре (см. 

”
Ъ“ от 29 октября 2015 года). Вместе с 

МИДом, Минюстом и Росфинмонито-
рингом ведомство до 1 сентября долж-
но внести предложения президиуму 
президентского Совета по противо-
действию коррупции о том, какой ор-

ган сделать уполномоченным «по вы-
явлению, аресту и возвращению ак-
тивов, полученных в результате со-
вершения преступлений коррупци-
онной направленности». Этот орган 
займется и выявлением «принадлежа-
щих гражданам РФ счетов, наличных 
денежных средств и ценностей в ино-
странных банках, выявлением фак-
тов владения иностранными финан-
совыми инструментами гражданами 
РФ в случаях, предусмотренных феде-
ральными законами». Владеть ценно-
стями за рубежом, напомним, запре-
щено чиновниками и ряду других ка-
тегорий лиц. «Росфинмониторинг — 
это, по сути, финансовая разведка, по 
идее это их полномочия, у них есть 
контакты с зарубежными структура-
ми,— говорит зампред комитета Гос-
думы по безопасности и противодей-
ствию коррупции от КПРФ Олег Дени-
сенко.— Но раз президент предлага-
ет представить предложения, значит, 
полномочия должны быть шире, чем 
у Росфинмониторинга — его функции 
может не хватать. Значит, ведомств бу-
дет несколько».

«Сравнивая нынешний и преды-
дущий планы, можно заметить раз-
ную стилистику — в новом докумен-
те применяются выражения 

”
даль-

нейшее совершенствование“, 
”
повы-

шение эффективности“, чего в пла-
нах быть не должно»,— отмечает Сер-
гей Стрельников. Елена Панфилова 
соглашается, что нынешний план ме-
нее амбициозен, чем предыдущий, и 
что конкретики в нем меньше: «Ощу-
щается флер ведомственной битвы 
за то, кто будет главный по борьбе с 
коррупцией». По словам господина 
Стрельникова, план на 2014–2015 го-
ды не был исполнен по многим пун-
ктам и они должны были перейти в 
новый. Так, не был принят «важней-
ший закон» о защите граждан, заявив-
ших о фактах коррупции. Директор 
департамента госполитики в сфере 
противодействия коррупции Минтр-
уда Дмитрий Баснак сообщил 

”
Ъ“, что 

работа над этим законопроектом еще 
ведется. Елена Панфилова отмечает, 
что в плане 2014–2015 годов стояла за-
дача создать законодательство по регу-
лированию лоббистской деятельнос-
ти. «Где отчеты о выполнении преды-
дущих планов?» — недоумевает она.

Сергей Горяшко,  
Максим Иванов

Конфликты интересов 
выносят на первое место
Утвержден план борьбы с коррупцией
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Москву впервые с момента нача-
ла конфликта на Украине посети-
ла делегация американских кон-
грессменов. Делегация амери-
канских парламентариев была на 
редкость репрезентативна. В ней 
нашлось место и для  сторонника 
российской внешней политики 
Даны Рорабахера, и для ее реши-
тельных противников.

В делегации, состоявшей из пяти 
человек и выступавшей на площадке 
Валдайского клуба, условно «пророс-
сийскую сторону» занимал республи-
канец-баптист Дана Рорабахер, один 
из 19 конгрессменов, голосовавших в 
марте 2014 года против санкций в от-
ношении РФ. Ему противостоял демо-
крат Дэвид Чичиллине, который не-
однократно критиковал руководство 
РФ за отношение к ЛГБТ-сообществу.

На встрече с журналистами и 
экспертами Валдайского клуба Да-
на Рорабахер представил точку зре-
ния, близкую позиции Москвы. По 
его мнению, конфликта на Украине 
можно было бы избежать, если бы 
революционеры на Майдане дожда-
лись следующих выборов и доби-
лись отстранения от власти Виктора 
Януковича демократическим путем. 
С этой оценкой были категорически 

не согласны Дэвид Чичиллине и его 
однопартиец Брайан Хиггинс. «Укра-
инцы имели право сами выбирать 
свое будущее, и Россия не должна 
была вмешиваться в конфликт»,— 
заявил Дэвид Чичиллине. Дана Ро-
рабахер на это возразил, что на укра-
инский конфликт необходимо смо-
треть «в историческом контексте». 
«Я веду отсчет событиям на Украи-
не с момента свержения Януковича, 
а мои коллеги — с российского вме-
шательства»,— заметил он.

Разделились мнения конгрессме-
нов и относительно операции РФ в 
Сирии. Дэвид Чичиллине настаи-
вал, что «целью Москвы было удер-
жание у власти Башара Асада, от-
ветственного за гибель 250 тыс. че-
ловек», но не все его коллеги бы-
ли с этим согласны. «Большинство 
американцев рады, что Башара Аса-
да не сменил радикальный ислам-
ский джихадист,— уверен Дана Ро-
рабахер.— Мнение, что на смену ему 
пришли бы демократические силы, 
наивно». В беседе с 

”
Ъ“ Брайан Хиг-

гинс также поддержал эту точку зре-
ния. «На Свободную сирийскую ар-
мию (оппозиционную группиров-
ку, которую в США считают умерен-
ной.— 

”
Ъ“) возлагались большие 

надежды. До тех пор, пока мы не по-
няли: из тысячи составляющих ее 
групп самые боеспособные — бой-
цы 

”
Аль-Каиды“»,— сокрушался он.

Комментируя недавнюю новость 
о готовности НАТО разместить в Вос-
точной Европе дополнительный 
контингент, Дана Рорабахер зая-
вил, что это «абсолютное безумие». 
Конгрессмен-демократ Хуан Варгас, 
впрочем, пояснил, что США не мо-
гли не реагировать на озабоченность 
государств Восточной Европы, вхо-
дящих в НАТО. «Это ваши соседи, а 
не наши. Они нервничают. Вам необ-
ходимо чаще разговаривать с ними 
и доносить до них мысль, что вы не 
собираетесь на них нападать»,— по-
советовал он российской аудитории.

Консенсус был найден только при 
ответе на вопрос, какой бы американ-
цы хотели видеть Россию через 10–15 
лет. «Сильной, демократической и 
процветающей, уважающей права и 
свободы своих граждан,— заявил Ху-
ан Варгас под одобрительные кивки 
остальных членов делегации.— Нас 
очень беспокоит постепенное угаса-
ние России, потому что страны, ока-
завшиеся в уязвимом положении, мо-
гут стать легкой добычей радикалов».

Михаил Коростиков

Вашингтонские дебаты  
продолжились в Москве
Россию посетила делегация Конгресса США

К О Н Т Е К С Т « Е Д И Н А Я  Р О С С И Я »  П Е Р Е Т А С О В А Л А  Д Е П У Т А Т О В  И  Р Е Г И О Н Ы

Как стало известно ”Ъ“, сразу несколько высокопоставленных думских 
единороссов оказались вынуждены сменить регионы выдвижения 
в Госдуму. Об этом их попросили в администрации президента, 
говорит источник ”Ъ“ в партии. По его словам, известных депутатов 
решили «перебросить» в наиболее проблемные для «Единой России» 
регионы — с этими парламентариями, по логике Кремля, «результат 
будет лучше». Так, глава комитета по бюджету Андрей Макаров, кото-
рый в шестой думский созыв был избран от Нижегородской области, 
в новый состав может избраться от Рязанской или Владимирской 
области. Документы на праймериз он еще не подал. Первый вице-
спикер Госдумы Александр Жуков, который, как говорят в партии, 
хотел пойти по одному из округов в Москве, в итоге был вынужден 

выдвинуться в Новосибирской области. Руководители двух главных 
думских комитетов — по конституционному и уголовному законода-
тельствам — Владимир Плигин и Павел Крашенинников переподавали 
документы на праймериз из одного субъекта РФ в другой. Господин 
Плигин вместо Ростовской области пойдет от Санкт-Петербурга, 
Павел Крашенинников — вместо Башкирии от Свердловской области.

Александр Жуков и Павел Крашенинников уже начали агитацион-
ную работу в субъектах. Господин Жуков на этой неделе посетил ледо-
вый дворец спорта «Сибирь» и футбольный центр «Заря» в Новоси-
бирске. Господин Крашенинников на прошлой неделе во время визита 
в Екатеринбург встретился с губернатором области, сити-менеджером 
столицы и местными чиновниками. Софья Самохина

Военнослужащим  
Сергей Нарышкин сообщил, 
что все попытки захватить 
нашу страну, к примеру, 
Золотой Орды или армии 
Наполеона заканчивались 
гибелью нападавших   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ШАЛГИНА/ 

ПРЕСС-СЛУЖБА ГОСДУМЫ РФ/ТАСС
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Как стало известно ”Ъ“, коррупци-
онный скандал в Минкульте, в кото-
рый оказались вовлечены компания 
«Балтстрой» и руководство министер-
ства, может повлечь за собой пере-
смотр контрактов на реставрацию,  
заключенных с этой фирмой. В первую 
очередь пересмотрены могут быть 
подряды, работы по которым находят-
ся в начальной стадии. В министерст-
ве уже приостановили конкурс на ре-
ставрацию крепости Копорье на сумму 
около 1 млрд руб., так как эксперты 
ведомства сочли ее завышенной.

Сразу несколько источников, близких 
к Минкульту, сообщили 

”
Ъ“, что ведомст-

во может пересмотреть часть тендеров, 
которые выиграла в том числе компания 
«Балтстрой», входящая в петербургский 
холдинг «Форум». Холдинг принадлежит 
петербургскому миллиардеру Дмитрию 
Михальченко (арестован по делу о контра-
банде алкогольной продукции см. 

”
Ъ“ от 31 

марта). Напомним, 15 марта 2016 года ФСБ 
рапортовала о раскрытии крупной мошен-
нической схемы, в которую оказались во-
влечены замминистра культуры Григорий 
Пирумов, начальник департамента управ-
ления имуществом и инвестиционной по-
литики ведомства Борис Мазо и два его за-
ма (см. 

”
Ъ“ от 16 марта). По данным след-

ствия, мошенничество вскрылось после 
проверки Счетной палаты, разобравшей-
ся в расходовании бюджетных средств на 
реставрацию Изборской крепости в Псков-
ской области. Заказчиком выступали 
структуры Минкульта, генподрядчиком — 
петербургская компания АО «Балтстрой». 
По версии следствия, из 297 млн руб., вы-
деленных на реставрацию Изборской кре-
пости, предполагаемые злоумышленники 
во главе с господином Пирумовым, кури-
ровавшим в министерстве департамент го-
сударственной охраны культурного насле-
дия, могли похитить 186 млн руб.

«Этот контракт, конечно, уже завер-
шен, но сейчас в Минкульте работают 
аудиторы, поэтому тендеры, которые 

”
Балтстрой“ выиграл относительно не-

давно, вполне могут быть пересмотре-
ны»,— сказал 

”
Ъ“ собеседник, близкий к 

Минкульту. По его словам, в первую оче-
редь речь идет о конкурсах, работы по ко-
торым еще не успели начаться или нахо-
дятся в начальной стадии. Если изучить 
сайт госзакупок, становится ясно, что та-
ких контрактов у «Балтстроя» около деся-
ти. Например, 9 февраля 2016 года компа-
ния выиграла у «Мосреставрации» кон-
курс на реставрацию здания Двенадцати 
коллегий на сумму более 14 млн руб. Еще 
один контракт, уже на 110 млн руб., ком-
пания заключила с Минкультом 25 дека-
бря 2015 года. В его рамках должны быть 
проведены ремонтно-реставрационные 
работы в церкви Святой Троицы.

В пресс-службе Минкульта 
”
Ъ“ заяви-

ли, что внутренний аудит, который анон-
сировал глава ведомства Владимир Ме-
динский, начался 18 марта, но пока осно-
ваний для расторжения контрактов с 
«Балтстроем» ревизоры не нашли. Однако 
некоторые конкурсы, где поставщик услуг 
еще не определен, министерство уже при-
останавливает. Так, например, 28 марта 
под давлением 11 экспертов, написавших 
письмо в министерство, был отменен кон-
курс на разработку проекта реставрации 
объекта культурного наследия «Крепость 
Копорье». Финансирование работ, как ука-
зано в карточке конкурса на сайте «Госза-
купки», предусмотрено из федерального 
бюджета и составляет почти 1 млрд руб., 
но внутренняя комиссия Минкульта по-
сле консультаций с протестовавшими экс-
пертами пришла к выводу, что эта цена за-
вышена как минимум на 50 млн руб.

На рынке реставрационно-строитель-
ных работ было два крупных игрока: 
«Балтстрой» и учрежденное Федеральной 

службой охраны (ФСО) ФГУП «Атэкс». Со-
гласно базе данных сервиса «Госзатраты», 
аккумулирующего данные о госзакупках, 
начиная с 2012 года Минкульт заключил 
с «Атэксом» более 230 контрактов на сум-
му более 70 млрд руб. Среди них, напри-
мер, реконструкция и реставрация Мо-
сковской государственной консервато-
рии им. П. И. Чайковского на сумму более 
3 млрд руб., поставка театрального обору-
дования для МХТ им. А. П. Чехова и стро-
ительство его филиала на пересечении 
проспекта Андропова с Нагатинской ули-
цей (сумма этого контракта составляет 
более 670 млн руб.). «Балтстрой» за тот же 
срок заключил с Минкультом и его струк-
турами более 160 контрактов на сумму бо-
лее 58 млрд руб. Источники 

”
Ъ“, близкие 

к руководству Минкульта, отмечают, что 
разделять эти две фирмы неверно. Как от-
мечает эксперт антикоррупционной ор-
ганизации Transparency International-
R Илья Шуманов, один из бывших топ-
менеджеров «Балтстроя» Станислав Кю-
нер сейчас работает в «Атэксе» первым 
заместителем директора. «Фактически 

”
Балтстрой“ и 

”
Атэкс“ делили основные 

контракты на реставрацию»,— считает 
он. Кроме того, иногда «Атэкс» передавал 
«Балтстрою» некоторые выгодные кон-
тракты. Например, по данным сайта «Гос-
закупки», так было с контрактом от 21 ию-
ля 2015 года на сумму более 700 млн руб., 
который предусматривал реставрацион-
ные работы в доме 11/4 на Большой Ни-
китской улице. «Когда в 

”
Атэксе“ пони-

мали, что своих мощностей уже точно не 
хватает на выполнение тендера, его пере-
давали 

”
Балтстрою“»,— поясняют источ-

ники 
”
Ъ“, близкие к Минкульту. По мне-

нию Ильи Шуманова, уголовное дело в 
отношении топ-менеджеров «Балтстроя» 
похоже на попытку «изменить положе-
ние дел на рынке реставрации».

Григорий Туманов

Реставраторов остановили у крепости
”
Ъ“ обнаружил новые детали скандала с хищением бюджетных средств в Минкульте

Конституционный суд 
(КС) вынес первое реше-
ние по делу о национализа-
ции частной собственности 
в Крыму, отклонив жало-
бу ПАО «Крымхлеб» быв-
шего украинского депутата 
Александра Лещинско-
го, лишившегося по реше-
нию Госсовета республики 
девяти хлебокомбинатов. 
Компания оспаривала ре-
гиональный закон «Об осо-
бенностях регулирования 
имущественных и земель-
ных отношений на террито-
рии Республики Крым», на 
основании которого у пред-
принимателей, в том чи-
сле российских, было изъ-
ято без суда и компенсаций 
около 250 объектов недви-
жимости. Судья Сергей Ка-
занцев, выступивший с осо-
бым мнением, считает, что 
КС следовало оценить «риск 
неправомерной утраты иму-
щества, которое может 
быть беспричинно национа-
лизировано государством». 

Разногласия в КС вызвала 
внесенная в январе 2015 года 
поправка в крымский закон об 
особенностях регулирования 
имущественных и земельных 
отношений. Согласно поправ-
ке, права на активы, землю и 
недвижимость прежних пра-
вообладателей прекращались 
с момента включения их в пе-
речень регионального имуще-
ства, «учитываемого как собст-
венность Крыма». Это позволи-
ло властям Крыма «во внесудеб-
ном порядке и без какой-либо 
компенсации» лишить собст-
венников имущества, пожало-
валось в КС ПАО «Крымхлеб» 
— восемью хлебокомбината-
ми которого уже управляет од-
ноименный ГУП. Предприятия 
были приватизированы по за-
конам Украины в конце 1990-х 
годов, сейчас ПАО «Крымхлеб» 
и отдельно изъятый Симферо-
польский хлебокомбинат при-
надлежат зарегистрированной 
в Нидерландах Lauffer Group 
донецкого бизнесмена и экс-де-
путата парламента Украины от 
Партии регионов Александра 
Лещинского. Оспорить в арби-
тражных судах (АС) постановле-
ния властей Крыма об изъятии 
имущества компании, как и 
другим собственникам, не уда-
лось (см. 

”
Ъ“ от 25 ноября 2015 

года). Некоторым уже отказал и 
Верховный суд (ВС). 

• Национализация заверши-
лась к марту 2015 года, в гос-
собственность, по словам гла-

вы Крыма Сергея Аксенова, пе-
решло около 250 частных объ-
ектов, «приобретенных недо-
бросовестно и имевших стра-
тегическое значение для респу-
блики», в том числе имущест-
во Игоря Коломойского и дру-
гих украинских бизнесменов, а 
также Ялтинская киностудия, 
принадлежавшая московско-
му бизнесмену и кинопродюсеру 
Сергею Аршинову.
КС подтвердил, что по Кон-

ституции «никто не может быть 
лишен своего имущества иначе 
как по решению суда», а «при-
нудительное отчуждение для 
госнужд может быть произве-
дено только при условии пред-
варительного и равноценного 
возмещения». С учетом «гаран-
тированной Конституцией за-
щиты и неприкосновенности 
частной собственности» спор-
ная норма (изначально предус-
матривавшая правила нацио-
нализации государственной и 
профсоюзной украинской соб-
ственности) сама по себе «не 

предопределяет ее распростра-
нение» на отношения с част-
ными владельцами, заверил 
КС, а «возникающие противо-
речия могут быть разрешены 
федеральными законами и су-
дебной практикой». Но присту-
пить к созданию этой практики 
КС отказался, объяснив это от-
сутствием у АС «доказательств 
принадлежности заявителю 
спорного имущества» (правда, 
представитель компании адво-
кат Евгений Абаринов утвер-
ждает, что в АС были представ-
лены свидетельства и выписки 
из украинских реестров). «На-
рушение прав собственников» 
— «безусловное основание» для 
признания постановления Гос-
совета недействующим, но во-
прос о том, нарушены ли права 
«Крымхлеба» и «предполагается 
ли возможность таких наруше-
ний оспариваемым законом», 
КС разрешить не может, гово-
рится в отказном определении.

Сергей Казанцев указал на 
«риск неправомерной утраты 
имущества, которое может быть 
беспричинно национализиро-
вано государством». В его осо-
бом мнении говорится, что КС 
следовало дать «надлежащую 
оценку» оспоренной норме и 
что данная проблема актуаль-
на и для других лиц, лишенных 
имущества. Арбитражные суды 

не дали оценку нарушению фе-
дерального законодательства 
постановлением Госсовета, счи-
тает судья, к тому же ни в оспо-
ренном законе, ни в постанов-
лении Госсовета «не уточняет-
ся», вправе ли он национализи-
ровать имущество только укра-
инских частных лиц или так-
же «российских и иных». Дело 
«Крымхлеба» сейчас находится 
в Верховном суде, который мо-
жет применить ряд «позитив-
ных позиций» в отказном опре-
делении и особом мнении КС, 
надеется Евгений Абаринов.

Источники, близкие к КС, 
говорят, что КС отклонил жало-
бу, чтобы «не ввязываться в мут-
ную ситуацию». «В Крыму сей-
час передел собственности, как 
в лихие 1990-е годы, федераль-
ная власть увязла, не зная, что 
с этим делать»,— сказал собе-
седник 

”
Ъ“. «С переходом Кры-

ма на российское право возни-
кает много проблем. Решение 
КС и особое мнение отражают 
общее состояние неопределен-
ности»,— отмечает глава ана-
литической службы юрфирмы 
«Инфралекс» Ольга Плешано-
ва. Возможно, у судей КС есть 
понимание, что национализа-
ция в Крыму требует правовой 
оценки, но готовности рассма-
тривать вопрос по существу по-
ка нет, говорит она. 

«Нельзя применять оди-
наковый режим к имуществу 
украинских госорганов и иму-
ществу частных лиц»,— сказал 

”
Ъ“ адвокат Сергей Усоскин из 

Double Bridge Law. По его сло-
вам, на международном уров-
не Россия уже столкнулась с 
большим количеством требо-
ваний, связанных с правами на 
имущество украинских компа-
ний в Крыму,— в рамках не ме-
нее семи инвестиционных ар-
битражей, инициированных 
структурами, связанными с 
Игорем Коломойским, а также 
Ощадбанком, и двух межгосу-
дарственных жалоб Украины в 
ЕСПЧ. Управляющий партнер 
адвокатского бюро «Бартолиус» 
Юлий Тай считает, что решение 
КС «закрывает путь к консти-
туционной правовой защите 
для других собственников, вы-
талкивая их в ЕСПЧ». Посколь-
ку ЕСПЧ в этом деле не сможет 
обойти политику, власти РФ на-
верняка откажутся выполнять 
его решения по таким делам, 
прогнозирует адвокат. 

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург;  
Вадим Никифоров, 
Симферополь

Конституционный суд  
не дал оценку крымской 
национализации
Жалоба ПАО «Крымхлеб» оставлена без рассмотрения

Общественные организации, благотвори-
тельные фонды, медицинские эксперты при 
участии ряда ведомств разработали проект 
дорожной карты по повышению доступности 
наркосодержащих и психотропных обезбо-
ливающих. Документ предполагает, что по-
требности россиян в обезболивании будут 
полностью удовлетворены в 2018 году. Как 
стало известно ”Ъ“, окончательная версия 
дорожной карты должна быть представлена 
к 19 апреля 2016 года.

Внимание властей к проблемам обезболива-
ния удалось привлечь в 2014 году после волны 
самоубийств онкологических больных. После 
самоубийства контр-адмирала Вячеслава Апана-
сенко, который страдал от сильных болей, выз-
ванных раком, и последовавшей волны самоу-
бийств онкологических больных были приня-
ты поправки к закону «О наркотических средст-
вах и психотропных веществах» (ФЗ-501), кото-
рые увеличили срок действия рецепта на нарко-
тические препараты с 5 до 15 дней. Однако, как 
выяснилось по итогам проверок Росздравнадзо-
ра, за 2015 год в 16 субъектах РФ наркотические 
обезболивающие не выписывались в день при-
ема пациента, а в 39 субъектах пациенты не мо-
гли добиться выписки обезболивающих при по-
сещении их врачом на дому. Представители бла-
готворительных фондов и медицинского сооб-
щества заявили о необходимости создания го-
сударственной стратегии, которая на государст-
венном уровне решала бы проблемы доступно-
сти лекарственных препаратов, а также подго-
товки медицинских кадров для паллиативной 
помощи неизлечимо больным (см. 

”
Ъ“ от 7 дека-

бря 2015 года). В итоге появился проект дорож-
ной карты, разработанный членами совета, об-
щественными организациями и Минздравом 
РФ и согласованный с рядом ведомств, в част-
ности, Минпромторгом РФ, МВД РФ, ФСКН, Рос-
здравнадзором и ФАС. В конце марта проект об-
суждал Совет по вопросам попечительства в со-
циальной сфере при правительстве, который 
возглавляет вице-премьер Ольга Голодец. Дора-
ботанная дорожная карта должна быть представ-
лена до 19 апреля 2016 года, говорится в итого-
вых документах заседания совета от 28 марта.

Согласно показателям дорожной карты (до-
кумент есть в распоряжении 

”
Ъ“), объем заяв-

ленной субъектами РФ потребности в наркоти-
ческих и психотропных препаратах в инвазив-
ных лекарственных формах (растворы для инъ-
екций) сейчас составляет 75% от потребности 
пациентов, а в неинвазивной форме (таблет-
ки) — 50%. Полного обеспечения нуждающих-
ся обезболивающими планируется достичь в 
2018 году. Согласно данным, представленным 
на попечительском совете при правительстве 
РФ, в России в обезболивании нуждаются бо-
лее 1 млн человек, при этом умерли, не дождав-
шись обезболивания, 300 тыс. человек. Как ут-
верждают представители благотворительных 
фондов, в 2015 году только 20% пациентов полу-
чили доступ к таким препаратам. Ассортимент 
зарегистрированных в России лекарственных 
препаратов, содержащих наркотические сред-
ства и психотропные вещества в неинвазив-
ных лекарственных формах, недостаточен, от-
мечается в дорожной карте. Ограничен выбор 
препаратов, «позволяющих быстро и эффектив-
но купировать болевой синдром при его усиле-
нии». Остро стоит проблема снятия болевого 
синдрома у детей — в России зарегистрирован 
всего один наркосодержащий препарат, разре-
шенный к применению у детей с рождения.

Дорожная карта предполагает расширение 
перечня наркосодержащих обезболивающих. 

Согласно плану мероприятий, во втором квар-
тале 2016 года Минздрав РФ, Минпромторг РФ и 
ряд государственных фармацевтических произ-
водств должны обеспечить разработку, органи-
зацию производства и регистрацию новых пре-
паратов. Зарегистрированные обезболивающие 
будут включены в перечни жизненно необходи-
мых и важнейших лекарственных препаратов 
и лекарственных препаратов для отдельных ка-
тегорий пациентов, а также в региональные пе-
речни. Кроме того, Минздраву РФ поручено про-
работать вопрос о возможности использования в 
медицинских целях незарегистрированных ле-
карственных препаратов, применяемых в тера-
пии болевого синдрома у детей.

Вице-премьер РФ Ольга Голодец также пору-
чила Минздраву изменить сроки создания базы 
данных о пациентах, нуждающихся в терапии 
с использованием наркосодержащих обезболи-
вающих. Сейчас закупки обезболивающих в РФ 
осуществляются в недостаточных объемах из-за 
«несовершенства подходов, утвержденных при-
казом Минздрава РФ от 12 ноября 1997 года» к 
определению потребностей пациентов. Появле-
ние регистра пациентов на базе федерального 
фонда ОМС должно обеспечить «оперативный и 
полный учет пациентов», помочь определить ре-
альную потребность в обезболивающих, а также 
обеспечить беспрепятственный доступ пациен-
тов к необходимым лекарствам. В плане меро-
приятий создание такого регистра предполага-
лось в четвертом квартале 2016 года. Вице-пре-
мьер поручила конкретизировать сроки и завер-
шить создание базы к 1 ноября 2016 года. Во вто-
ром квартале 2016 года Минздраву необходимо 
также разработать, утвердить и направить в ре-
гионы методические рекомендации по опреде-
лению расчетных нормативов и формированию 
годовой региональной потребности в наркоти-
ческих средствах для медицинского примене-
ния. Минпромторг раз в полгода должен будет 
анализировать достаточность перечня лекарст-
венных препаратов в субъектах РФ для удовлет-
ворения потребностей населения в обезболива-
ющих. Кроме того, Минздраву поручено до 22 
апреля внести в правительство РФ проект феде-
рального закона, регламентирующего выписку 
и выдачу рецептов на наркосодержащие обез-
боливающие в электронном виде. «Электрон-
ный документооборот — это спокойствие,— за-
явила 

”
Ъ“ президент благотворительного фонда 

помощи хосписам 
”
Вера“ Нюта Федермессер.— 

Это позволит не нервничать и не бояться, что ты 
останешься без обезболивания, потому что, на-
пример, ты живешь не там, где зарегистриро-
ван, или в одной из аптек внезапно закончится 
необходимый препарат».

В дорожной карте также отмечается, что при 
наличии показаний к терапии «больные зача-
стую не получают препараты». В частности, так 
как в порядке оказания скорой медицинской по-
мощи, утвержденном Минздравом в 2013 году, 
нет положения о возможности обезболивания с 
использованием наркосодержащих препаратов 
и бригады скорой помощи «отказываются вво-
дить наркосодержащий анальгетик таким паци-
ентам». В связи с этим Минздраву РФ будет пору-
чено в первом полугодии 2016 года разработать 
рекомендации по обезболиванию пациентов 
при оказании всех видов медицинской помощи. 
Документ предполагает, что каждый медицин-
ский работник должен быть знаком с основами 
паллиативной помощи и лечением болевого син-
дрома. Кроме того, Минтруду РФ и Минздраву РФ 
будет поручено разработать профессиональный 
стандарт «врач по паллиативной помощи».

Валерия Мишина

Трехлетний план обезболивания
Наркосодержащие анальгетики будут доступны  
всем нуждающимся россиянам в 2018 году

Судья Казанцев считает,  
что КС следовало дать  
«надлежащую оценку»  
крымской национализа-
ции, а сама проблема  
актуальна не только  
для заявителя 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Управление делами президента (УДП) от-
ветило на вопросы ”Ъ“ о причинах отказа 
от конкурсного проекта судебного кварта-
ла в Санкт-Петербурге и его новой концеп-
ции. Из ответа ведомства следует, что выбор 
архитектурного облика застройки охраняе-
мого ЮНЕСКО исторического центра Санкт-
Петербурга находится «в компетенции» ген-
проектировщика комплекса ОАО «Сатурн», 
специализирующегося на системах спец-
связи. Экcперты считают это недопустимым.

Как сообщила пресс-служба УДП, 18 ноября 
2015 года ведомство заключило госконтракт с 
ОАО «Сатурн», выбранным на закрытом конкур-
се генпроектировщиком комплекса зданий Вер-
ховного суда, Судебного департамента (ВС и СД) 
и Дворца танцев Бориса Эйфмана. УДП провело 
конкурс в ноябре того же года «в статусе владель-
ца земли», уточняет ведомство. Речь идет о по-
следнем незастроенном участке исторического 
центра Санкт-Петербурга на берегу Невы рядом 
со Стрелкой Васильевского острова и Петропав-
ловской крепостью — ключевых объектах Вcе-
мирного наследия ЮНЕСКО.

«Сатурн» должен разработать проектную доку-
ментацию до 1 сентября 2016 года «с получением 
необходимых согласований и положительного 
заключения госэкспертизы», а рабочую докумен-
тацию сдать до 1 декабря 2016 года. УДП обещает, 
что генпроектировщик «учтет возможные поже-
лания общественности Санкт-Петербурга и вме-
сте с тем выполнит требования техзадания». При 
этом задание подготовлено в рамках градкодекса 
РФ и законов Санкт-Петербурга «заказчиком», ко-
торым, по версии УДП, являются ВС и СД. Хотя по 
данным Федеральной адреcной инвестпрограм-
мы госзаказчиком стройки является УДП.

Напомним, новый эскизный проект УДП вне-
сло на рассмотрение Комитета по госиспользова-
нию и охране памятников (КГИОП) Смольного 
(см. 

”
Ъ“ от 28 марта), который cобирался вынести 

его на совет по культурному наследию при пра-
вительстве города. Однако УДП «надеется, что фи-
нальная версия архитектурно-стилистической 
концепции будет рассмотрена и согласована на 
ближайшем заседании КГИОП», а не совета, ку-
да входят эксперты по наследию и архитекторы. 
На вопрос о причинах отказа от выбранной на от-
крытом конкурсе концепции Максима Атаянца 
УДП лишь сообщило, что «вопрос использования 
концепции и эскизов мастерской Атаянца нахо-
дится в компетенции ОАО 

”
Сатурн“». О том, что 

субподрядчиками «Сатурна» стали архитектур-
ные бюро Евгения Герасимова и Сергея Чобана, 
УДП вообще не упоминает, гарантируя, что «при 
проектировании и строительстве весь комплекс 
работ будет производиться с соблюдением нор-
мативов, установленных законодательством РФ, 
вместе с тем будут максимально учтены ранее оз-
вученные пожелания петербуржцев».

Архитектурный облик главной панорамы 
Санкт-Петербурга формально отдан на откуп ком-
пании, которая проектирует системы спецсвя-
зи, прокомментировал «компетенцию ОАО 

”
Са-

турн“» Максим Атаянц. Отказ от результатов кон-
курса без его официальной отмены член жюри, 
почетный президент Союза архитекторов Санкт-
Петербурга Владимир Попов считает безобрази-
ем. Входивший в жюри глава Cоюза архитекто-
ров России Андрей Боков и зампредседателя со-
вета по культурному наследию Михаил Мильчик 
считают, что для выбора новой концепции дол-
жен проводиться конкурс. Господин Мильчик на-
помнил, что совет ранее одобрил конкурсную 
концепцию Атаянца и отказ от нее «глубоко неу-
важителен к совету, городу и горожанам». Первый 
вице-премьер Игорь Шувалов недавно предлагал 
отказаться от строительства новых администра-
тивных зданий. По мнению Михаила Мильчика 
лучше всего было бы оставить в покое террито-
рию, которая находится «в самом сердце города».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Судебный квартал 
передоверили «Сатурну»
За архитектурный облик центра Петербурга  
ответит специалист по связи
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Вчера в бывшем здании 
Генштаба на улице Зна
менке произошел круп
ный пожар. Его локали
зация у МЧС заняла почти 
семь часов. Причиной ЧП, 
по предварительной ин
формации, стало корот
кое замыкание, которое 
привело к возгоранию 
деревянных перекры
тий здания и частично
му обрушению кровли. 
Обойтись без жертв по
могло то, что в выходной 
день в здании находилось 
не более 50 человек.

По предварительной ин-
формации, возгорание в од-
ном из корпусов в здании 
Минобороны РФ (Знамен-
ка, 19) произошло в 10:53. 
Буквально через пять-семь 
минут после поступления 
на пульт дежурного ГУ МЧС 
по Москве соответствующе-
го сигнала на место прибыл 
первый отряд спасателей. 
К этому моменту, по словам 
очевидцев, из окон третьего 
этажа уже валил густой дым. 
Пожарные эвакуировали во-
семь сотрудников ведомст-
ва, а еще 40 человек смогли 
покинуть здание самостоя-
тельно. Пожару, распростра-
нившемуся на площади не 
менее 50 кв. м, был присво-
ен второй номер сложности.

• Здание на Знаменке, из-
вестное как Дом Апракси-
ных, построено в 1792 го-
ду по проекту архитектора 
Франческо Кампорези. Неод-

нократно перестраивалось. 
В 1820-е годы оно было пере-
дано государству, после это-
го в нем поочередно распола-
гались Александринский си-
ротский институт, кадет-
ский корпус и Александров-
ское военное училище. В го-
ды советской власти дом за-
нимал Революционный воен-
ный совет, затем Народный 
комиссариат обороны и Ми-
нобороны СССР. В 1940-е годы 
здание было вновь перестро-
ено, приобретя современный 
облик. До декабря 2014 го-

да там располагались орга-
ны военного управления (Ген-
штаб вооруженных сил РФ).
Установив очаг возгора-

ния (он находился в одном 
из департаментов), спасате-
ли и присоединившиеся к 
ним пожарные расчеты Ми-
нобороны начали проливать 
водой соседние помещения 
корпуса. Огонь тем не менее 
перешел на деревянные пере-
крытия между третьим и чет-
вертым этажами. К 12:00 по-
лиция перекрыла движение 
транспорта в районе пожара, 
а МЧС начало стягивать на ме-
сто ЧП дополнительные силы 
(на Знаменку было направле-
но более 30 пожарно-спаса-

тельных расчетов). Однако к 
их прибытию пожар полыхал 
уже на четвертом и пятом эта-
жах, а через 20 минут достиг 
крыши. В этот момент пожару 
был присвоен наивысший, 
пятый номер сложности. Око-
ло 13:45 на место прибыли на-
чальник Генштаба Валерий Ге-
расимов, первый замминист-
ра обороны Руслан Цаликов и 
заместитель главы МЧС Алек-
сандр Чуприян.

В ГУ МЧС утверждали, что 
в тушении было задействова-
но 253 человека, 72 единицы 
техники (в том числе 17 подъ-
емных механизмов), однако 
локализовать пожар никак 
не удавалось: площадь возго-

рания достигла 3,5 тыс. кв. м. 
А примерно в 16:00 у кровли 
прогорели стропила и она ле-
гла на чердачные перекры-
тия. Общими усилиями оста-
новить огонь удалось только 
еще через 45 минут. Для этого 
спасателям пришлось вскры-
вать осевшую кровлю и про-
ливать помещения водой, 
ликвидируя очаги возгора-
ния и тления. Эта процедура 
продолжалась до самого вече-
ра. Никто из сотрудников Ми-
нобороны не пострадал, один 
из пожарных получил тепло-
вой удар. «Повезло, что пожар 
произошел в выходной день, 
поэтому на рабочих местах 
были не все сотрудники»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“ в си-

ловых структурах.
По словам источников 

”
Ъ“ в Минобороны, основ-

ной причиной возникнове-
ния пожара считается корот-
кое замыкание. Пожар ни-
как не повлияет на работу 
органов военного управле-
ния (все они с 2015 года нахо-
дятся в Национальном цент-
ре управления обороной на 
Фрунзенской набережной, 
22). Тем временем министр 
обороны РФ Сергей Шойгу 
поручил в кратчайшие сро-
ки восстановить здание, где 
произошел пожар, и сохра-
нить при этом его историче-
ский облик, сообщил пред-
ставитель военного ведомст-
ва Игорь Конашенков.

Иван Синергиев, 
Иван Сафронов

Министерству обороны дали огня
В Москве сгорело старое здание Генштаба

Защита риэлтора Александра 
Константиновского, обвиняемо
го в мошенничестве при покупке 
чердачного помещения в старин
ном особняке на Большой Никит
ской улице в Москве, намерена 
в ближайшее время обжаловать 
его арест. По мнению самого 
предпринимателя и его адвоката, 
господин Константиновский стал 
жертвой других участников сдел
ки, причем уголовное пресле
дование риэлтора было иници
ировано реальным покупателем 
чердака, зарегистрировавшим 
помещение на свою кипрскую 
фирму. Тем временем следствие 
намерено проверить все сделки 
на десятки миллионов долларов, 
в которых участвовал господин 
Константиновский.

Александр Константиновский 
был арестован Тверским судом Мо-
сквы до 22 мая этого года. В ходатай-
стве ГСУ ГУ МВД по Москве, расследу-
ющем в отношении предпринимате-
ля уголовное дело об особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), в 
качестве одного из доводов в пользу 
этой меры пресечения говорилось, 
что господин Константиновский 
имеет недвижимость за границей, яв-
ляется гражданином другого государ-
ства и потому может скрыться от рос-
сийского правосудия. Предпринима-
тель и его адвокат возражали, что ри-
элтор ранее всегда исправно являл-
ся по вызовам следователя, но суд ре-
шил ходатайство удовлетворить.

По данным 
”
Ъ“, господин Конс-

тантиновский помимо российского 
имеет гражданство Греции и особняк 
в этой стране, а проживает в основ-
ном в Риге. Уже много лет он зани-
мается риэлторской деятельностью, 
причем специализируется на прове-
дении операций с объектами особой 
сложности — старинными зданиями 
в центре Москвы, имеющими куль-
турную или историческую ценность, 
а также чердачными и подвальными 
помещениями в них. При этом, как 
рассказал 

”
Ъ“ адвокат риэлтора Ви-

талий Белобров, сам его клиент по-
купателем недвижимости никогда 
не выступал, а работал за комиссион-
ные в качестве организатора сделок. 
При помощи господина Константи-

новского различными лицами при-
обретались помещения на Петров-
ке, Большой Никитской, Рождест-
венском бульваре, в Малом Козихин-
ском, Романовом переулках. Все эти 
сделки теперь в рамках уголовного 
дела будут перепроверены.

Сделка с чердачным помещением 
685,5 кв. метра была осуществлена в 
2011 году. В справке из БТИ и самом 
уголовном деле его стоимость оцени-
вается в 12 млн руб. На данный мо-
мент, по сведениям адвоката Белобро-
ва, помещение оформлено на кипр-
ский офшор «Пентверк» — за ним сто-
ит «один из известных российских 
ценителей культуры», с которым ри-
элтор много лет дружил и сотрудни-
чал. Именно в его интересах и прио-
бретался чердак. Однако полтора го-
да назад начались судебные тяжбы 
между прежним владельцем чердака 
и покупателем. Именно тогда и была 
инициирована проверка сотрудни-
ков ГУЭБиПК МВД и столичного УЭ-
БиПК, которая привела к уголовно-
му делу. По данным источников 

”
Ъ“, 

господин Константиновский долгое 
время был свидетелем, но при этом 
правоохранители прослушивали его 
телефонные разговоры. Поводом же 
для задержания риэлтора, по данным 
источников 

”
Ъ“, стало его образное 

высказывание в беседе с одним из мо-
сковских деловых партнеров: «Делай-
те быстрее, а то я приеду, всех завалю. 
А потом уеду и больше не вернусь».

Пока в уголовном деле господин 
Константиновский — единственный 
обвиняемый. Кроме него, в материа-
лах фигурируют «неустановленные» 
сообщники. Один из них, видимо,— 
бывший сотрудник управы Прес-
ненского района, который, по сло-
вам риэлтора, достал ему справку-
разрешение на сделку с чердаком от 
комиссии по культурному наследию 
управы. Справка оказалась липовой.

По словам адвоката Белоброва, го-
сподин Константиновский вины не 
признает и считает, что его преследо-
вание инициировал реальный поку-
патель чердачного помещения. При 
этом защитник подчеркнул, что рас-
следование в отношении его клиента 
не имеет никакого отношения к гром-
кому делу о хищениях в Минкульте.

Сергей Оперов

Риэлтора взяли  
за чердак
Сделка с ценной недвижимостью в Москве 
потянула на арест

Старинный особняк 
Минобороны тушили 
несколько часов  
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Как стало известно ”Ъ“, Любе
рецкий горсуд приступил к рас
смотрению уголовного дела ген
директора строительной фирмы 
ЗАО «РИК Строй Инвест» Влади
мира Гончарова. Его обвиняют 
в хищении 760 квартир в новом 
жилом комплексе в подмос
ков ном поселке Октябрьский 
на 1,8 млрд руб. Кроме того, го
сподину Гончарову как главе по
селковых коммунальных сетей 
инкриминируется хищение газа 
на 29,3 млн руб. Подсудимый ви
ны не признает, заявляя, что стал 
жертвой оговора.

Из оглашенного в суде обвини-
тельного заключения следует, что 
до 2006 года Владимир Гончаров в 
поселке Октябрьский Люберецкого 
района владел местной котельной и 
был управляющим отделениями во-
доканала и электросетей. Обслужи-
вая объекты ЖКХ, он познакомился 
с совладельцами местной строитель-
ной фирмы ООО «Риндайл», которым 
в поселке принадлежало 25,5 тыс. 
кв. м земли. На этом участке в 2003–
2006 годах скандально известное КТ 
«Социальная инициатива» намере-
валось возвести жилой комплекс, 
однако когда против его руководст-
ва возбудили уголовные дела, строй-
ку свернули. Пытаясь решить про-
блемы дольщиков, местная адми-
нистрация обратилась за помощью 
к Владимиру Гончарову. Тот предло-
жил возобновить строительство, вве-
дя в ООО «Риндайл» бывшего местно-
го депутата Александра Чернякова, 

который смог бы привлечь необхо-
димые средства. Совладельцы фир-
мы согласились и продали господам 
Гончарову и Чернякову по 45% долей 
ООО. После чего гендиректором фир-
мы на общем собрании соучредите-
лей был избран Владимир Гончаров.

Уже в январе 2007 года он заклю-
чил от имени «Риндайла» со своей 
строительной компанией ЗАО «РИК 
Строй Инвест», а также рядом дру-
гих фирм договоры на строительст-
во в Октябрьском 17-этажного жило-
го комплекса из трех корпусов, при 
этом ЗАО выступало заказчиком, а 
ООО — инвестором-застройщиком. 
Также господин Гончаров заверил 
партнеров, что вовремя обеспечит 
дома услугами ЖКХ.

Именно тогда, считает следст-
вие, подсудимый и разработал план 
хищения квартир в ЖК, названном 
«Сосновым бором». Чтобы компаньо-
ны не заподозрили неладное, в 2008 
году он уступил место гендиректо-
ра «Риндайла» своему хорошему зна-
комому, который по настоянию Вла-
димира Гончарова заключил с «РИК 
Строй Инвестом» от имени ООО до-
говор участия в долевом строитель-
стве. В соответствии с ними «РИК 
Строй Инвест» брал на себя обязан-
ность собирать деньги с дольщиков, 
а затем перечислять их ООО. Со сво-
ей стороны «Риндайл» уступал ЗАО 
право собственности на 760 строя-
щихся квартир. После этого госпо-
дин Гончаров, по версии следствия, 
сфальсифицировал протоколы вне-
очередных собраний учредителей 

«Риндайла», на которых эти сдел-
ки якобы были одобрены, а затем 
зарегистрировал договоры в любе-
рецком отделении Росреестра. Меж-
ду тем деньги от делового партнера 
ООО так и не получило.

В 2014 году Владимир Гончаров 
был заключен под стражу (позже он 
был помещен под домашний арест), 
ему предъявили обвинение в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). С самого начала строитель на-
стаивал на своей невиновности. Он 
заявлял, что действовал в рамках за-
кона, а его ЗАО полностью рассчита-
лось за 760 квартир. По версии обви-
няемого, «РИК Строй Инвест» ранее 
выполнил в строящемся комплексе 
работы на 1,5 млрд руб., за которые по-
лучил от «Риндайла» вексель. Именно 
этим векселем, по словам господина 
Гончарова, его фирма впоследствии 
и расплатилась с ООО «Риндайл» за 
квартиры. Впрочем, по данным след-
ствия, вексель является фиктивным, 
а ЗАО никаких работ не производило.

Кроме того, следствие предъяви-
ло Владимиру Гончарову обвинение 
в хищении 5,8 тыс. кубометров газа 
у ООО «Газпром межрегионгаз Мо-
сква» на сумму 29,3 млн руб. В дан-
ном случае обвинение считает, что 
бизнесмен умышленно уклонился 
от платы за газ, а «сэкономленные» 
деньги потратил на личные нужды. 
Адвокат подсудимого Игорь Михеев 
считает, что в данном случае имела 
место обычная задолженность, кото-
рую его клиент собирался погасить.

Алексей Соковнин

Строитель брал квартирами
Обвиняемый в мошенничестве на 1,8 млрд рублей  
считает себя жертвой оговора

Как стало известно ”Ъ“, ГСУ ГУ 
МВД по Москве завершено рас
следование дела о хищении ак
ций клиентов брокерской компа
нии ОАО «Московский фондовый 
центр» (МФЦ) общей стоимостью 
около 200 млн руб. Эта компания, 
совладельцем которой некогда 
было правительство столицы, со
здавалась в рамках программы 
по привлечению частных клиен
тов на фондовый рынок, но обан
кротилась в 2014 году. Обвиня
емыми по этому делу проходят 
бывший гендиректор МФЦ Вале
рий Иванов и его однофамилец, 
эксоперативник Андрей Иванов, 
которого следствие считает фак
тическим владельцем компании.

О завершении длившегося два го-
да расследования уголовного дела 
о мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 

”
Ъ“ сооб-

щили некоторые из потерпевших 
— бывших клиентов МФЦ (всего 
их в деле около двухсот). В качестве 
обвиняемых по делу проходят быв-
ший директор МФЦ Валерий Ива-
нов и экс-оперативник столичного 
управления по борьбе с экономиче-

скими преступлениями Андрей Ива-
нов, которого следствие считает фак-
тическим владельцем МФЦ. Первый 
несколько месяцев провел в Бутыр-
ском СИЗО, а бывший сыщик скрыл-
ся, его объявили в розыск, а дело в 
отношении него выделили в отдель-
ное производство.

Созданный в 1993 году МФЦ стал 
одной из первых российских бро-
керских компаний. В церемонии от-
крытия центра принимал участие 
тогдашний мэр Юрий Лужков. Пра-
вительство Москвы стало не толь-
ко крупным акционером МФЦ, но в 
1997 году даже запустило на его базе 
комплексную программу развития 
рынка ценных бумаг города, целью 
которой в том числе было и актив-
ное привлечение к участию в проек-
те физических лиц.

После того как Юрий Лужков по-
кинул пост мэра, ситуация измени-
лась. Столичное правительство про-
дало свой пакет акций МФЦ, среди 
владельцев компании появились 
частные лица, а в 2012 году контр-
ольный пакет оказался у зарегистри-
рованной на Кипре Tokarev Group, 
принадлежащей Руслану Токаре-

ву, бывшему совладельцу скандаль-
но известного банка «Пушкино». По-
зже, по данным правоохранителей, 
контроль над компанией перешел к 
структурам бывшего оперативника 
Андрея Иванова. Все кончилось тем, 
что в конце 2014 года клиенты МФЦ 
обнаружили, что их счета заблоки-
рованы. 12 декабря 2014 года ЦБ ото-
звал лицензии у МФЦ и связанного 
с ним депозитария «Ингосдеп». По-
лучив же затем выписки из депози-
тария, клиенты центра, по их сло-
вам, обнаружили, что без их ведо-
ма со счетов были списаны крупные 
пакеты акций. В основном речь шла 
о «голубых фишках» — акциях «Газ-
прома», ЛУКОЙЛа, «РусГидро», «Ро-
стелекома» и т. п.

В ходе начавшегося расследова-
ния выявились некоторые любо-
пытные детали. Так, председателем 
совета директоров МФЦ непосред-
ственно перед его банкротством чи-
слилась продавец Татьяна Оводова, 
а членом совета директоров — по-
мощник машиниста электропоезда. 
Им, согласно отчетности, принадле-
жало по 14,2% акций. Следствие при-
шло к выводу, что руководство МФЦ, 

«зная о клиентских договорах, за-
ключенных на совершение сделок 
на биржевом и небиржевом рынках» 
и «имея умысел на приобретение пу-
тем обмана прав на чужое имущест-
во», не позднее 3 декабря 2014 года 
предоставило в «Ингосдеп» фиктив-
ные поручения «на перевод ценных 
бумаг» на подконтрольные им счета.

Владислав Трифонов

Акции ушли накануне банкротства
Ущерб по делу о мошенничестве в МФЦ оценивается в 200 млн рублей
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Инициативу Кремля о восстанов-
лении режима перемирия с 15:00 2 
апреля реализовать не удалось.

Хотя вчера в середине дня в Ба-
ку и объявили о решении в односто-
роннем порядке остановить все во-
енные операции на линии сопри-
косновения, в Степанакерте эту ин-
формацию опровергли, обвинив 
азербайджанскую сторону в новых 
обстрелах. В оборонном ведомст-
ве Армении заявление Баку о прио-
становке боевых действий назвали 
«информационной ловушкой». Бои 
продолжились.

«Обострение военных действий 
для Азербайджана — это своеобраз-
ный капитал, который можно моне-
тизировать,— заявил 

”
Ъ“ высокопо-

ставленный источник в правитель-
стве Армении.— Бои на линии про-
тивостояния обычно происходят на-
кануне важных международных со-
бытий с участием руководства Азер-
байджана». «Еревану нет смысла во-
евать дальше,— объясняет 

”
Ъ“ ди-

ректор армянского Института Кав-
каза Александр Искандерян.— Ар-
мяне будут стоять на своих позици-
ях, у них нет искушения ни захваты-
вать Баку, ни пробивать коридор к 
Каспийскому морю». 

В Ереване сетуют, что на линии со-
прикосновения не создан механизм 
объективного контроля. На это в не-
давнем интервью 

”
Ъ“ ответил глава 

МИД Азербайджана Эльмар Мамедъ-
яров. «Армения поднимает этот во-
прос, чтобы отвлечь внимание от ре-
шения конфликта и продолжить ок-
купацию азербайджанских терри-

торий,— заявил он.— Стоит армян-
ским войскам покинуть территории 
Азербайджана, инциденты там будут 
исчерпаны, расследовать вовсе ста-
нет нечего» (см. 

”
Ъ“ от 18 марта).

«Минская группа должна 
занять принципиальную 
позицию»
Обострение на линии соприкосно-
вения подтолкнуло международ-
ных посредников к попыткам уре-
гулировать конфликт дипломати-
ческим путем. Во вторник сопредсе-
датели минской группы ОБСЕ (Рос-
сия, Франция, США), занимающей-
ся урегулированием армяно-азер-
байджанского конфликта, проведут 
в Вене консультации. До этого в мин-
ской группе выступили с заявлени-
ем, в котором осудили применение 
силы и призвали стороны стабили-
зировать ситуацию.

Деятельность минской группы 
жестко критикует Азербайджан. В 
Баку неоднократно сетовали, что 
ее усилия окончательно зашли в 
тупик. На фоне предшествующе-
го обострения на линии соприкос-
новения Ильхам Алиев назвал дея-
тельность этой структуры «абсолют-
но бессмысленной» и обвинил ее в 
стремлении «не разрешить, а замо-
розить конфликт». Вчера президент 
Азербайджана заявил, что «решения 
минской группы никак не действу-
ют на армянское руководство».

В Ереване рассуждают иначе. 
«Усилия посредников должны быть 
направлены в первую очередь на на-
лаживание диалога, организацию 
встреч, сближение позиций сторон, 
а не на давление на одну или другую 

сторону»,— заявил в недавнем ин-
тервью 

”
Ъ“ глава МИД Армении Эд-

вард Налбандян (см. 
”
Ъ“ от 9 марта).

О том, что деятельность минской 
группы давно не приносит резуль-
татов, 

”
Ъ“ заявил депутат азербай-

джанского парламента от оппози-
ционной партии «Мусават» («Равен-
ство») Расим Мусабеков: «Минская 
группа должна занять принципи-
альную позицию — потребовать от 
Еревана выполнить резолюции Со-
вета Безопасности ООН и вывести 
свои вооруженные силы с азербайд-
жанской территории». В нынешних 
условиях, по его словам, «Азербайд-
жану не остается ничего, кроме как 
рассчитывать на собственные силы 
и на право обеспечить свою терри-
ториальную целостность».

Что касается Еревана, то там мин-
скую группу считают «эффектив-
ным инструментом поддержания 
безопасности в регионе». «Альтерна-
тив этому механизму нет»,— уверен 
Александр Искандерян.

С призывами к Баку и Еревану 
«проявить необходимую политиче-
скую волю, чтобы вернуться к пе-
реговорам в рамках минской груп-
пы», выступил глава МИД Германии 
и действующий председатель ОБ-
СЕ Франк-Вальтер Штайнмайер. Он 
призвал стороны «немедленно пре-
кратить бои и соблюдать режим пре-
кращения огня». 

Совсем в другой тональности бы-
ло выдержано заявление президен-
та Турции Реджепа Тайипа Эрдогана. 
Он раскритиковал минскую группу, 
которая, по его словам, «вовремя не 
предприняла решительные и спра-
ведливые действия» по урегулирова-

нию конфликта, и гарантировал пол-
ную поддержку Азербайджану. «Мы 
молимся за то, чтобы наши азербай-
джанские братья одержали победу в 
этих боях с наименьшими потеря-
ми,— заявил турецкий лидер.— Мы 
поддержим Азербайджан до конца».

Собеседники 
”
Ъ“ в Баку убежде-

ны: импульс урегулированию на-
горно-карабахского конфликта 
должна придать Россия. «Москва мо-
гла бы способствовать реализации 
договоренностей, которые позво-
лят добиться вывода армянских во-
оруженных сил с территории Азер-
байджана,— говорит Расим Мусабе-
ков.— Только при этом условии име-
ет смысл созывать саммит глав Рос-
сии, Азербайджана и Армении».

Сегодня ни в Ереване, ни в Баку 
не готовы вернуться к рассмотре-
нию проекта договоренностей, об-
суждавшегося на трехстороннем 
саммите в Казани в 2011 году при по-
средничестве тогдашнего президен-
та РФ Дмитрия Медведева. Тогда сто-
роны оказались максимально близ-
ки к выработке механизма по разре-
шению конфликта, однако в послед-
ний момент подписание соответст-
вующего документа сорвалось.

Напомним, подготовленная в тот 
раз «дорожная карта» включала пе-
редачу захваченных армянами во 
время войны 1992–1994 годов азер-
байджанских территорий вокруг 
Нагорного Карабаха (Физулинский, 
Агдамский, Джебраильский, Занге-
ланский, Кубатлинский и Кельбад-
жарский районы плюс 13 сел в Ла-
чинском районе), а также создание 
в Лачинском районе коридора, ко-
торый связывал бы Армению и На-

горный Карабах. Определить статус 
Нагорного Карабаха планировалось 
через несколько лет на референдуме 
при условии возвращения бежен-
цев (см. 

”
Ъ“ от 27 июня 2011 года).

Расим Мусабеков исключил воз-
можность возвращения к догово-
ренностям 2011 года. «Саммит в Ка-
зани должен был зафиксировать су-
ществующий статус-кво, от Азербай-
джана требовали гарантий непри-
менения силы в условиях продол-
жающейся бессрочной оккупации 
его территорий,— заявил он 

”
Ъ“.— 

Но в ответ мы слышали одни лишь 
туманные обещания о том, что ког-
да-нибудь армянская сторона яко-
бы выведет свои вооруженные си-
лы». Не больше энтузиазма воспо-
минания о казанских переговорах 
вызывают и в Ереване. «Для нас не-
мыслим сценарий, при котором мы 
передаем азербайджанцам не то что 
шесть районов, а даже три квадрат-
ных метра на линии соприкоснове-
ния»,— уверяет Александр Искан-
дерян. По его словам, линия оборо-
ны, которая была сооружена за эти 
годы, стоит миллиарды долларов 
и у армянской стороны нет ника-
ких оснований менять ее конфигу-
рацию, подвергая себя потенциаль-
ной опасности в будущем.

Посредничество Москвы
На этой неделе в Армению и Азер-
байджан запланировано сразу два 
визита представителей российского 
руководства. Опрошенные 

”
Ъ“ экс-

перты убеждены, что это позволит 
хотя бы отчасти снизить накал рито-
рики вокруг армяно-азербайджан-
ского конфликта. 

6–7 апреля в Азербайджане бу-
дет находиться глава МИД РФ Сер-
гей Лавров, а 7–8 в Ереване — пре-
мьер Дмитрий Медведев, который 
примет участие в заседании Евра-
зийского межправительственно-
го совета. Источники 

”
Ъ“ в россий-

ских госструктурах считают, что 
оба визита состоятся, несмотря на 
эскалацию нагорно-карабахского 
конфликта. 

Официальный представитель 
МИД Азербайджана Хикмет Гаджиза-
де вчера заявил 

”
Ъ“, что не распола-

гает информацией об изменениях в 
графике визита Сергея Лаврова в Ба-
ку. «Повестка визита не столько поли-
тическая, сколько экономическая, и 
будет перекликаться с ситуацией во-
круг Нагорного Карабаха только от-
части,— пояснил господин Хаджиза-
де 

”
Ъ“.— Речь в первую очередь пой-

дет о будущих форматах трехсторон-
него сотрудничества между Россией, 
Азербайджаном и Ираном». Этот во-
прос будет обсуждаться в ходе встре-
чи глав МИДов трех стран — Сергея 
Лаврова, Эльмара Мамедъярова и 
Джавада Зарифа.

Замглавы администрации прези-
дента Азербайджана Новруз Маме-
дов пояснил 

”
Ъ“, что в Баку предсто-

ящим трехсторонним переговорам 
придают большое значение. Речь 
в ходе них пойдет о перспективах 
транспортного коридора Север—
Юг — идее соединения железных до-
рог стран Северной Европы, России, 
Азербайджана, Ирана и далее — Па-
кистана и Индии.

Ольга Кузнецова,  
Ереван—Баку—Москва;  
Иван Сафронов

Перемирию дали бой

Азербайджан вчера заявил об од
ностороннем прекращении огня  
в Нагорном Карабахе. Специаль
ный корреспондент ”Ъ“ ИЛЬЯ 
 БАРАБАНОВ побывал неподале
ку от линии фронта и убедился,  
что огонь прекращать никто 
не собирается.

По дороге из Еревана в Степана-
керт о возобновлении боевых дейст-
вий в Нагорном Карабахе не говорит 
ничего: нет ни колонн военной тех-
ники, направлявшейся бы на фронт, 
ни большого числа машин с бежен-
цами, которые покидали бы регион. 
В столице НКР войны также не слыш-
но, разве что большинство магази-
нов и даже кафе вчера в городе были 
закрыты, а республиканские МИД 
и Минобороны, занимающиеся ак-
кредитацией приезжающих журна-
листов, кажется, оказались не гото-
вы к эскалации конфликта и выгля-
дят немного растерянными.

— Но ситуация очень серьезная, 
такого обострения тут не было с 
1994 года,— уверяет подполковник 
Сенор Асратян, пока мы беседуем в 
здании Минобороны Нагорного Ка-
рабаха, а военные вместе с диплома-
тами пытаются решить, куда журна-
листов пускать можно, а куда — не-
безопасно.

Дежурный сотрудник МИДа с ним 
согласен: «Периодически ситуация 
на границе обострялась, но до вче-
рашнего дня огонь по нам вели боль-
ше из автоматов, минометов, тяже-
лая артиллерия и авиация не приме-
нялись».

Артиллерию становится слышно, 
как только въезжаешь в Мартакерт, 
город в 62 км севернее Степанакерта. 
Женщин и детей отсюда уже эвакуи-
ровали в села в глубине республики. 
В холле на первом этаже горисполко-
ма стоит группа из 20 местных жите-
лей и нескольких солдат, все напря-
женно слушают далекие разрывы и 
обсуждают последние новости. Вер-
хушки деревьев вокруг здания посе-
чены осколками.

— В три часа ночи с 1 на 2 апре-
ля азербайджанская армия начала 
бомбить села, находящиеся у линии 

фронта. Когда мы начали эвакуацию, 
целью стал уже и сам Мартакерт,— 
говорит глава района Владимир Ха-
чатрян.— За сегодняшний день на 
город упало 34 снаряда. Пострадав-

ших чудом нет, но в обстреливаемых 
селах трех человек ранило.

Глава района уходит от вопроса, 
открывают ли карабахские военные 
ответный огонь, рекомендуя обра-

титься с этим вопросом к ним, но, 
судя по звукам с улицы, ответный 
огонь ведется.

Один из снарядов приземлился 
в паре кварталов от горисполкома, 
разрушив жилой дом.

— Я проснулся утром и ушел в ис-
полком узнать новости,— рассказы-

вает его хозяин,— а сразу после полу-
дня прилетел снаряд. Это было уже 
после того, как Азербайджан заявил, 
что они прекращают огонь!

На соседнем участке другой сна-
ряд оставил внушительную ворон-
ку в земле, а когда ближе к пяти ве-
чера мы осматриваем очередное раз-

рушенное и оставленное хозяевами 
здание, разрыв слышится на окраи-
не города, там, где окопались на сво-
их позициях карабахские военные.

Министерство обороны Армении 
вчера также заявило, что прекращать 
огонь азербайджанская сторона не 
спешит. «Распространенное Мини-
стерством обороны Азербайджана со-
общение об одностороннем прекра-
щении огня является дезинформаци-
ей. Об этом свидетельствуют и проис-
ходившие после заявления азербайд-
жанской стороны инциденты, в част-
ности обстрел залпами из ракетных 
систем 

”
Град“ (ММ-21) и 152-милли-

метровых артиллерийских систем 
мирных жителей города Мартакерта. 
Истинная цель заявления азербайд-
жанской стороны — полная имита-
ция прекращения огня»,— говорит-
ся в заявлении ведомства.
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ОБОСТРЕНИЕ КОНФЛИКТА В НАГОРНОМ КАРАБАХЕ

20 км

Столь интенсивной артиллерийской дуэли в Нагорном Карабахе и его окрестностях не было 22 года  ФОТО REUTERS

Д О С Ь Е К А К  Р О С С И Я  В О О Р У Ж А Л А  А Р М Е Н И Ю  И  А З Е Р Б А Й Д Ж А Н

В период 2010–2014 годов Баку заключил с Москвой 
контракты на закупку двух дивизионов зенитных ракетных 
систем С-300ПМУ-2, нескольких батарей зенитных ракет-
ных комплексов «Тор-2МЭ», около ста боевых и транс-
портных вертолетов. Также были заключены соглашения 
на закупку не менее 100 танков Т-90С и около 100 единиц 
боевых машин пехоты БМП-3, 18 самоходных артиллерий-
ских установок «Мста-С» и стольких же тяжелых огнеметных 
систем ТОС-1А, а также реактивных систем залпового огня 
«Смерч». Общая стоимость пакета оценивалась не менее 
чем в $4 млрд. Большая часть контрактов уже выполнена. 

Например, в 2015 году азербайджанские военные полу-
чили последние 6 из 40 вертолетов Ми-17В1 и последние 
25 из 100  танков Т-90С (по контрактам 2010 года), а также 
6 из 18 тяжелых огнеметных систем ТОС-1А (по соглаше-
нию 2011 года). В 2016 году РФ продолжит поставку 
бронетранспортеров БТР-82А и бронемашин пехоты БМП-3 
(их в 2015 году Азербайджан получил не менее 30 единиц).

По данным Регистра обычных вооружений ООН, в 2013 го
ду Россия впервые поставила в Армению тяжелое воору жение: 
35 танков, 110 боевых бронированных машин, 50 пусковых 
установок и 200 ракет к ним. В 2014 году поставок не было. 

В сентябре 2015 года Москва и Ереван договорились 
о предоставлении кредита Армении на $200 млн на закупку 
российского вооружения в 2015–2017 годах. На эту сумму 
должны быть поставлены пусковые установки реактивной  
системы залпового огня «Смерч», зенитные ракетные комплек-
сы «Игла-С», тяжелые огнеметные системы ТОС-1А, гранатоме-
ты РПГ-26, снайперские винтовки Драгунова, бронеавтомобили 
«Тигр», наземные комплексы радиотехнической разведки  
«Автобаза-М», инженерные средства и средства связи,  
а также танковые прицелы, предназначенные для модерниза-
ции танков Т-72 и БМП ВС Армении.

Х Р О Н И К А К А К  Р А З В И В А Л И С Ь  С О Б Ы Т И Я  В  Н А Г О Р Н О М  К А Р А Б А Х Е

В ночь на 2 апреля 2016 года ситуация в зоне карабахского 
конфликта резко обострилась. Минобороны Армении заявило о «на-
ступательных действиях» Азербайджана с использованием танков, 
артиллерии и авиации, в Баку сообщили, что применение силы стало 
ответной мерой на обстрелы из минометов и крупнокалиберных 
пулеметов.
2 апреля
08:30 (время московское). Источник в Минобороны Армении 
сообщил о сбитом азербайджанском вертолете. В Баку эти данные 
опровергли. В приграничных районах люди начали покидать свои 
дома.
11:55. Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков сообщил, 
что Владимир Путин «призывает стороны конфликта к немедленному 
прекращению огня и проявлению сдержанности».
12:20. Минобороны НКР сообщило о втором сбитом вертолете ВВС 
Азербайджана. В Баку это не подтвердили.
16:30. Минобороны Азербайджана заявило об установлении 
контроля «над рядом стратегических высот и населенных пун-
ктов в Нагорном Карабахе», добавляя, что «убиты и ранены  
более 100 армянских военнослужащих». В Ереване эти данные 
опровергли.
18:50. Степанакерт сообщил о 200 убитых азербайджанских 
военнослужащих. В Баку подтвердили гибель только 12 человек.

19:25. Президент Армении Серж Саргсян привел данные о по-
терях: 18 убиты, 35 — ранены. Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган в телефонном разговоре с главой Азербайджана Ильхамом 
Алиевым выразил поддержку Баку в конфликте.
23:20. Госсекретарь США Джон Керри призвал стороны «про-
являть сдержанность, избегать дальнейшей эскалации и строго 
придерживаться соглашения о прекращении огня».
3 апреля
01:30. Армянский новостной сайт Times.am сообщил, что Армения 
доставила в НКР тактические ракетные комплексы «Точка У» и реак-
тивные системы залпового огня «Смерч».
10:55. В Баку назвали ситуацию «стабильно тяжелой» и обви-
нили Ереван в 130 случаях нарушения режима прекращения огня 
за сутки.
12:00. Минобороны Азербайджана заявило, что в одностороннем 
порядке приостанавливает боевые действия в зоне конфликта. 
Военные ведомства Армении и НКР в ответ заявили, что бои 
продолжаются.
14:50. Минобороны Армении заявило о готовности оказать «пря-
мую военную помощь обороне Нагорного Карабаха».
20:20. Военное ведомство Азербайджана сообщило о возобнов-
лении боевых действий. Международный Комитет Красного Креста 
выразил готовность стать посредником в конфликте.

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А И С Т О Р И Я  К А Р А Б А Х С К О Г О  К О Н Ф Л И К Т А

20 февраля 1988 года совет депутатов Нагорно-Карабахской 
автономной области (НКАО), преимущественно заселенной армяна-
ми, обратился к руководству СССР, Армянской и Азербайджанской 
республик с просьбой о передаче Нагорного Карабаха Армении. По-
литбюро ЦК КПСС ответило отказом, что привело к массовым акциям 
протеста в Ереване и Степанакерте, а также к погромам среди как 
армянского, так и азербайджанского населения.

Печально известными стали армянские погромы 27–29 фев
раля 1988 года в азербайджанском городе Сумгаит. Массовые 
убийства и избиения продолжались трое суток и прекратились только 
после ввода в Сумгаит отрядов внутренних войск СССР. По данным 
Генпрокуратуры СССР, в ходе беспорядков погибло 26 граждан 
армянской и 6 граждан азербайджанской национальности, более 
100 человек было ранено.

В декабре 1989 года власти Армянской ССР и НКАО подписали 
совместное постановление о включении области в состав Армении, 
на что Азербайджан ответил артиллерийским обстрелом карабахской 
границы. В январе 1990 года Верховный совет СССР объявил чрез-
вычайное положение в зоне конфликта. В конце апреля — начале 
мая 1991 года в НКАО была проведена операция «Кольцо» силами 
ОМОНа Азербайджана и войск МВД СССР. В течение трех недель де-
портации подверглось армянское население 24 карабахских сел, более 
100 человек было убито. Силы МВД СССР и Советской армии проводи-

ли акции по разоружению участников столкновений до августа 1991 
года, когда в Москве начался путч, приведший к развалу СССР.

2 сентября 1991 года в Степанакерте была провозглашена 
Нагорно-Карабахская республика (не признана ни одним государ-
ством ООН). Официальный Баку признал данный акт незаконным. 
В ходе начавшейся войны между Азербайджаном, Нагорным Кара-
бахом и поддерживающей его Арменией стороны потеряли убитыми 
от 15 тыс. до 25 тыс. человек, более 25 тыс. получили ранения, 
сотни тысяч мирных жителей покинули места проживания. С апреля 
по ноябрь 1993 года Совбез ООН принял четыре резолюции 
с требованием о прекращении огня в регионе.

5 мая 1994 года три стороны подписали соглашение о пе-
ремирии, в результате которого Азербайджан фактически потерял 
контроль над Нагорным Карабахом. Официальный Баку до сих пор 
считает регион оккупированной территорией.

В ноябре 2014 года отношения между Арменией и Азербай-
джаном резко обострились после того, как в Нагорном Карабахе азер-
байджанские военные сбили армянский вертолет Ми-24. На линии 
соприкосновения возобновились регулярные обстрелы, стороны 
впервые с 1994 года обвиняли друг друга в применении крупнокали-
берных артиллерийских средств поражения. Сообщалось о погибших 
и раненых.

Евгений Козичев

В Армении не слышно прекращения огня
Корреспондент 

”
Ъ“ проверил обстановку в зоне карабахского конфликта
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16164,16 (–594,51)
РТС 861,96 (–14,24)
FTSE 100 6146,05 (–28,85)

DAX 30 9794,64 (–170,87)
DJIA 17792,75 (+107,66)
NASDAQ Composite 4914,54 (+44,69)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2–4.04.16
Австралийский доллар 51,5374
Английский фунт 96,4145
Белорусский рубль** 33,5873
Датская крона* 10,2651

Доллар США 67,1410
Евро 76,4266
Индийская рупия*** 10,1299
Казахский тенге*** 19,5838

Канадский доллар 51,5597
Китайский юань* 10,3856
Норвежская крона* 81,2983
СДР 94,5896

Сингапурский доллар 49,7599
Новая турецкая лира 23,7575
Украинская гривна* 25,7492
Шведская крона* 82,7777

Швейцарский франк 69,9021
Японская иена*** 59,7792
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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ставит в контекст заместитель 
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Часто считается, что самая важная 
часть работы деловых СМИ — поиск 
новой информации: достаточно ее 
опубликовать, и дело сделано. Если у 
вас есть документ, читателю не нуж-
но длинных объяснений — в перво-
источнике все сказано. Эта логика ка-
жется верной, но это никогда не так. 
Без второй части работы, постанов-
ки информации в верный контекст, 
большая часть читателей будет дезин-
формирована: порой первоисточник 
на вид содержит больше, чем в нем на 
самом деле написано.

Отличный пример — скандал с 
утечкой стенограммы внутренней 
телеконференции МВФ в середине 
марта на сайт WikiLeaks. Речь идет о 
записи разговора между Полом Том-
сеном, главой европейского депар-
тамента МВФ, и Делией Велкулеску, 
главой миссии МВФ в Греции. Сегод-
ня эта публикация наверняка вызо-
вет снижение европейских индек-
сов и, возможно, конъюнктурное 
ослабление евро. В субботу после по-
явления документа правительство 
Алекса Ципраса в Греции было со-
брано на экстренное заседание — 
а по его итогам Греция обратится к 
МВФ с просьбой уточнить положе-
ния программы помощи.

Разговор между господином Том-
сеном и госпожой Велкулеску касал-
ся взаимоотношений МВФ, Греции и 
стран ЕС в ближайший месяц: подчи-
ненная выясняла у руководителя, как 
организовать в апреле диалог между 
МВФ и ЕС, а также Германией и Фран-
цией отдельно по вопросу продле-
ния программы помощи Греции. В 
июле 2016 года «тройка» кредиторов 
должна в очередной раз корректиро-
вать ее, и уже очевидно, что речь не 
идет о беспроблемном процессе: го-
спожа Велкулеску констатирует, что 
правительство Греции практически 
остановилось в реформах. МВФ пред-
полагает, что давление на Афины сле-
дует усилить, и лучше в апреле: более 
поздние сроки будут влиять на июль-
ский результат голосования Великоб-
ритании о сохранении членства в ЕС. 
При этом чиновники МВФ не исклю-
чают, что фонду придется выйти из 
«тройки»: позиция стран ЕС по грече-
скому вопросу выглядит мягче, чем 
МВФ может себе позволить.

Для постороннего читателя все это 
выглядит сенсацией. Впрочем, я вряд 
ли удивлю кого-нибудь, если скажу, 
что примерно то же, за исключением 
Brexit, я два года назад слышал от То-
ма Полсена в МВФ в Вашингтоне при 
довольно большом количестве прес-
сы: собственно, МВФ никогда не га-
рантировал, что останется в «тройке» 
на любых условиях. То, что Brexit учи-
тывается МВФ, тоже вряд ли новость, 
из здравого смысла это следует. Что 
же до самого «секретного документа», 
то могу лишь сказать, что его пробле-
ма — в том, что он один. Весь процесс 
обсуждений такого рода вопросов и 
в МВФ, и в ЕС, и в правительстве РФ 
состоит из сотен даже более сенсаци-
онных бесед, которые заканчивают-
ся взвешенным решением. В прин-
ципе, эти разговоры даже не скрыва-
ются — их просто не принято публи-
ковать, поскольку из них легко вычи-
тывается то, чего в них нет,— финаль-
ное решение. 

вчера

БАНК МОСКВЫ

сообщил, что в феврале на-
правил в Агентство по стра-
хованию вкладов (АСВ) об-
новленный план финансово-
го оздоровления (ПФО); ожи-
дается, что новая редакция будет 
утверждена комитетом банковско-
го надзора ЦБ и правлением АСВ 
не позднее мая 2016 года. «В фев-
рале 2016 года банк направил 
в АСВ обновленную версию ПФО, 
который учитывает происшедшие 
за истекший период финансово-
го оздоровления изменения в фи-
нансовом состоянии банка, а так-
же планируемые мероприятия 
по реорганизации группы ВТБ»,— 
говорится в годовом отчете кре-
дитной организации. ВТБ в мар-
те начал процедуру присоедине-
ния к нему выделяемого из Бан-
ка Москвы БС Банка. Как сообща-
лось ранее, «здоровая» часть биз-
неса Банка Москвы будет присое-
динена к ВТБ к маю, а активы, не-
обходимые для выполнения плана 
финансового оздоровления Бан-
ка Москвы, останутся на его ба-
лансе. Акционеры ВТБ на внеоче-
редном собрании 15 марта при-
няли решение о присоединении 
БС Банка к ВТБ. Главной задачей 
Банка Москвы после реорганиза-
ции будет выполнение плана фи-
нансового оздоровления, в рам-
ках которого будет проводиться 
работа по возврату проблемной 
задолженности. Погашение обя-
зательств группы будет произво-
диться в установленном поряд-
ке, говорится в годовом  отчете. 
«Прайм»

АФК «СИСТЕМА»

раскрыла в отчетности, что у нее 
во Внешпромбанке (ВПБ, 
 лицензия отозвана 21 янва-
ря) завис депозит на 909 млн 
руб. Данный депозит АФК получи-
ла по условиям мирового соглаше-
ния с ООО «Уралинвест». Это един-
ственный депозит, по которому 
компания начислила резерв под 
обесценение. Всего АФК на ко-
нец 2015 года держала на депози-
тах 58,3   млрд руб. В ВПБ также за-
висли средства Олимпийского ко-
митета, «Севернефтегазпрома», 
Новороссийского комбината хле-
бопродуктов, Новороссийского 
морского торгового порта и Цен-
тра международной  торговли. 
 «Интерфакс»

СБЕРБАНК

пересчитал прибыль 
по  РСБУ. Сбербанк по итогам 
2015 года сократил чистую при-
быль по российским стандартам 
отчетности (РСБУ) с учетом собы-
тий после отчетной даты (СПОД) 
на 29,8%, до 218,4   млрд руб. 
Как следует из отчетности бан-
ка, на итоговый финансовый ре-
зультат повлияли корректиров-
ки по налогам и сборам и другие 
действия. В частности, Сбербанк 
пересчитал резервы на возмож-
ные потери в сторону увеличения 
на 4,2   млрд руб.  «Интерфакс»

правила  
игры

Вне контекста утечки 
из органов власти часто 
выглядят содержатель-
нее, чем они есть на са-
мом деле,— и обсужде-
ние в МВФ судьбы Гре-
ции представляет собой 
как раз такой случай

«Роснефть» не вписалась в революцию
Компания может пострадать от политического кризиса в Венесуэле

Политический  кризис 
в Венесуэле, одном 
из ближайших партне-
ровРФ в Латинской Аме-
рике, может затронуть 
интересы российско-
го бизнеса. На прошлой 
неделе местная оппози-
ция потребовала парла-
ментского рассмотрения 
сделки между государст-
венной PDVSA и «Роснеф-
тью» на $500 млн. Собе-
седники 

”
Ъ“ уверены: 

у оппозиции пока нет 
возможности повлиять 
на ситуацию, но экспер-
ты указывают на потен-
циальное ухудшение ин-
вестклимата.

Нефтяная комиссия На-
циональной ассамблеи Вене-
суэлы требует парламентско-
го рассмотрения сделки меж-
ду государственной PDVSA 
и «Роснефтью» на $500 млн. 
Соответствующее заявление 
комиссия 30 марта напра-
вила в парламент, сообщает 
Bloomberg. Сейчас оппози-
ции принадлежит большин-
ство в Национальной ассам-
блее, и она пытается органи-
зовать наступление на пол-
номочия президента Нико-
ласа Мадуро, который ввел 
в стране чрезвычайное поло-
жение в сфере экономики из-
за падения цен на нефть (см. 

”
Ъ“ от 25 января). В данном 

случае оппозиция ссылает-
ся на ст. 150 конституции, 
которая запрещает заключе-
ние «публичного договора» 
с иностранной компанией 
без одобрения парламента.

Речь идет о совместном 
предприятии «Роснефти» 
и PDVSA по добыче сверхтя-
желой нефти Petromonagas 
(добыча — 7,7 млн тонн 
в год). «Роснефть» хочет до-
вести свою долю в компа-
нии с 16,67% до 40%, в февра-
ле стороны подписали основ-
ные условия сделки объемом 

около $500 млн. В «Роснефти» 
заявили 

”
Ъ“, что юридиче-

ски обязывающие докумен-
ты по сделке пока не подпи-
саны и «в случае принятия та-
кого решения 

”
Роснефть“ бу-

дет соблюдать все нормы за-
конодательства Венесуэлы». 
Российский дипломатиче-
ский источник заявил 

”
Ъ“, 

что февральская договорен-
ность «Роснефти» и PDVSA 
не является новым контрак-
том, а «представляет собой 
увеличение доли одного 
из участников Petro mona gas 
в рамках имеющегося согла-
шения, в свое время одобрен-
ного Национальной ассам-
блеей». По его мнению, «оп-
позиция переводит этот во-
прос в плоскость своих вза-
имоотношений с правитель-
ством, стремясь использо-
вать любой повод для крити-
ки исполнительной власти».

Сотрудничество компа-
нии с Венесуэлой достигло 
пика во времена предыду-
щего президента Уго Чаве-
са (умер в 2013 году), с кото-
рым главу «Роснефти» Иго-
ря Сечина связывала лич-
ная дружба. Сейчас у компа-
нии пять СП с PDVSA, их сум-
марные запасы оценивают-
ся в 20,5 млрд тонн нефти. 
За прошлый год компания 
вложила в проекты в Вене-
суэле 75 млрд руб. Как отме-
чает эксперт по Латинской 
Америке Павел Богомолов, 
сверхтяжелая нефть, добы-
ваемая Petromonagas, требу-
ет существенных расходов 
для доведения ее до товарно-
го качества.

По мнению источников 

”
Ъ“, маловероятно, что де-

марш оппозиции приве-
дет к каким-то реальным 
проблемам для «Роснефти». 
«Максимум, что может сде-
лать оппозиционный парла-
мент,— это принять поста-
новление, не имеющее обя-

зывающей силы»,— отмеча-
ет российский дипломати-
ческий источник, добавляя, 
что выпад едва ли направлен 
конкретно против россий-
ских инвестиций. «Россий-
ским инвестициям в Венесу-
элу, в том числе и в нефтяную 
отрасль страны, ничего не уг-
рожает»,— заявил 

”
Ъ“ венесу-

эльский дипломатический 
источник. Он дал понять, 
что, если подобная инициа-
тива будет в итоге оформле-
на в виде законопроекта, по-
сле утверждения парламен-
том она все равно поступит 
на подпись президенту, а тот 
ее вряд ли поставит.

Конфликт с Западом сде-
лал российские энергети-
ческие инвестиции в США 
и ЕС весьма уязвимыми для 
политических нападок, а Ла-
тинская Америка в этом от-
ношении до сих пор была 
для компаний РФ тихой га-
ванью. Но декабрьские пар-
ламентские выборы в Вене-
суэле могут изменить ситуа-
цию. По мнению профессора 
СПбГУ Виктора Хейфеца, ве-
несуэльская оппозиция, уси-
ливая давление на Николаса 
Мадуро, пытается увеличить 
ставки. «Они хотят создать ат-
мосферу неуверенности сре-
ди инвесторов (в данном слу-
чае — российских, но это мо-
жет коснуться и китайцев), 
дав им понять: после ухода 
Мадуро легитимность кон-
трактов может быть оспоре-
на»,— говорит он.

Дмитрий Козлов, 
Павел Тарасенко

В ПРОДАЖЕ С 4 АПРЕля

КАК ГРАЖДАНЕ  
ВОРУЮТ ГАЗ, СВЕТ И ВОДУ

ЧЕМ НЕГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АРБИТРАЖ НРАВИТСЯ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ

КАК УПЛАТИТЬ  
МЕНЬШЕ НАЛОГОВ

КАК СОВЕТСКАЯ ВЛАСТЬ  
БОРОЛАСЬ С ДОЛЖНИКАМИ

«Газпром» взял курс на фьорды
Монополия может получить долю в OMV Norge

”
Ъ“ стали известны детали сделки по обме-

ну активами между «Газпромом» и австрий-
ской OMV. Российская монополия может 
получить долю в OMV Norge, работающей 
на шельфе Норвегии. Формально сделка 
выглядит не слишком выгодной для «Газ-
прома», но ему важно укрепить как пози-
ции в добычных активах в Северном море, 
так и взаимодействие с ключевым союз-
ником в Центральной Европе и партнером 
по Nord Stream 2.

В обмен на участие в разработке ачимовских 
залежей Уренгойского месторождения OMV пред-
ложила «Газпрому» долю в OMV Norge AS, расска-
зали 

”
Ъ“ источники, знакомые с ситуацией. Эта 

компания управляет добычными проектами 

на шельфе Норвегии в Северном, Норвежском 
и Баренцевом морях. Точная доля, которую по-
лучит российская монополия, будет определена 
по итогам оценки.

В пятницу глава «Газпрома» Алексей Миллер, 
подписывая с руководителем OMV Райнером Зе-
ле соглашение о стратегическом партнерстве, 
заявил, что провести оценку активов и закрыть 
сделку планируется в этом году. Но предложения 
OMV обнародованы не были, Райнер Зеле отме-
тил лишь, что это проекты на шельфе Норвегии, 
то есть речь могла идти об отдельных месторожде-
ниях, а не доле во всей OMV Norge.

Помимо обмена активов «Газпром» также до-
говорился о поставке в 2016 году до 1,5 млн тонн 
нефти на НПЗ австрийской компании. Поставка 

будет осуществляться из Новороссийска на усло-
виях FOB. По словам собеседников 

”
Ъ“, наиболее 

вероятным получателем будет принадлежащий 
OMV НПЗ Petrobrazi в Румынии. Кроме того, ком-
пании договорились о научном и техническом со-
трудничестве.

OMV Norge AS стала центром управления акти-
вами OMV в Норвегии с 2006 года, когда австрий-
ская компания сделала этот регион одним из сво-
их приоритетов. Сейчас у OMV Norge различные 
доли в 37 лицензиях, по семи из которых компа-
ния выступает оператором. Добыча ведется на ше-
сти месторождениях — Edvard Grieg, Gudrun, 
Gullfaks, Gullfaks Sor, Ivar Aasen и Aasta Hansteen.
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Из турагентств выводят турецкий след
Роспотребнадзор штрафует компании за рекламные буклеты 

Туристические компа-
нии обратились к премь-
ер-министру Дмитрию 
Медведеву с жалобой 
на Роспотребнадзор. 
Участники рынка счита-
ют, что ведомство, контр-
олирующее исполнение 
правительственного по-
становления о  запрете 
продаж путевок в Тур-
цию, подвергает их штра-
фам по надуманным при-
чинам. Сами  чиновники 
признают, что за время 
своих рейдов не выяви-
ли реальных фактов про-
дажи туров на турецкие 
курорты.

Роспотребнадзор, прове-
ряющий исполнение пра-
вительственного постанов-
ления о запрете продаж пу-
тевок в Турцию, по надуман-
ным причинам штрафует ту-
рагентства, сообщил премь-
ер-министру Дмитрию Мед-
ведеву в своем письме осно-
ватель сети «Онлайн Тур» Ан-
дрей Бородин. В письме (ко-
пия есть у 

”
Ъ“) господин Бо-

родин указывает, что про-
верки ведомства на деле ока-
зываются неэффективными. 

В пятницу получить коммен-
тарий у пресс-секретаря го-
сподина Медведева Натальи 
Тимаковой не удалось. Пово-
дом для недовольства «Он-
лайн Тура» стала иницииро-
ванная Роспотребнадзором 
в конце 2015 года волна про-
верок участников туррын-
ка. Запрет на продажу туров 
в Турцию в рамках введения 
санкций и закрытие прямо-
го авиасообщения с Егип-
том стали сильным ударом 
для туррынка: по данным 
Росстата, за девять месяцев 
2015 года эти две страны по-
сетили 3,9 млн россиян, или 

40% туристов, решивших от-
дохнуть за рубежом.

В Роспотребнадзоре го-
ворят, что с начала декаб-
ря по 20 февраля провели 
1,461 тыс. внеплановых про-
верок туроператоров и тура-
гентов, вынесли 132 опре-
деления о возбуждении ад-
министративных дел и про-
ведении расследований, со-
ставили 214 протоколов о на-
рушениях. Реальных фактов 
продажи путевок в Турцию 
при этом выявлено не бы-
ло. Как ранее пояснял пред-
ставитель ведомства, пре-
тензии к участникам рын-

ка обычно возникают, если 
на их официальных ресур-
сах размещены сообщения, 
указывающие на то, что Тур-
ция — подходящее место 
для отдыха. Сами туропера-
торы неоднократно жалова-
лись, что поводом для пре-
тензий могли стать храня-
щиеся в офисе рекламные 
буклеты или информация, 
размещенная еще до введе-
ния запрета и сохранивша-
яся в истории поисковиков 
(см. 

”
Ъ“ от 3 февраля).

В истории с «Онлайн 
Туром» Роспотребнадзор 
14 марта постановил при-
влечь к административной 
ответственности директо-
ра серпуховского офиса «Он-
лайн Тура» Ирину Бороди-
ну с назначением ей штрафа 
в размере 1 тыс. руб. Предста-
витель «Онлайн Тура» Игорь 
Блинов называет эту сумму 
незначительной для судеб-
ного разбирательства. Поэ-
тому, поясняет он, компания 
приняла решение обратить-
ся в правительство, предва-
рительно обжаловав поста-
новление в Роспотребнад-
зоре. Сам факт нарушения 

в «Онлайн Туре» не призна-
ют: серпуховский офис ни-
когда не продавал путевок 
в Турцию, а найденная про-
веряющими информация 
о возможной покупке ту-
ров — сохраненная история 
основного сайта компании.

Партнер юридического 
бюро «Замоскворечье» Дмит-
рий Шевченко соглашается 
с тем, что вне зависимости 
от суммы штрафа оспарива-
ние дела об административ-
ном правонарушении мо-
жет быть принципиальным. 
«В течение года факт привле-
чения к административной 
ответственности для оштра-
фованного будет считаться 
отягчающим обстоятельст-
вом по возможным другим 
административным делам 
с его участием»,— объясня-
ет он. Юрист адвокатского 
бюро А2 Фарид Бабаев ука-
зывает, что судебные разби-
рательства по подобным де-
лам крайне редки. «Шансы 
на выигрыш я бы оценил 
как минимальные»,— за-
ключает он.

Александра 
Мерцалова
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К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А О Т Е Л И  В П И Ш У Т  В  З А КО Н

В России может быть разработан отдельный федеральный закон 
о гостиничном бизнесе. С такой инициативой выступила глава Ро-
спотребнадзора Анна Попова. По ее словам, гостиничный бизнес 
сейчас регламентируется 40 ведомственными нормативными ак-
тами. По данным Роспотребнадзора, в ходе трехлетней проверки 
4 тыс. гостиниц были выявлены те или иные нарушения в 74% объ-
ектов. Особую настороженность у ведомства вызывают хостелы: 
по итогам 2015 года в Москве по решению суда была остановлена 
деятельность 24 таких средств размещения, заявила госпожа 
Попова. Инициативу госпожи Поповой поддержала вице-премьер 
Ольга Голодец, сообщив, что планирует дать поручения по прора-
ботке проекта закона о гостиничной деятельности. «Интерфакс», 
Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России отмечает снижение 
объема средств, похищенных 
с банковских карт. При этом 
в прошлом году наблюдались 
рост доли несанкционирован-
ных дистанционных операций 
по картам и падение объема хи-
щений непосредственно через 
банкоматы. По мнению экспер-
тов, такая динамика — законо-
мерное следствие развития ин-
тернет-торговли и роста числа 
оплат товаров и услуг с помощь 
банковских карт.

В 2015 году объем средств, несанк-
ционированно списанных с карт, в 
России снизился более чем на чет-
верть и составил 1,14 млрд руб. про-
тив 1,58 млрд руб. годом ранее, сле-
дует из «Обзора о несанкциониро-
ванных операциях в России в 2015 
году», опубликованного ЦБ в пятни-
цу. Согласно ему, в целом доля не-
санкционированных операций в об-
щем числе операций с картами несу-
щественна: 0,0015%, или более 
260 тыс. операций.

Одной из основных тенденций 
прошлого года стало снижение 
объема незаконно списанных 
средств с карт через банкоматы. 
Если в 2014 году ежеквартально 
объем списаний исчислялся сот-
нями миллионов рублей, а в целом 
за год через банкоматы незаконно 
было получено около 600 млн руб., 

то уже в 2015 году активность мо-
шенников значительно снизилась. 
Так, за весь прошлый год через них 
украдено чуть более 300 млн руб.

Теперь на первый план выходят 
операции, совершенные через ин-
тернет или мобильные устройства 
(CNP-трансакции, при совершении 
которых не требуется присутствие 
карты). Их доля в общем числе не-
санкционированных операций вы-
росла за 2015 год с 66% до 74%. Объем 
выведенных дистанционными спо-
собами средств в 2015 году прибли-
зился к 570 млн руб. При этом число 
несанкционированных трансгра-
ничных операций в два раза превы-
сило число внутрироссийских. «В 
последние годы активно продаются 
различные базы данных клиентов 
из разных стран, а в кризис они 
пользуются еще большей популяр-
ностью, и человеку, который купил 
такую базу, непринципиально, где 
эмитирована карта, с которой он хо-
чет списать деньги: в Москве, Банг-
коке или Нью-Йорке»,— считает ди-
ректор департамента платежных си-
стем СМП-банка Елена Биндусова.

В ЦБ указывают, что в последнее 
время большую популярность у мо-
шенников набирает использование 
инструментов социальной инжене-
рии, благодаря которым они могут 
получить доступ к карточному сче-
ту, не имея специальных техниче-

ских навыков. Таких методов не-
сколько: кто-то собирает необходи-
мые данные у владельца карты по 
телефону или Skype, представляясь 
сотрудником службы поддержки 
компании или банка, другие зара-
жают компьютер или смартфон ви-
русами (посредством вредоносных 
кодов, отправляемых через СМС-со-
общения, рекламных баннеров 
или писем). С их помощью злоу-
мышленник получает доступ к кон-
фиденциальным данным.

По данным Банка России, в прош-
лом году произошло 32,5 тыс. попы-
ток осуществить несанкциониро-
ванные операции посредством сис-
тем дистанционного банковского 
обслуживания на общую сумму 
5,13 млрд руб. Из них на долю оста-
новленных полностью или частично 
операций приходится не менее 48% 
от общего объема денежных средств. 
Таким образом, исходя из реально 
понесенного ущерба (570 млн руб.) и 
объема попыток хищения следует, 
что предотвратить удалось наиболее 
крупные несанкционированные 
трансакции. По числу приостановле-
ния мошеннических операций ли-
дируют юрлица: по их счетам прио-
становлено в полном объеме более 
половины операций (57%), в том чи-
сле по обращениям клиентов, до на-
ступления окончательного вывода 
средств. Но большая доля прекраще-

ния таких операций принадлежит 
банкам, у которых системы риск-ме-
неджмента налажены таким обра-
зом, что крупные списания со счетов 
юрлиц всегда заметны. А по счетам 
физлиц банки самостоятельно пра-
ктически не могут определить, явля-
ется ли операция недобросовестной, 
поэтому 91% несанкционированных 
операций выявляется клиентами.

По словам экспертов, отчасти дер-
жатели карт сами виноваты в разви-
тии дистанционных методов хище-
ния средств с банковских счетов. В по-
следнее время россияне все чаще ис-
пользуют различные интернет-сайты 
для приобретения товаров или услуг 
и расплачиваются там картами, не 
всегда уделяя должное внимание без-
опасности. Традиционное повыше-
ние покупательского спроса перед 
праздниками (граждане приобретают 
подарки, тур-путевки, тратят получен-
ные бонусы и т. п.) коррелирует с ди-
намикой мошенничеств. «Перед 
праздниками, новогодними или май-
скими, традиционно идет рост мо-
шеннических операций по счетам 
физлиц через интернет, или мобиль-
ные устройства, или сервисы ДБО,— 
говорит начальник отдела монито-
ринга и контроля Бинбанка Алла Са-
зонова.— Мы всегда усиливаем 
контроль и готовимся к предпразд-
ничным и праздничным дням».

Ольга Плотонова

Мошенники дистанцировались от карт
Банкоматы их больше не интересуют

За услуги продавец платит комис-
сию: по оценкам представителей пло-
щадок — 2–3% от суммы проданных 
долгов, по оценкам банкиров — до 5%.

Протестировать новую возмож-
ность избавиться от плохих долгов 
уже готов ряд банков. Согласно опро-
су 

”
Ъ“ среди топ-60 банков по размеру 

активов, такие предложения получи-
ли ВТБ 24, «Открытие», «Траст», Бин-
банк, Альфа-банк, Уральский банк ре-
конструкции и развития (УБРиР), Кре-
дит Европа банк, Транскапиталбанк, 
ОТП-банк и Тинькофф-банк. В Бин-
банке планируют заключить договор 
с одной из площадок после выбора 
наиболее интересного предложения. 
УБРиР согласует договор с «Призмой». 
В «Открытии» рассматривают воз-
можность небольших тестовых про-
даж на нескольких площадках. В 
Тинькофф-банке уже есть предвари-
тельные договоренности по сотруд-
ничеству с «Призмой» и «Долговой 
площадкой». В Транскапиталбанке от 
сотрудничества отказались, посколь-
ку портфель плохих долгов невелик. 
В ряде банков изучают предложения 
площадок. В Сбербанке отказались от 
комментариев. В ХКФ-банке, Абсо-
лют-банке, Райффайзенбанке, «Вос-
точном» не получали таких предло-
жений. В «Дельтакредите» не работа-
ют с коллекторами. В остальных бан-
ках не ответили на вопросы 

”
Ъ“.

Потребность в создании новых 
площадок появилась из-за падения 
цен на рынке цессии. Стоимость цес-
сионного портфеля в зависимости от 
качества долгов сейчас в среднем варь-
ируется в пределах 0,5–1% от суммы 
долга, но банки не готовы продавать 
долги по низким ценам. «Сегмента-
ция долгов по признакам, интерес-

ным коллекторам, повышает их инте-
рес к продукту, а значит, возможности 
банка реализовать портфель,— гово-
рит гендиректор компании 

”
Экви-

факс“ Олег Лагуткин.— Стоимость 
сделки в процессе аукциона может вы-
расти на 25–30%».

Банки продавали портфели про-
блемных долгов через электронные 
площадки и раньше. Однако такие 
торги проходят на неспециализиро-
ванных для коллекторов площадках, 
где кроме банков размещают тенде-
ры различные компании. «Действую-
щие электронные торговые площад-
ки имеют единый интерфейс и не за-
точены под отдельный вид закупки, в 
данном случае уступку прав требова-
ний»,— отмечает начальник департа-
мента по работе с проблемной задол-
женностью группы Бинбанка Сергей 
Голец. Специализированные пло-
щадки за счет дополнительных воз-
можностей формирования выбороч-
ных или объединенных пулов долгов 
выглядят более эффективными, пола-
гают участники рынка.

В то же время, указывают экспер-
ты, работа по новой схеме, более вы-
годной с точки зрения цены продажи, 
создает для банков репутационные 
риски. «Потенциальный риск в том, 
что на аукцион могут прийти недо-
бросовестные покупатели, что впо-
следствии может сказаться на имид-
же банка»,— говорит руководитель 
дирекции качества активов УБРиР 
Виктор Чеванев. Он поясняет, что, 
когда банк продает портфель прове-
ренному партнеру, он «может быть 
уверен, что никаких противоправ-
ных действий против клиентов осу-
ществляться не будет». Если в аукцио-
не участвуют незнакомые компании, 
такой уверенности уже нет.

Валерия Францева

В пятницу курс евро к американ-
ской валюте обновил полугодо-
вой максимум, превысив уро-
вень $1,14. Доллар теряет пози-
ции по отношению к большинст-
ву мировых валют на фоне осто-
рожного подхода Федеральной 
резервной системы США в во-
просе повышения ключевой 
ставки. Впрочем, на российском 
рынке курс доллара удержал 
свои позиции, чему способст-
вовало резкое снижение цен 
на нефть в конце недели.

Американская валюта теряет по-
зиции на мировом рынке. В пятницу 
курс евро к доллару США обновил 
полугодовой максимум, подняв-
шись до отметки $1,1437, превысив 
на 0,6% значение закрытия четверга. 
Даже с учетом того, что вечером курс 
доллара вернулся к уровням четвер-
га, за пять дней он потерял чуть бо-
лее 2%. Индекс DXY (курс доллара от-
носительно шести ведущих валют) 
снизился за неделю на 1,6%, до отмет-
ки 94,63 пункта, вернувшись к значе-
ниям полугодовой давности.

Обновлению курсом доллара по-
лугодового минимума способствова-
ли заявления главы ФРС Джанет Йел-
лен о том, что в вопросе повышения 
ставок необходимо соблюдать осто-
рожность с учетом замедления миро-
вой экономики и неоднозначности 
американской статистики. В резуль-
тате вероятность того, что ключевая 
ставка останется неизменной по ито-
гам апрельского заседания Комитета 
по открытым рынкам Федеральной 
резервной системы (ФРС), выросла до 
100%. «В начале этого года на рынке 
существовали довольно агрессивные 
ожидания того, как ФРС будет повы-
шать ставки. Эти надежды в итоге 
оказались нереализованными, и 
участники рынка вынуждены приво-
дить свои ожидания к текущим эко-
номическим реалиям, что способст-
вует ослаблению доллара»,— отмеча-
ет ведущий аналитик Промсвязьбан-
ка Алексей Егоров.

Ожидания сохранения мягкой де-
нежно-кредитной политики ФРС по-
зитивно сказались и на позициях 
развивающихся валют. По данным 
Bloomberg, за неделю ранд ЮАР, ма-
лайзийский ринггит, бразильский 
реал, чешская крона укрепили свои 
позиции по отношению к доллару 
США на 2,3–5%. Большинство валют 
других развивающихся стран подо-
рожали на 1–2%. «

”
Сверхмягкий“ 

комментарий главы ФРС США повы-

сил привлекательность активов раз-
вивающихся рынков, что позитивно 
сказалось на их валютах»,— отмеча-
ет портфельный управляющий груп-
пы «Тринфико» Фарит Закиров.

Впрочем, не все валюты смогли по 
итогам недели существенно укре-
пить позиции. По данным Bloomberg, 
в числе аутсайдеров оказался россий-
ский рубль, который подорожал к 
доллару США на символические 0,7%. 
По итогам торгов пятницы курс дол-
лара на Московской бирже вырос на 
64 коп., до 67,92 руб./$, компенсиро-
вав большую часть снижения преды-
дущих четырех дней. Курс евро вы-
рос в пятницу на 70 коп., до отметки 
77,35 руб./€, что на 85 коп. выше за-
крытия предшествующей недели.

Давление на котировки рубля ока-
зали снизившиеся цены на нефть. По 
данным агентства Reuters, стоимость 
ближайшего контракта на поставку 
европейской нефти Brent обвалилась 
в пятницу на 4%, до $38,7 за баррель. 
Это снижение спровоцировало заяв-
ление вице-кронпринца Саудовской 
Аравии Мухаммеда бен Сальмана, 
что они готовы заморозить уровни до-
бычи нефти, только если наряду с ве-
дущими производителями это сдела-
ет и Иран. Это заставило участников 
рынка усомниться в результативно-
сти намеченной на 17 апреля встречи 
между крупнейшими экспортерами 
сырья, так как Тегеран неоднократно 
заявлял, что вопрос заморозки будет 
рассматриваться им только после воз-
вращения уровней добычи к досанк-
ционным 4 млн баррелей в сутки (в 
феврале Иран добывал в среднем 
3 млн баррелей в сутки). «В связи со 
снижением вероятности прорыва в 
переговорах стран—сырьевых экс-
портеров курс доллара может вер-
нуться на предстоящей неделе к уров-
ню 70 руб./$»,— полагает аналитик 
Росбанка Евгений Кошелев.

Виталий Гайдаев

Долги подключились 
к интернету

Доллар уступает  
мировым валютам
На российском рынке ситуация без перемен

ЦБ ввел мораторий на выплаты 
кредиторам ПЧРБ (Первого чеш-
ско-российского банка), что оз-
начает наступление страхового 
случая для вкладчиков. Если до 
этого оставался шанс на сана-
цию банка, то после выплат ос-
новной массе вкладчиков эко-
номического смысла санация 
иметь не будет. При этом, по ин-
формации 

”
Ъ“, в момент введе-

ния временной администрации 
было обнаружено, что в банке 
пытались уничтожить базы кре-
дитных данных, а это может оз-
начать вывод активов.

Через неделю после введения 
временной администрации в ПЧРБ 
Банк России сообщил о введении 
моратория на удовлетворение тре-
бований кредиторов. По закону это 
означает наступление страхового 
случая, и через 14 дней Агентство по 
страхованию вкладов (АСВ) начнет 
выплаты вкладчикам банка. По ин-
формации 

”
Ъ“, при объеме средств 

физлиц в ПЧРБ на 1 марта в размере 
22,5 млрд руб. объем страховой от-
ветственности АСВ (возмещение 
вкладов в пределах 1,4 млн руб.) оце-
нивается примерно в 15 млрд руб.

До сих пор ЦБ использовал введе-
ние подобного моратория дважды: 
в НОТА-банке осенью 2015 года и 
Внешпромбанке — в декабре 2015 
года. В обоих случаях в течение ме-
сяца после этого было объявлено об 
отзыве лицензии у банков, хотя в 
случае Внешпромбанка речь шла о 
большом объеме вкладов — 68 млрд 

руб. При этом месяц назад зампред 
ЦБ Михаил Сухов указывал, что ЦБ 
выступает за синхронизацию введе-
ния в банк временной администра-
ции и моратория на погашение тре-
бований кредиторов. «Правильным 
является одновременное введение 

временной администрации и мора-
тория на удовлетворение средств 
кредиторов,— отмечал он.— Вре-
менная администрация имеет опре-
деленные сложности в установле-
нии очередности проведения плате-
жей, которые совершались до ее 
входа в банк».

По мнению экспертов, сами по 
себе две процедуры — введение 
временной администрации и запре-
та на удовлетворение требований 
кредиторов — противоречивы. «Воз-
никает противоречие, потому что 

введение временной администра-
ции в лице АСВ по закону осуществ-
ляется в рамках предупреждения 
мер по банкротству банка,— указы-
вает партнер 

”
Яковлев и партнеры“ 

Игорь Дубов.— Решение о морато-
рии фактически исключает возмож-
ность санации, так как смысл фи-
нансового оздоровления в том, что-
бы сэкономить средства АСВ, а в 
данном случае после выплат вклад-
чикам логики в таком решении уже 
не будет никакой».

В случае ПЧРБ экономического 
смысла санации не было изначаль-
но. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, размер 

дыры в банке оценивается мини-
мум в 17 млрд руб., что превышает 
потенциальный объем страховых 
выплат АСВ. Большая часть кредит-
ного портфеля ПЧРБ (около 16 млрд 
руб.) — девелоперские проекты, 
ликвидность которых неочевидна. 
По информации 

”
Ъ“, на прошлой 

неделе состояние банка обсужда-
лось на общем совещании ЦБ и АСВ, 
где АСВ выступало с аргументами 
нецелесообразности санации. Впро-
чем, несмотря на отсутствие эконо-
мического смысла, существовали 
определенные обстоятельства, кото-
рые временно спасли банк от отзы-
ва лицензии. Речь идет о кредите ЦБ 
Ирана на сумму 1,6 млрд руб., предо-
ставленного банку в 2014 году 
(см. 

”
Ъ“ от 25 марта).

По мнению экспертов, с учетом 
действий собственников банка да-
же это международное обстоятель-
ство вряд ли спасет ПЧРБ. По инфор-

мации 
”
Ъ“, в день введения времен-

ной администрации руководство 
банка пыталось уничтожить базу 
данных по кредитам. «Притом что 
временная администрация вошла с 
довольно миролюбивыми намере-
ниями, вдруг выяснилось, что базы 
уничтожены, а кредитные досье 
пропали»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией в банке. 

Это подтвердил и другой источник 

”
Ъ“, отметив, что с реестром вклад-

чиков проблем нет, а серверы с ин-
формацией о кредитах пытались 
уничтожить. На практике такие дей-
ствия могут означать попытки 
скрыть информацию о проведен-
ных операциях с активами банка. 
Подобная ситуация была в банке 
«Холдинг Кредит» и СБ-банке. «Унич-
тожение базы — это одно из наибо-
лее серьезных недобросовестных 
действий со стороны собственни-
ков и менеджмента. При этом АСВ 
придется очень долго восстанавли-
вать реестр активов — это и допол-
нительные издержки, и возможные 
судебные разбирательства, которых 
можно было бы избежать»,— указы-
вает управляющий партнер НАФИ 
Павел Самиев. В АСВ в пятницу со-
общили, что с реестром вкладчиков 
проблем нет. «Выплаты страхового 
возмещения вкладчикам ПЧРБ нач-
нутся не позднее 15 апреля. В насто-
ящее время реестр обязательств 
банка формируется, никаких техни-
ческих проблем нет»,— сообщили в 
пресс-службе АСВ.

Юлия Локшина

Кредиты плохо сохранились в банке
Базы данных ПЧРБ оказались повреждены
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ЦИТАТА

Если законодатель даст возмож-
ность вводить мораторий однов-
ременно с вхождением времен-
ной администрации, то это  
позволит применять такой  
 инструмент более уверенно
— Михаил Сухов,
зампред ЦБ, 3 февраля 2015 года

«Полюс Золоту» потребовались миноритарии
Компания может увеличить free-float

Крупнейшая российская золото-
добывающая компания «Полюс 
Золото», подконтрольная сыну 
Сулеймана Керимова Саиду, го-
товится провести вторичное 
размещение на Московской 
бирже. Параллельно, по дан-
ным 

”
Ъ“, компания ведет пере-

говоры с азиатскими инвесто-
рами о продаже части казначей-
ского пакета. В конце прошлого 
года головная структура группы 
Polyus Gold провела делистинг 
с Лондонской биржи, и на рын-
ке теряются в догадках, зачем 
компании вновь расширять 
 базу акционеров.

Совет директоров ПАО «Полюс Зо-
лото», подконтрольного сыну сенато-
ра от Дагестана Сулеймана Керимова 
Саиду, одобрил подачу заявления на 
Московскую биржу о переводе акций 
компании в котировальный список 
первого уровня из третьего, сообщи-
ла в пятницу компания. Для этого 
нужно «утвердить план мероприятий 
по устранению несоответствия требо-
ваниям к корпоративному управле-

нию». По правилам биржи совет ди-
ректоров компании с листингом пер-
вого уровня должен включать не ме-
нее трех независимых членов, из ко-
торых будут формироваться комите-
ты по аудиту, вознаграждениям и но-
минациям. Сейчас в совете ПАО неза-
висимых директоров нет.

Но, самое главное, по правилам 
биржи, если капитализация компа-
нии превышает 60 млрд руб., ее free-
float для листинга первого уровня 
должен быть не менее 10%, а у «По-
люс Золота» с капитализацией на 
1 апреля 733,7 млрд руб. в свободном 
обращении — менее 5%. Возможно-
сти увеличить free-float есть. У струк-
тур Саида Керимова через Polyus 
Gold International Limited (PGIL) сей-
час 63,72% акций «Полюс Золота», 
еще около 32% — на балансе входя-
щего в группу ООО «Полюс-Инвест». 
Казначейский пакет сформировался 
11 марта в ходе buyback: бумаги вы-
купались у семьи Керимовых за 
243 млрд руб. ($3,42 млрд). Еще до 
1,55% акций до 27 мая могут предъя-
вить к выкупу миноритарии.

Представители «Полюс Золота» и 
Московской биржи отказались от 
комментариев, представитель семьи 
Керимовых не ответила на звонки. 
Источники 

”
Ъ“ говорят, что SPO 

должно проводиться за счет части 
казначейского пакета, основной ак-
ционер пока не планирует снижать 
долю. Размер пакета, который может 
быть предложен инвесторам, они не 
раскрывают, указывая, что это будет 
зависеть от результатов параллель-
ного процесса по продаже доли «ази-
атским инвесторам».

Перевод в список первого уровня 
нужен для притока средств НПФ, 
уверен источник 

”
Ъ“ на инвестрын-

ке. Олег Петропавловский из БКС 
считает, что интерес к SPO «Полюс Зо-
лота» у инвесторов может возник-
нуть только при дисконте до 20% к 
цене buyback, к тому же у компании 
вырос долг из-за кредита Сбербанка 
в размере $2,5 млрд на buyback. 
Один из источников 

”
Ъ“ не исключа-

ет, что участвовать в SPO может НПФ 
Сбербанка, основного кредитора 
компании. Возможно, фонд в таком 

случае готов «передержать» бумаги 
для партнеров Сулеймана Керимова, 
допускает он. Среди крупных акцио-
неров компаний господина Керимо-
ва действительно часто встречались 
его партнеры, соглашается Олег 
Петропавловский. При этом, по его 
мнению, интерес азиатских компа-
ний к «Полюс Золоту» «скорее финан-
совый», поскольку продажа блокпа-
кета в крупнейшей золотодобываю-
щей компании страны «может выз-
вать вопросы на уровне правительст-
ва». Но и азиаты будут настаивать на 
дисконте к рынку, уверен аналитик.

Почему семья Керимовых гото-
вится увеличить free-float «Полюс Зо-
лота», после того как консолидиро-
вала и делистинговала головную 
PGIL с Лондонской биржи в конце 
2015 года, собеседники 

”
Ъ“ на рынке 

не объясняют. Но ранее аналитики 
отмечали, что сохранение публич-
ности ПАО может быть нужно, что-
бы закладывать бумаги по репо и по-
вышать их привлекательность для 
новых инвесторов.

Анатолий Джумайло
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Его поздравляет член совета дирек-
торов ПАО «Объединенная авиа-
строительная корпорация» Борис 
 Алешин:
— Уважаемый Александр Василье-
вич! Пользуясь предоставленной воз-
можностью, от всей души поздравляю 
вас с 55-летим! Приятно отметить, что 

в российском авиационном сообще-
стве есть такие люди, как вы,— на-
стоящие профессионалы, обладаю-
щие исключительной работоспособ-
ностью, искренне радеющие за дело. 
Вас знают и уважают как мудрого ру-
ководителя, авторитетного эксперта, 
человека, открытого передовым иде-

ям и всегда стремящегося к наилуч-
шим результатам. Вы имеете обшир-
ный опыт и уверенно применяете его 
в своей работе. Желаю вам крепкого 
здоровья, новых профессиональных 
побед, верных соратников! Благопо-
лучия вам и вашим близким!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 55 лет руководителю  
Федерального агентства воздушного транспорта  
Александру Нерадько

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Вице-премьер Аркадий Дворко-
вич  решил закрыть грузовые дворы 
ОАО РЖД в Москве, не дожидаясь вво-
да замещающих их терминально-ло-
гистических центров (ТЛЦ), и при-
тормозить строительство новых ТЛЦ 
в Москве. ОАО РЖД, собиравшееся от-
ложить закрытие дворов минимум 
до 2018 года, придется менять планы. 
По мнению экспертов, можно исполь-
зовать недозагруженные мощности 
за пределами МКАД — как уже действу-
ющие, так и планируемые.

Вице-премьер Аркадий Дворкович дал 
поручение Минтрансу, ОАО РЖД и Росжел-
дору закрыть грузовые дворы (часть терри-
тории станции для операций с грузами) в 
Москве без привязки к открытию замещаю-
щих ТЛЦ в периметре МКАД. Об этом сооб-
щается в списке поручений чиновника от 
22 марта (есть у 

”
Ъ“). Ведомствам и ОАО РЖД 

было поручено до 1 апреля представить 
предложения по минимизации связанных 
с этим технологических рисков. Строитель-
ство ТЛЦ «Ховрино» и «Кунцево-2» решено 
приостановить до специального решения. 
Также ОАО РЖД и Минтрансу поручено ак-
туализировать данные о пассажирском и 
грузовом потоках в Московском железно-
дорожном узле и прогноз до 2020 года. В ап-
парате господина Дворковича не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Судьба девяти грузовых дворов ОАО РЖД 
в пределах Малого кольца Московской же-
лезной дороги обсуждается с 2000-х годов. 
В 2013 году мэрия, федеральные власти и 
ОАО РЖД договорились их заместить «гру-
зовым каркасом» из ТЛЦ «Ховрино», «Люб-
лино», «Кунцево-2» и «Северянин». Но если 
мэрия хотела закрыть все девять дворов, то 
ОАО РЖД настаивало на сохранении трех 

наиболее загруженных — Москвы-Товар-
ной-Павелецкой, Москвы-Товарной-Рязан-
ской и Москвы-Бутырской. Глава департа-
мента транспорта Москвы, вице-мэр Мак-
сим Ликсутов в сентябре 2015 года про-

сил первого вице-премьера Игоря Шувало-
ва поддержать позицию мэрии и срочно за-
крыть все грузовые дворы, вынеся из горо-
да перевалку транзитных грузов (см. 

”
Ъ“ от 

29 сентября 2015 года). В ОАО РЖД готовы 
были это сделать только после 2018 года — 
после ввода новых ТЛЦ.

Но господин Дворкович, возглавляю-
щий также совет директоров ОАО РЖД, по-
становил не ждать пуска ТЛЦ. В ОАО РЖД не 
сообщили, насколько монополию устраи-
вает это постановление, пояснив, что окон-
чательное решение будет принято по ре-
зультатам обсуждения с органами власти. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к ОАО РЖД, сом-

невается, что решение о закрытии в ре-
альности будет оперативным. Он обра-

щает внимание на поручение актуализи-
ровать данные и прогноз по загрузке, по-
скольку именно на их основе правительст-
во примет решение. Эта работа, уверен со-
беседник 

”
Ъ“, вряд ли закончится до конца 

мая—начала июня. Но глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров отмечает, что 
ОАО РЖД нужно будет четко обосновать со-
хранение грузовых дворов и актуализиро-
вать оценку экономической эффективно-
сти проектов ТЛЦ (в первую очередь «Хов-
рино» и «Кунцево-2»), учитывая при этом 
действующие и планируемые логистиче-
ские объекты в Подмосковье. Там, отмеча-
ет он, уровень вакантности действующих 
объектов в 2016 году превысил 10% (в 2014 
году — около 3%).

В департаменте транспорта Москвы зая-
вили 

”
Ъ“, что перенос грузовых дворов по-

зволит улучшить дорожную обстановку в 
городе, так как «устаревшая инфраструкту-
ра грузовых дворов не позволяет обрабаты-
вать грузы в Москве, в результате чего они 
автотранспортом вывозятся в Московскую 
область и потом возвращаются обратно». Ре-
шение вопроса закрытия грузовых дворов 
чрезвычайно затянулось, считает господин 
Бурмистров, и в условиях кризиса его от-
вязка от планов по вводу ТЛЦ обоснована. 
Фактически из шести малозадействован-
ных грузовых дворов три — Москву-Товар-
ную-Смоленскую, Москву-Товарную-Киев-
скую и Москву-Товарную-Курскую — можно 
было закрыть еще в 2015 году, отмечает экс-
перт. Спрос на жилье в черте Москвы остает-
ся очень высоким, добавляет он, и исполь-
зование высвободившихся территорий (в 
первую очередь Рижского грузового двора) 
для строительства жилья будет интересно 
крупнейшим девелоперам.

Наталья Скорлыгина

Железные дороги  
попросили со двора
Правительство расчищает Москву от грузов

По данным Норвежского нефтяного ди-
ректората, в 2015 году компания добыла 
9,5 млн баррелей нефти, 0,3 млн баррелей 
конденсата и около 1 млрд кубометров га-
за. Остаточные запасы этих месторожде-
ний составляют весьма скромные 32,5 млн 
баррелей нефтяного эквивалента.

«Газпром», со своей стороны, передаст 
OMV 24,98% в разработке четвертого и пя-
того блоков ачимовских залежей Уренгой-
ского месторождения с запасами в 270 мл-
рд кубометров газа. Добычу предполага-
ется начать в 2018 году, на «полке» она бу-
дет составлять 14,5 млрд кубометров газа и 
4,2 млн тонн конденсата в год.

«На первый взгляд, предлагаемый 
”
Газ-

промом“ актив стоит дороже, чем OMV 
Norge целиком»,— отмечает Алексей Кокин 
из «Уралсиба». Он оценивает OMV Norge ис-
ходя из текущей добычи в $600–700 млн, 
тогда как будущую долю OMV в ачимовских 

залежах — не менее чем в $1 млрд. С другой 
стороны, добавляет аналитик, у OMV Norge 
есть ряд лицензий, и в случае открытия там 
месторождений стоимость компании мо-
жет существенно возрасти.

Кроме того, с помощью обмена актива-
ми «Газпром» укрепляет связи с партнера-
ми по проекту Nord Stream 2: аналогичные 
переговоры идут с Shell, а в 2015 году мо-
нополия закрыла сделку по обмену акти-
вами с немецкой Wintershall, получив, в 
частности, 50% в WINZ, ведущей добычу 
на шельфе Северного моря. У WINZ есть 
доли в тех же месторождениях, что у OMV 
Norge,— Edvard Grieg, Ivar Aasen и Aasta 
Hansteen. Добыча в Северном море нарав-
не с поставками из России и Норвегии яв-
ляется крупнейшим источником газа для 
Европы, и наличие активов в этом сегмен-
те даст «Газпрому» возможность нарастить 
долю компании на ключевом экспортном 
рынке.

Юрий Барсуков

«Газпром»  
взял курс на фьорды

Отсутствие поступлений в бюд-
жет от крупной госкомпании невы-
годно в кризис, признавал Вячеслав 
Кравченко, но отказаться от холдин-
говой структуры по управлению се-
тевым комплексом нельзя: она со-
здана указом президента от 22 ноя-
бря 2012 года.

В «Россетях» подтвердили факт 
совещания у премьера. По словам 
источника, близкого к холдингу, об-
суждалась более глубокая консоли-
дация сетевого комплекса и центра-
лизация управления, вплоть до пре-
образования МРСК и ФСК в филиа-
лы. Таким образом, «Россети» могли 
бы стать операционной компанией, а 
не холдинговой. Предложения «Россе-
тей» сводятся, по сути, к ослаблению 
независимости ФСК и переходу доро-
гостоящих госпроектов в головной 
холдинг, добавляет собеседник 

”
Ъ“ в 

отрасли. В частности, по его словам, 
глава «Россетей» Олег Бударгин хочет 
лишить ФСК стратегического статуса, 
приравняв ее к остальным дочерним 
структурам. В результате «Россети» по-
лучат контроль над инвестпроекта-
ми государственного значения — по 
строительству энергомоста в Крым, 
укреплению связей ОЭС Северо-За-
пада и Центра (на случай выхода При-
балтики из БРЭЛЛ) и энергоснабже-
нию БАМа и Транссиба. Также «Россе-
ти» настаивают на том, чтобы их пред-
ставители занимали 6 из 11 мест в со-
вете директоров ФСК (сейчас всего 
два), и требуют интеграции казначей-
ства компании в общее для холдинга. 
Другой источник 

”
Ъ“ в отрасли добав-

ляет, что «Россети» добиваются пере-
дачи им ответственности за трансгра-
ничные перетоки по магистральным 
сетям. Технически их осуществляет 
ФСК, она же ведет учет для экспорт-
но-импортных расчетов «Интер РАО» 
и реализует межгосударственные ин-
вестпрограммы по модернизации 
трансграничных участков сетей.

ФСК не первый год сопротивля-
ется попыткам головного холдин-
га усилить консолидацию, опасаясь 
использования своих свободных 
денежных средств на нужды про-
блемных МРСК. Сейчас компания 
разработала альтернативную схему 
структурной реформы. Как поясня-
ют источники 

”
Ъ“, суть ее в том, что 

«Россети» сохраняют только сетевые 
компании в стратегических регио-
нах — МОЭСК, «Ленэнерго» и хрони-
чески убыточную из-за неплатежей 
МРСК Северного Кавказа. ФСК же 
берет на себя электросетевой ком-
плекс Дальнего Востока: выкупает 
100% Дальневосточной распредсете-

вой компании (ДРСК) у «РАО ЭС Вос-
тока» (входит в «РусГидро») и получа-
ет в капитал сетевые активы государ-
ственной ДВЭУК. Стоимость основ-
ных средств ДРСК по отчетности РС-
БУ за 2015 год — 26 млрд руб., ДВЭ-
УК — 56,9 млрд руб. Кроме того, ФСК 
хочет получить в управление отно-
сительно благополучную МРСК Си-
бири. Остальные МРСК (около деся-
ти крупных компаний) нужно при-
ватизировать, уточняет один из собе-
седников 

”
Ъ“.

Фактически речь идет о разделе-
нии холдинга надвое: ФСК остается 
дочерней структурой «Россетей», но 
с условием операционной и финан-
совой независимости, сохранением 
самостоятельного казначейства. По 
мнению собеседника 

”
Ъ“, в данном 

случае убыточные активы на Даль-
нем Востоке — обменная карта, со-
циальное обременение за независи-
мость ФСК. В то же время в перспекти-
ве энергетики Дальневосточного фе-

дерального округа (ДФО) могут полу-
чить крупные инвестпроекты. В ФСК 
лишь подтвердили, что «дали предло-
жения», а решения — за правительст-
вом и президентом.

В «Россетях» утверждают, что де-
тально не знакомы с идеями ФСК. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к холдингу, 

добавляет, что на совещании у премь-
ера эти предложения не обсуждались 
и «противоречат стратегии по консо-
лидации электросетевого комплек-
са». Идею приватизации МРСК пра-
вительство не поддерживает, подчер-
кивает он. Получить комментарии 
Минэнерго, Минэкономики и ФАС в 
выходные не удалось.

Обе схемы в принципе жизнеспо-
собны, решение об оптимальном 
управлении сетевым комплексом — 
в рамках зонтичного бренда «Россе-
ти» или через несколько компаний 
— будет за государством, считает Ми-
хаил Расстригин из «ВТБ Капитала». 
Вячеслав Кравченко на прошлой не-
деле уже говорил, что допускает со-
здание единой сетевой компании на 
Дальнем Востоке, куда бы вошли про-
фильные активы ДВЭУК и ДРСК. Он 
подчеркивал, что ДВЭУК не задумы-
валась как операционная компания 
и в ближайшее время предстоит ре-
шить ее судьбу (на получение акций 
ДВЭУК претендует, в частности, «Ру-
сГидро»). Разделение видов деятель-
ности в энергетике ДФО, полагает 
один из собеседников 

”
Ъ“, позволит 

понять, где именно кроются основ-
ные проблемы, а что может прино-
сить прибыль.

Анастасия Фомичева,  
Денис Скоробогатько

Президентская линия электропередачи

 15 миллиардов рублей ФСК пыталась 
взыскать через суд со структур «Россетей» 
в 2015 году, по данным 

”
Ъ“

ЦИТАТА

Мы предлагаем инвестировать в проек-
ты, которые направлены на развитие 
терминально-логистической инфра-
структуры... Речь идет о создании ТЛЦ 
 грузового каркаса Москвы — 
 «Северянин», «Люблино»
— Олег Белозеров,
президент ОАО РЖД, 29 февраля

с1

с7

П Р А В И Л А  И Г Р Ы B O R E A L I S  И З У Ч И Т  Р О С С И Й С К У Ю  Г А З О Х И М И Ю

«Газпром» подписал с австрийской Borealis 
AG (64% — у арабской International Petroleum 
Investment Company, 36% — у австрийской 
OMV) меморандум о взаимопонимании по сов-
местной реализации газохимических проектов 
в России. В «Газпроме» не уточнили, о чем 
именно идет речь, по данным ”Ъ“, конкретные 
проекты пока не выбраны. Borealis выпускает 

базовую химию и полиолефины (использу-
ются для производства пленок и волокон), 
а также удобрения. Сейчас у «Газпрома» нет 
собственных газохимических производств. 
По сути, единственный проект по строительству 
Новоуренгойского газохимического комплекса 
затянулся на 23 года, сейчас запуск намечен 
на 2017 год. Ольга Мордюшенко

К О Н Т Е К С Т
« Г А З П Р О М »  Р Е Ф И Н А Н С И Р У Е Т  
Д О Ч Е Р Н И Е  К Р Е Д И Т Ы

«Газпром» собирается провести тендеры на рефинансирование кредитов ООО «Новоуренгойский 
газохимический комплекс» (НГХК), привлеченных под поручительство головной компании. В част-
ности, компания хочет заместить кредит The Bank of Tokyo Mitsubishi UFJ Ltd на $344 млн (погаше-
ние в марте) и Deutsche Bank AG на $460 млн (погашение в апреле). Исходя из данных «Газпрома», 
на конец 2015 года поручительства по этим кредитам составляли 51,9 млрд руб. Также «Газпром» 
отчитался, что в 2015 году внес 80,3 млрд руб. дополнительного взноса в уставный капитал НГХК, 
но его увеличение еще не завершено. «Газпром» строит НГХК с 1993 года. Ольга Мордюшенко
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деловые новости

«Так, на одной из площадок нахо-
дится гольф-поле, сотрудники акаде-
мии попытались убедить нас, что это 
полевая лаборатория по испытанию 
травяного покрытия гольф-полей»,— 
говорит он.

После совещания в Минсельхозе 
ректор ТСХА Вячеслав Лукомец пере-
дал 

”
Ъ“ свой комментарий. «Хотел бы 

сразу сказать, что речи об уничтоже-
нии опытных станций академии и вы-
рубке наших садов не идет»,— заверил 
он, добавив, что Минсельхоз сейчас 
вырабатывает программу создания на 
базе ТСХА современного учебно-инно-
вационного центра. Он добавил, что 
сохранение лабораторий, как и строи-
тельство жилья для преподавателей 
вуза, является частью тех мер возмеще-
ния со стороны Фонда РЖС, которые 
обсуждались 2 апреля. Один из феде-
ральных чиновников сообщил 

”
Ъ“, 

что сегодня между ТСХА, Минсельхо-

зом и Фондом РЖС планируется под-
писать трехстороннее соглашение, где 
будут описаны все меры.

В виде компенсации вуз также полу-
чит земли в ближайшем Подмосковье 
для создания современной научной ин-
фраструктуры, включая опытные стан-
ции, лаборатории, сообщил источник 

”
Ъ“ в Минсельхозе. По его данным, 

учебные корпуса ТСХА останутся на 
прежнем месте: их ждет реконструк-
ция, также будут отремонтированы об-
щежития, чтобы превратить террито-
рию сельхозакадемии в современный 
кампус. Сейчас вуз получает из госбюд-
жета до 2,3 млрд руб. в год, программа 
модернизации позволит увеличить эту 
сумму в несколько раз, большую часть 
затрат на себя возьмет Фонд РЖС, гово-
рит источник 

”
Ъ“, близкий к фонду. По 

его словам, точной сметы проекта пока 
нет, хотя такое поручение давалось дав-
но. «Ректорату придется в короткие сро-
ки подсчитать все затраты»,— отметил 
он. Собеседник 

”
Ъ“ в Минсельхозе уве-

ряет, что составленная ТСХА смета 
пройдет независимый аудит. Предусма-
триваемые меры возмещения обсужда-
лись с самого начала передачи вузом 
101 га Фонду РЖС, уточнил один из 
источников 

”
Ъ“.

Чиновник столичной мэрии сооб-
щил, что пока никаких решений о за-
стройке участка не принято. «Для нача-
ла Фонд РЖС должен предоставить гра-
достроительный план»,— отметил он. 
Ранее эксперты подсчитывали, что тео-
ретически на участке сельхозакадемии 
можно построить до 2,5 млн кв. м за 
250 млрд руб. Кадастровая стоимость 
участка ТСХА оценивается почти в 
28 млрд руб. Один из федеральных чи-
новников обещает, что никакой тоталь-
ной застройки территории не будет. Бо-
лее того, резюмирует собеседник 

”
Ъ“, 

предполагается благоустроить террито-
рию, создав общедоступный парк и ре-
креационную зону, где будет сохранена 
коллекция фруктовых деревьев.

Халиль Аминов

Землю разменяют на науку

Ассоциация компаний розничной 
торговли (АКОРТ) выступает за за-
крепление в законе штрафов в раз-
мере 100% за неполную или несво-
евременную поставку товаров для 
промоакций, хотя еще в августе 
участники рынка договорились 
снизить их до 15%. Предложение 
АКОРТ появилось практически сра-
зу после того, как «Опора России» 
попросила Госдуму ускорить при-
нятие поправок к закону «О торгов-
ле», снижающих объем бонусов, ко-
торые сети берут с поставщиков.

АКОРТ предлагает дополнить закон 
«О торговле» статьей, предусматриваю-
щей взыскание штрафа в размере 100% 
от полной стоимости поставленных 
для промоакций товаров, если они бы-
ли получены не в полном объеме, и на-
числение пеней за нарушение сроков 
поставки (1% от объема несвоевремен-
но поставленного товара за каждый 
день просрочки). Об этом говорится в 
письме председателя президиума 
АКОРТ Ильи Ломакина-Румянцева пре-
зиденту «Опоры России» (АКОРТ явля-
ется ее членом) Александру Калинину 
(копия документа есть у 

”
Ъ“).

Поставщики, исходя из своих ком-
мерческих соображений, зачастую на-
рушают графики и объемы поставок 
продуктов для продажи по сниженным 
ценам, что приводит к неудовольст-
вию покупателей, негативно сказыва-
ется на репутации розничных сетей и 
расценивается антимонопольными 
органами как преднамеренное введе-
ние потребителей в заблуждение, по-
ясняет господин Ломакин-Румянцев. 
Доля продовольствия, реализуемого 
по акциям, у некоторых ритейлеров 
достигает 50% от всего объема продава-
емых товаров, отмечает он. Кроме того, 
АКОРТ просит поддержать законопро-
ект об увеличении штрафов за фальси-
фицированную продукцию до 0,5 млн 
и 1 млн руб. для индивидуальных пред-
принимателей и юридических лиц со-
ответственно.

Сегодня производство фальсифи-
цированных товаров классифициру-
ется как введение потребителей в за-
блуждение относительно свойств и ка-
честв товара и влечет наложение 
штрафа от 100 тыс. до 500 тыс. руб. 
Санкции в отношении поставщиков, 
не доставивших продукцию вовремя 
и в полном объеме, в законе «О торгов-
ле» не упоминаются. Это оговаривает-
ся в Кодексе добросовестных практик, 

регулирующем отношения поставщи-
ков и сетей на добровольной основе. 
Согласно документу, штраф за недопо-
ставку может составлять не более 15% 
стоимости недовезенного товара и 
только в том случае, если поставщик 
не доставил более 5% заказа. В августе 
2015 года ритейлеры и поставщики 
договорились распространить эту 
норму и на продукцию под собствен-
ными торговыми марками сетей, и на 
товары для промоакций. Ранее штра-
фы доходили до 100%. «По сравнению 
с прошлым годом ситуация сильно 
ухудшилась, промо сегодня — один из 
самых реальных способов снижать це-
ны»,— объясняет перемену настрое-
ния ритейлеров господин Ломакин-
Румянцев. В Союзе независимых се-
тей уверены, что штрафы за недопо-
ставку товаров для промо должны 

быть даже выше, так как акции повы-
шают ответственность ритейлера пе-
ред покупателем.

В «Руспродсоюзе» напоминают, что 
осуществлению поставки в нужном 
объеме могут мешать внешние факто-
ры — санкции, трудности с грузопере-
возками, неурожай. «В этом случае пе-
ресмотр штрафов должен быть в сторо-
ну нулевой ставки, а даже не 15% и тем 
более не 100%»,— подчеркивает дирек-
тор по развитию ассоциации Дмитрий 
Востриков. Столь высокий размер от-
ветственности, по его мнению, в суде 
будет воспринят как необоснованное 
обогащение: штраф должен быть сораз-
мерен убытку, а прибыль сетей от про-
дажи промотоваров не составляет 100%. 
Производители отмечают, что ритейле-
ры нередко увеличивают объем товара 
под акцию за неделю или две до ее на-
чала. В таком случае выпуск необходи-
мой партии в слишком короткие сроки 
физически невозможен. А при законо-
дательном снижении объема бонусов 
от производителей сетям штрафы в раз-
мере 100% станут альтернативным 
источником дохода для розницы.

В «Опоре» считают, что, предлагая 
ужесточить наказание для контраген-
тов, АКОРТ пытается запугать постав-
щиков, которые выступают в поддер-
жку поправок к закону «О торговле», и 
нивелировать эффект от предыдущего 
обращения организации в Госдуму. На 
прошлой неделе «Опора» попросила 
спикера нижней палаты Сергея На-
рышкина ускорить прохождение по-
правок (см. 

”
Ъ“ от 30 марта). Член пре-

зидиума «Опоры» Алексей Небольсин 
называет промо для поставщиков «еще 
одним оброком». «Никакой выгоды для 
поставщиков эти акции не несут — 
только расходы, а для ритейла это 
имидж социальной ответственно-
сти»,— говорит господин Небольсин. В 
то же время в «Опоре» готовы рассмо-
треть предложения о введении санк-
ций за производство фальсификата.

Анастасия Дуленкова

Поставщиков просят  
не опаздывать на акцию
Ритейлеры страхуются от сбоев в снабжении

Крупнейшей российской сети по продаже 
 обуви «Центробувь», обещавшей до кризиса 
провести IPO, грозит банкротство. Пока в от-
ношении компании введена процедура на-
блюдения из-за долга в размере 4 млн руб., 
но в целом обязательства ритейлера могут 
превышать 25 млрд руб. Эксперты отмечают, 
что процедура наблюдения может быть вы-
годна менеджменту сети: это позволит скло-
нить крупных кредиторов к диалогу.

Арбитражный суд Москвы ввел процедуру наблю-
дения в отношении АО «Торговый дом 

”
Центробувь“». 

Из определения следует, что основными заявителями 
выступают «Сандорини» (зарегистрирована в 2015 го-
ду) и Московский кредитный банк (МКБ). Представи-
тели «Сандорини» и МКБ отказались от комментари-
ев. Задолженность АО «Торговый дом 

”
Центробувь“» 

перед «Сандорини» — 4,09 млн руб. Рассмотрение де-
ла о банкротстве запланировано на 6 сентября.

Совладелец «Центробуви» Дмитрий Светлов сооб-
щил 

”
Ъ“, что стратегия действий руководства компа-

нии после введения наблюдения пока не определе-
на, отметив, что переговоры о реструктуризации 
долгов продолжаются.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 99,9% АО «Торго-
вый дом 

”
Центробувь“» зарегистрировано на кипр-

скую Plazia Consulting Ltd.  Согласно ЕГРЮЛ, минори-
тарными акционерами компании также являются 
основатели ритейлера Анатолий Гуревич (0,14%) 
и Дмитрий Светлов (0,06%). Выручка по итогам 
2014 года — 34,1 млрд руб., чистая  прибыль — 
146,8 млн руб.
В 2015 году «Центробувь» закрыла более 250 магази-

нов, в первом квартале 2016 года — почти 100 магази-
нов. Несмотря на это, сеть по-прежнему лидирует на 
российском рынке по объемам продаж и количеству 
торговых точек, говорит глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. По его подсчетам, сейчас у ри-
тейлера около 700 магазинов, находящихся в аренде. 
По данным Infoline, продажи обуви в России в нату-
ральном выражении в 2015 году сократились на 20%, 
в денежном — на 10%, до 545 млрд руб.

Агрессивный рост с опорой на кредитные средства 
в рамках стратегии подготовки к IPO привел к тому, 
что «Центробувь» оказалась не готова к резкой опти-
мизации, потребовавшейся из-за снижения доходов 
потребителей, считает господин Бурмистров. Долгос-
рочные обязательства сети на конец 2014 года соста-
вили 15,3 млрд руб., краткосрочные — 10,1 млрд руб. 

(данные «СПАРК-Интерфакс»). В 2015 году к «Центро-
буви» было подано рекордных 478 исков на общую 
сумму 5,9 млрд руб., в 2016 году суды зарегистрирова-
ли 135 заявлений на 438,3 млн руб. Несмотря на то что 
основной бенефициар сети Сергей Ломакин в 2014–
2015 годах активно вел переговоры с банками и по-
тенциальными стратегическими инвесторами, до-
биться реструктуризации долга или привлечь инвес-
тора так и не удалось.

АО «Торговый дом 
”
Центробувь“» еще год назад пы-

тались обанкротить ООО «ТД 
”
Универсам Ритм“» и «Ря-

зань Шоппинг Молл Лимитед», но заявления были воз-
вращены истцам. В судах сейчас также зарегистриро-
ваны четыре отдельных заявления о банкротстве: ре-
шения по ним пока не приняты.

Партнер Herbert Smith Freehills Алексей Панич от-
мечает, что процедура наблюдения не слишком влия-
ет на операционный бизнес. По его словам, практика 
показывает, что банкротство крупных компаний из-за 
небольших долгов часто вводится в соответствии со 
стратегией менеджмента: таким образом удается оста-
новить начисление пеней и процентов по долгам. Кро-
ме того, это может быть способом воздействия на круп-
ных кредиторов, чтобы склонить их к реструктуриза-
ции долгов на более выгодных для заемщика услови-
ях, поясняет господин Панич. Представитель «Центро-
буви» в суде не только не возражал, но и, казалось, под-
держивал скорейшее начало процедуры банкротства, 
говорит источник 

”
Ъ“, присутствующий на судебном 

заседании. По мнению Михаила Бурмистрова, воз-
можности для спасения бизнеса «Центробуви» остает-
ся все меньше, так как высокий уровень долговой на-
грузки не позволяет финансировать оборотный капи-
тал и поддерживать товарные запасы.

Анатолий Костырев

Суд решил почистить «Центробувь» 
Сеть оказалась под наблюдением из-за долгов

с1
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ТАМОЖНЯ

Сбой докатился  
до границ

Центральное информационно-техническое 
таможенное управление ФТС сообщило 
о «сбое аппаратно-технических средств 
в главном центре обработки данных». 
 Из-за этого с 31 марта «в таможенных орга-
нах, непосредственно подчиненных ФТС, от-
сутствует техническая возможность совер-

шения таможенных операций, связанных 
с помещением товаров под таможенную 
процедуру». По сообщениям региональных 
СМИ, предприниматели не могут подать 
электронную декларацию как при ввозе 
 товаров в Калининград, так и при вывозе 
из Сибири в Китай. Владислав Новый

АЛКОГОЛЬНАЯ 
 ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Конкурент  
«атаковал» Roust

Группа Roust Рустама Тарико в 2015 году 
сократила выручку в России на 43,4%, до 
$297,4 млн. Продажи алкоголя в натураль-
ном выражении снизились на 26,9%, до 
8,9 млн дал. Падение продаж Roust объяс-

нила в своей отчетности «атакой» компа-
нии «Статус-групп» в сегменте дешевой 
водки. «Статус-групп» продавала водку 
по предельно допустимой минимальной 
цене 185 руб., при которой рентабель-
ность Roust была бы отрицательной. Рост 
доли «Статус-групп» привел к тому, что три 
ведущих производителя, включая Roust, 
резко сократили продажи водки в массо-
вом сегменте. В марте 2016 года «Статус-
групп» начала испытывать давление со 
стороны правительства, в связи с чем 
Roust ожидает, что продажи водки в массо-
вом сегменте могут восстановиться во вто-
рой половине 2016 года. Общая чистая вы-
ручка Roust в 2015 году снизилась на 
30,8%, до $584,2 млн, валовая прибыль — 
на 35,6%, до $208,3 млн, чистый убыток 
сократился до $53 млн с $114,4 млн. 
« Интерфакс»; Олег Трутнев

545  
миллиардов рублей 
достигли продажи обуви 
в России в натуральном 
 выражении по итогам  
2015 года (данные Infoline)

ЦИТАТА

В ритейле есть свои квазисудебные 
комиссии, которые рассматривают 
различные конфликты интересов
— Игорь Артемьев,
руководитель Федеральной 
а нтимонопольной службы, на совещании 
правительства в октябре 2014 года

Его поздравляет президент группы ПСН Максим 
 Гасиев:
— Дорогой Сергей, поздравляю тебя с днем рожде-
ния. Самый большой рост личности происходит на 
фоне сложностей, когда нужно принимать решения 

в условиях неопределенности. И в это непростое для 
рынка время я желаю тебе получать искреннее удо-
вольствие от осознания того, какой потенциал ты 
раскрываешь сейчас в себе, в своей команде и в про-
ектах, которые вы ведете.

Сегодня исполняется 43 года президенту—председателю 
правления компании «Галс-Девелопмент» 
Сергею Калинину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В матче 22-го тура чемпионата России  
«Динамо» принимает «Краснодар»

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Англии
32-й тур. «Астон Вилла»—«Челси» 0:4 
(Лофтус-Чик, 26; Пату, 45+3 (пен.); Ро-
дригес, 46, 59). «Вест-Хэм»—«Кристал 
Пэлас» 2:2 (Лансини, 18; Пайет, 41 — 
Делейни, 15; Гейл, 75). «Борнмут»—
«Манчестер Сити» 0:4 (Фернандо, 7; Де 
Брейне, 12; Агуэро, 19; Коларов, 90+3). 
«Арсенал»—«Уотфорд» 4:0 (Санчес, 4; 
Ивоби, 38; Бельерин, 48; Уолкотт, 90). 
«Ливерпуль»—«Тоттенхем» 1:1 (Котиньо, 
51 — Кейн, 63). «Лестер»—«Саутгемптон» 
1:0 (Морган, 38). «Манчестер Юнайтед»—
«Эвертон» 1:0 (Марсьяль, 54). Положе-
ние команд. 1. «Лестер» — 69 очков. 2. 

«Тоттенхем» — 62. 3. «Арсенал» — 58 (по-
сле 31 матча). 4. «Манчестер Сити» — 54 
(31). 5. «Манчестер Юнайтед» — 53 (31). 
6. «Вест-Хэм» — 51 (31).

Чемпионат Испании

31-й тур. «Атлетик»—«Гранада» 1:1 (Ле-
куэ, 28 — Пеньяранда, 77) «Атлетико»—
«Бетис» 5:1 (Торрес, 37; Гризманн, 42, 
81; Хуанфран, 65; Партей, 90+1 — Ру-
бен Кастро, 79). «Барселона»—«Реал» 1:2 
(Пике, 56 — Бензема, 62; Роналду, 85. 
Удаление: Рамос («Реал»), 83 (2  ж. к.)). 
«Сельта»—«Депортиво» 1:1 (Нолито, 30 — 
Борхес, 21).»Эйбар»—«Вильярреал» 1:2 
(Капа, 22 — Адриан Лопес, 35; Сольда-
до, 50). Положение команд. 1. «Бар-
селона» — 76 очков. 2. «Атлетико» — 70. 

3. «Реал» — 69. 4. «Вильярреал» — 57. 5. 
«Сельта» — 49. 6. «Севилья» — 48 (после 
30 матчей).

Теннис
Турнир WTA в Майами. 
Призовой фонд — $6,8 млн
Финал. Виктория Азаренко (Белорус-
сия, 13)—Светлана Кузнецова (Россия, 
15) 6:3, 6:2.

Турнир ATP в Майами. 
Призовой фонд — $7 млн

Финал. Новак Джокович (Сербия, 1)—Кеи 
Нисикори (Япония, 6) 6:3, 6:3.

Центральный матч 22-го тура «Зенит»—
ЦСКА на «Петровском» завершился по-
бедой хозяев — 2:0. Это позволило «Рос-
тову», который в субботу дома обыграл 
«Спартак» — 2:0, выйти за восемь туров 
до конца турнира на чистое первое ме-
сто. При этом лидирующая группа еще 
более уплотнилась. Петербуржцы, иду-
щие на четвертом месте, теперь отстают 
от ростовчан всего на четыре очка.

Перед главной встречей тура основные 
статистические показатели, пожалуй, сви-
детельствовали в пользу «Зенита». Хотя бы 
потому, что на счету ЦСКА имелись две без-
выигрышные серии. В нынешнем чемпио-
нате армейцы не побеждали на выезде уже 
пять матчей подряд начиная с 4 октября, 
а «Зенит» в Санкт-Петербурге им не удава-
лось обыграть с осени 2010 года, если, ко-
нечно, не считать техническое поражение, 
которое хозяевам засчитали в одном из мат-
чей на «Петровском».

Армейцы в стартовом составе не выста-
вили Романа Широкова и Сергея Игнашеви-
ча. Точно так же было и в предыдущем матче 
с «Кубанью», поэтому отсутствие на поле ве-
теранов с первых минут теперь уже можно 
считать устойчивой тенденцией. Что касает-
ся «Зенита», то Артем Дзюба, на счету которо-
го перед этой встречей было 99 голов, заби-
тых в официальных матчах, занял свое при-
вычное место в нападении рядом с Халком.

Россиянину, правда, снова не удалось 
распечатать чужие ворота и справить юби-
лей, зато он отдал голевой пас, после кото-
рого бразилец во втором тайме открыл счет 
ударом в дальний от Игоря Акинфеева угол. 
И язык не повернется сказать, что прои-
зошло нечто противоестественное: «Зенит» 
имел хотя и не абсолютное, но все же ощу-
тимое преимущество.

За полчаса до конца матча Роман Широков 
появился-таки на поле вместо Романа Ере-
менко, а Халк вскоре забил еще, догнав в спи-
ске бомбардиров лидера — голландского 
спартаковца Квинси Промеса (у обоих теперь 
по 12 голов). Хотя тут бразильцу здорово по-
везло, поскольку мяч после удара со штраф-
ного попал в голову Алана Дзагоева, и Акин-
фееву, уже бросившемуся в другой угол, лишь 
оставалось разводить руками. Победа со сче-

том 2:0 позволила главному тренеру «Зенита» 
Андре Виллашу-Боашу решить промежуточ-
ную задачу — вернуть свою команду в «золо-
тую гонку», в которой она по игре на данный 
момент выглядит едва ли не фаворитом.

Другой ключевой матч с точки зрения 
борьбы за медали был сыгран в субботу в Рос-
тове, где хозяева принимали «Спартак». Мос-
квичи имели, возможно, последний шанс по-
настоящему включиться в борьбу за второе 
место, дающее право выступать в Лиге чем-
пионов. Однако использовать его не удалось.

На стадионе «Олимп-2», забитом под завяз-
ку, главные события разворачивались в пер-
вом тайме. Уже на второй минуте хозяева 
удачно разыграли стандарт. Эквадорец Кри-
стиан Нобоа со штрафного точно навесил на 
Баштуша, который головой поразил ворота 
Артема Реброва. Гол, правда, был забит из оф-
сайда, однако петербургская судейская бри-
гада под руководством Сергея Лапочкина это 

нарушение не заметила. Через 18 минут отли-
чился уже сам Кристиан Нобоа. Правда, там 
в начале атаки вне игры, возможно, находил-
ся Дмитрий Полоз, выполнявший затем голе-
вую передачу.

Однако списывать причины своего фиа-
ско исключительно на чужие офсайды «Спар-
так» вряд ли имеет право. Ведь между дву-
мя результативными эпизодами мог забить 
и Мельгарехо, попавший в штангу, и Алек-
сандр Зотов, который в том эпизоде оказался 
первым на добивании, и Квинси Промес. По-
лучив травму в товарищеском матче сборной 
Голландии против англичан, он в последние 
дни практически не тренировался, но все-
таки вышел на поле, однако каким-то непо-
стижимым образом не использовал прекрас-
ный пас Дмитрия Комбарова. А команды, ко-
торыми руководит нынешний главный тре-
нер «Ростова» Курбан Бердыев, подобной рас-
точительности не прощают. Это известно еще 
с тех времен, когда туркменский специалист 
возглавлял казанский «Рубин».

Курбан Бердыев, кстати, будет оштрафо-
ван за неявку на пресс-конференцию, кото-
рую он на радостях пропустил, спеша в аэро-
порт на свой рейс. Тем временем его спарта-
ковский коллега Дмитрий Аленичев не стал 
подробно обсуждать судейство, отметив, что 
удаление во втором тайме Комбарова, поте-
рявшего контроль над собой и получившего 
вторую желтую карточку, было заслуженным.

Таким образом, спартаковцы не смогли 
подобающим образом поздравить с круглой 
датой своего босса Леонида Федуна, которому 
во вторник исполняется 60 лет. Семь очков, 
отделяющих красно-белых за восемь туров до 
конца чемпионата от идущего на втором ме-
сте ЦСКА,— серьезное отставание, и ликви-
дировать его, скорее всего, вряд ли удастся.

Из других результатов выделим победу 
«Локомотива» над «Рубином» — 1:0. Гол сер-
ба Петера Шкулетича в концовке позволил 
железнодорожникам остаться на чистом 
третьем месте.

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» вернулся в «золотую гонку»
после домашней победы над ЦСКА

Две награды — золото 16-летней Евгении 
Медведевой и бронза 17-летней Анны 
Погорилой — поддержали авторитет рос-
сийской школы фигурного катания, ко-
торый в значительной степени оказался 
подмоченным на чемпионате мира в Бо-
стоне. Ведь ни в парном катании, которое 
в США представляли в том числе олим-
пийские чемпионы Татьяна Волосожар—
Максим Траньков и Ксения Столбова—
Федор Климов, ни в танцах, ни в мужском 
одиночном турнире наши спортсмены до 
пьедестала не добрались.

На чемпионате мира в Бостоне россий-
ские фигуристы, за некоторым исключени-
ем, показали результаты настолько невы-
разительные, что невольно напрашивается 
мысль о наступившей в виде стагнации. Ведь 
кроме блестящих выступлений дебютантов-
одиночников Евгении Медведевой и Миха-
ила Коляды, по большому счету ничего и не 
запомнилось. И это за два года до Игр-2018.

Если рассматривать происходящее в све-
те стремительно надвигающейся Олимпи-
ады в Пхёнчхане, то относительно спокой-
ными можно быть разве что за женщин. Два 
года назад в Сочи героинями стали Аделина 
Сотникова и Юлия Липницкая. В прошлом 
году на высшую ступень чемпионата мира 
поднялась Елизавета Туктамышева, а Еле-
на Радионова стала третьей. Сегодня при-
шло время реализоваться Евгении Медве-
девой, последовательно выигравшей в сезо-
не финал Гран-при, чемпионат России, а так-
же чемпионаты Европы и мира, и Анне По-
горилой, взявшей в Бостоне бронзу. И да-
же если по причинам, сильно портящим 
юным фигуристкам их спортивную жизнь 
в момент перестройки организма, они что-
то в своем катании через год потеряют, не 
страшно: за ними длинная очередь талан-
тливых преемниц.

А вот за парное катание — вид, который 
россияне уже несколько десятилетий привы-
кли считать своим,— весьма тревожно. И де-
ло даже не в том, что наша ударная, скажем 
так, сила — двукратные олимпийские чем-
пионы Татьяна Волосожар—Максим Трань-
ков и обладатели олимпийского серебра Ксе-
ния Столбова—Федор Климов — из-за раз-
ного рода проблем со здоровьем подошли 
к чемпионату мира не в лучших кондици-
ях и заняли неподобающие их статусу места 
(шестое и четвертое соответственно). А в том, 
что, в отличие от главных конкурентов, ниче-
го принципиально нового, в первую очередь 
с точки зрения технической составляющей, 
они в свои программы за два минувших го-
да не привнесли. 

Можно сколько угодно рассуждать о кра-
соте и элегантности этих пар, но вот уже два 
года пальму первенства крепко удержива-
ют атлетичные канадцы Меган Дюамель—
Эрик Рэдфорд — пара, к катанию которой 
эпитет «элегантная» подходит в самую по-
следнюю очередь. Зато они исправно пры-
гают самый сложный в парном катании па-
раллельный тройной лутц и исполняют на 
ура четверной выброс. А на пятки им уже 
второй год подряд наступают великолеп-
ные китайские юниоры Суй Вэньцзин—
Хань Цун, у которых и с элементами ультра-
си тоже все в порядке, да и с компонентами 
тоже. Что касается Ксении Столбовой—Фе-
дора Климова и ставших в Бостоне пятыми 
Евгении Тарасовой—Владимира Морозова, 
дуэтов, на которые, судя по всему, и будет 
сделана главная российская ставка в Корее, 
то к разучиванию четырехоборотных эле-
ментов они приступили недавно, поэтому 
включать их в свои программы пока не ри-
скуют. И рискнут ли, неизвестно.

Олимпийское будущее Татьяны Волосож-
ар—Максима Транькова туманно. Собствен-
но, и сейчас они дали понять, что приехали на 
чемпионат, только чтобы не позволить России 
потерять максимальную квоту из трех пар на 
чемпионате мира 2017 года в Хельсинки.

Танцевальный турнир на чемпионате по-
казал, что теперь уже двукратные чемпионы 
мира французы Габриэла Пападакис—Гийом 
Сизерон вне конкуренции вообще. Они же, 
если не случится ничего экстраординарного, 
наиболее вероятные кандидаты и на олим-
пийскую победу. Все другие престижные ме-
ста на подступах к пьедесталу плотно оборо-
няют североамериканские дуэты и итальян-
цы Анна Каппеллини—Лука Ланотте. На бу-
дущий год ожидается вдобавок возвраще-
ние уже приступивших к тренировкам олим-
пийских чемпионов 2010 года канадцев Тес-
сы Вертью—Скотта Моира. В такой ситуации 
российским дуэтам об олимпийских награ-
дах остается только мечтать. Во всяком слу-
чае, в Бостоне Виктории Синицыной—Ни-
ките Кацалапову (9-й результат) и Александре 
Степановой—Ивану Букину (11-й) ясно ука-
зали на их место в нынешней иерархии. Да 
и российскую квоту на чемпионат мира им 
увеличить до трех дуэтов не удалось.

А вот мужской турнир принес сенсацию: 
в шаге от пьедестала остановился 21-летний 
дебютант Михаил Коляда. Воспитанник Ва-
лентины Чеботаревой, из-за перелома ноги 
пропустивший чуть ли не два полных сезона, 
впервые громко заявил о себе только прош-
лой осенью на этапе Гран-при в Москве, где 
стал пятым. Пятый результат показал он и на 
чемпионате Европы в Братиславе. Когда же 
малоизвестный фигурист из Санкт-Петер-
бурга отправлялся в Бостон, то меньше все-
го думал о том, что обойдет там трехкратного 
победителя мировых первенств и олимпий-
ского призера канадца Патрика Чана, а впе-
реди него окажутся только знаменитые ис-
панец Хавьер Фернандес, японец Юдзуру Ха-
ню и китаец Цзинь Боян.

При всем уважении к ставшему 18-м Мак-
симу Ковтуну — фигуристу, владеющему на-
много более серьезным, нежели его коллега, 
техническим арсеналом, но хронически не 
способному грамотно им распорядиться на 
главных стартах сезона, — ему с лидерской 
привилегией в сборной России придется 
распроститься. Тем более что Михаил Коля-
да дал понять, что останавливаться на достиг-
нутом он не намерен.

Валерия Миронова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Евгения Медведева  
начала с первого места
16-летняя дебютантка выиграла чемпионат мира

В мировом спорте разгорелся очеред-
ной допинговый скандал, в центре кото-
рого оказалась Великобритания. Его ини-
циировал материал издания The Sunday 
Times, построенный на словах врача Мар-
ка Бонара. Господин Бонар утверждает, 
что регулярно снабжал спортсменов за-
прещенными препаратами, а его клиента-
ми были около 150 человек, в их числе — 
элитные атлеты, в частности, футболисты 
ведущих клубов премьер-лиги. Послед-
ние, правда, наотрез отказались признать 
связь с допингом. Между тем британские 
власти потребовали провести тщательное 
расследование в связи с выдвинутыми 
обвинениями, предупредив, что «не будут 
колебаться» в том случае, если ситуация 
потребует «жестких уголовных санкций».

Вчера министр спорта Великобритании 
Джон Уиттингдейл потребовал провести 
«срочное независимое расследование», свя-
занное с допингом, чтобы обеспечить «чисто-
ту британского спорта». Господин Уиттинг-
дейл добавил, что правительство страны «уже 
изучает, насколько велики возможности зако-
нодательства» в данной сфере, и что «оно не бу-
дет колебаться», если «потребуются жесткие 
уголовные санкции».

Причиной этого заявления, адресованно-
го в первую очередь Британскому антидопин-
говому агентству (UKAD), стал допинговый 
скандал, разразившийся благодаря публика-
ции издания The Sunday Times. В центре не-
го оказался работающий в частной клинике 
врач Марк Бонар. Господин Бонар общался 

с репортерами The Sunday Times, не зная, что 
они являются журналистами, а один из разго-
воров с сотрудником издания, который пред-
ставился бегуном, нацелившимся на высокие 
достижения на Олимпийских играх, был снят 
скрытой камерой.

В ходе этих бесед Марк Бонар сделал не-
сколько шокирующих признаний. Он рас-
сказал, что в минувшие шесть лет его клиен-
тами являлись около 150 спортсменов. В их 
числе — элитные атлеты: речь идет о британ-
ских участниках велогонки Tour de France, 
чемпионе страны по боксу, теннисистах, 
представителях крикета и единоборств, а так-
же футболистах клубов премьер-лиги — «Ар-
сенала», «Челси», «Лестера», «Бирмингема». 
Врач сообщил, что по его рекомендации они 
применяли такие запрещенные препараты, 
как эритропоэтин, стероиды, гормон роста, 
а эффект от них был «феноменальным».

При этом Марк Бонар не считает, что совер-
шал противоправные действия. Он подчерк-
нул, что «тот факт, что его пациенты были про-
фессиональными атлетами,— несуществен-
ный», поскольку он относился к ним именно 
как к обычным пациентам, руководствуясь 
принципом: «если есть какие-то нарушения, 
например в функционировании кровяной си-
стемы, их нужно лечить». По мнению госпо-
дина Бонара, «спортсмены полностью отдают 
себе отчет в том, чем рискуют, и должны не-
сти ответственность за несоблюдение антидо-
пингового регламента».

Одними из первых на откровения Марка 
Бонара отреагировали как раз английские 

топ-клубы. «Арсенал», «Челси» и «Лестер» син-
хронно выпустили пресс-релизы, в которых 
наотрез опровергли связь с доктором и допин-
говыми методами.

Между тем в UKAD подтвердили, что имя 
Марка Бонара знакомо этому ведомству. Вы-
яснилось, что весной 2014 года в него обра-
тился некий спортсмен, который обвинял-
ся в нарушении антидопинговых правил. 
В надежде добиться смягчения санкций он 
назвал UKAD примерно сто фамилий людей, 
причастных к допингу в Великобритании. 
Среди них фигурировал и господин Бонар, 
который якобы прописал спортсмену эри-
тропоэтин и тестостерон.

Как объяснили в UKAD, организация тогда 
свернула расследование по двум причинам. 
Во-первых, атлет отказался предоставить до-
полнительные сведения, чтобы подкрепить 
информацию. А во-вторых, Марк Бонар не 
подпадал под юрисдикцию антидопинго-
вого органа: под нее подпадают лишь персо-
ны, имеющие непосредственное отношение 
к спорту. Он же выполнял функции обычно-
го врача, и поэтому, как полагают в UKAD, им 
должен был заниматься Генеральный меди-
цинский совет. Именно в его функции вхо-
дит контроль за добросовестным выполнени-
ем докторами своих обязанностей. В этом ве-
домстве уже сказали, что восприняли сигнал 
The Sunday Time как «дело чрезвычайной важ-
ности». Однако и UKAD, судя по всему, сейчас, 
в свете заявления министра Уиттингдейла, не 
получится снова забыть о Марке Бонаре.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Допинговый кризис добрался до островов
Очередной его виток затронул британский спорт

Чемпионат мира по фигурному 
катанию в Бостоне (США)
Женщины. Итоговое положение. 1. Евгения Медведева 
(Россия) — 223,86 балла. 2. Эшли Вагнер (США) — 215,39. 3. 
Анна Погорилая — 213,69… 6. Елена Радионова (обе — 
Россия) — 209,81.

Мужчины. Итоговое положение. 1. Хавьер Фернандес 
(Испания) — 314,93 балла. 2. Юдзуру Ханю (Япония) — 295,17. 
3. Цзинь Боян (Китай) — 270,99. 4. Михаил Коляда — 267,97… 
18. Максим Ковтун (оба — Россия) — 210,14.

Спортивные пары. Итоговое положение. 1. Меган 
Дюамель—Эрик Рэдфорд (Канада) — 231,99 балла. 2. Суй 
Вэньцзин—Хань Цун (Китай) — 224,47. 3. Алена Савченко—Брю-
но Массо (Германия) — 216,17. 4. Ксения Столбова—Федор 
Климов — 214,48. 5. Евгения Тарасова—Владимир Моро-
зов — 206,27. 6. Татьяна Волосожар—Максим Траньков 
(все пары — Россия) — 205,81. 

Таблица медалей
 З С Б В
1. Россия 1 0 1 2
2–4. Испания 1 0 0 1
2–4. Канада 1 0 0 1
2–4. Франция 1 0 0 1
5. США 0 2 1 3
6. Китай 0 1 1 2
7. Япония 0 1 0 1
8. Германия 0 0 1 1

Произвольную программу на чемпионате мира Евгения Медведева (на фото) выиграла с мировым 
рекордом — 150,10 балла. Предыдущее достижение — 150,06 балла — было установлено кореян-
кой Ким Ён А на Олимпиаде-2010 в Ванкувере  ФОТО AFP

22-й тур
«Урал»—«Уфа» 1:0. Гогниев, 24. «Кубань»—«Амкар» 
1:1. Селезнев, 41 (пен.) — Прудников, 65. «Терек»—
«Анжи» 3:2. Грозав, 11, 26; Мбенге, 87 — Лазич, 7; Боли, 
44. «Ростов»—«Спартак» 2:0. Баштуш, 2; Нобоа, 20. Уда-
ление: Д. Комбаров («Спартак»), 80 (2 ж. к.). «Локомотив»—
«Рубин» 1:0. Шкулетич, 84. «Зенит»—ЦСКА 2:0. Халк, 
54, 79.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Ростов» 22 13 5 4 28:18 44

2. ЦСКА 22 13 4 5 32:22 43

3. «Локомотив» 22 12 5 5 36:26 41

4. «Зенит» 22 11 7 4 42:25 40

5. «Терек» 22 9 11 2 32:21 38

6. «Спартак» 22 11 3 8 32:27 36

7. «Урал» 22 9 7 6 35:32 34

8. «Краснодар» 21 9 7 5 31:21 34

9. «Амкар» 22 6 7 9 19:25 25

10. «Рубин» 21 7 3 11 24:30 24

11. «Динамо» 21 5 9 7 22:27 24

12. «Крылья Советов» 21 5 4 12 12:25 19

13. «Кубань» 22 3 10 9 28:32 19

14. «Уфа» 22 3 8 11 17:33 17

15. «Мордовия» 21 2 10 9 21:27 16

16. «Анжи» 22 3 6 13 22:43 15

Матчи «Мордовия»—«Крылья Советов» и «Динамо»—
«Краснодар» пройдут сегодня.

Героем матча «Зенит»—ЦСКА стал 
 форвард петербуржцев Халк (с мячом), 
забивший оба мяча в ворота армейцев 
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО
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